
Поезда 
приравняют 
к самолетам
У ОАО РЖД  
может появиться 
чартерная программа

Правительство заинтересова-
лось идеей организации и го-
споддержки чартерных желез-
нодорожных перевозок. Сами 
железнодорожники готовы об-
суждать такой проект при обес-
печении «сбалансированно-
сти графика движения поездов». 
Именно отсутствие свобод-
ных или удобных ниток графика 
представители экспертного со-
общества называют основным 
изъяном чартерной концепции 
в приложении к железным доро-
гам. Также они отмечают сложно-
сти с обеспечением таких пере-
возок вагонами в пиковый сезон, 
потенциальной стыковкой с ав-
тобусными маршрутами и соот-
ветствием условий турпакетов 
системе возврата билетов, сло-
жившейся у ОАО РЖД.

Премьер Михаил Мишустин по-
ручит Минтрансу, ОАО РЖД и Росту-
ризму изучить возможность распро-
странения внутренней чартерной 
авиапрограммы на путешествия же-
лезнодорожным транспортом. «За-
пуск программы чартерных перево-
зок в стране совершенно по-другому 
дал возможность формировать те са-
мые пакетные туры и возможно-
сти привлечения людей в самые 
заповедные места нашей страны,— 
цитирует господина Мишустина 
„Интерфакс“.— Что касается желез-
нодорожных перевозок, идея очень 
интересная. Я поручу министру 
транспорта вместе с ОАО РЖД и За-
риной Валерьевной (Догузовой, гла-
вой Ростуризма.— „Ъ“) посмотреть, 
как мы можем проработать этот 
механизм».

Авиационные чартерные пере-
возки внутри страны субсидиру-
ются. Как подчеркнул Михаил Ми-
шустин, на субсидии в трехлетнем 
бюджете предусмотрено свыше 
1 млрд руб. В июле Ростуризм сооб-
щал, что предлагает расширение 
программы поддержки, в том числе 
на регулярное авиационное и желез-
нодорожное сообщение.

В ОАО РЖД сообщили „Ъ“, что 
принимают активное участие в вы-
работке комплекса мер, направлен-
ных на снижение стоимости отдыха 
граждан на территории РФ, «и гото-
вы предметно обсуждать назначе-
ние чартерных поездов в рамках за-
явок представителей туристических 
сообществ и сбалансированности 
графика движения поездов». Это по-
зволит повысить доступность желез-
нодорожного транспорта для населе-
ния РФ, в том числе за счет снижения 
стоимости туристических продук-
тов, добавляют в монополии. Кро-
ме того, отмечают там, появится воз-
можность реализации различных 
адресных программ, например пре-
доставление льгот на билеты по про-
грамме «Семейный туризм».

В железнодорожной отрасли чар-
тер в его авиационном прочтении, 
то есть назначение нового транспорт-
ного средства по востребованному 
маршруту, реализовать непросто.
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Утро софтверной казни
Реестр российских IT-компаний  
ждет еще одна чистка

„Ъ“ узнал, что Минцифры планирует уч-
редить совет, который займется чисткой 
реестра IT-компаний, аккредитованных 
для получения налоговых и других льгот. 
Проверкой реестра, в котором сейчас 
более 27 тыс. организаций, займутся 
главы профильных ассоциаций. Поте-
ри бюджета из-за пребывания в реестре 
непрофильных компаний, по данным 
источников „Ъ“, только за последние 
полгода составили около 9 млрд руб.

Минцифры готовится провести аудит рее-
стра аккредитованных IT-компаний, по ито-
гам которого из него будут исключены непро-
фильные предприятия. Об этом „Ъ“ рассказал 
топ-менеджер крупной компании и подтвер-
дил собеседник в профильной ассоциации. 
По их словам, в министерстве уже формиру-
ется соответствующая группа экспертов.

В распоряжении „Ъ“ также есть проект при-
каза главы Минцифры Максута Шадаева, по ко-
торому министерство планирует учредить 
«Совет по аннулированию государственной ак-
кредитации организаций, осуществляющих 
деятельность в сфере IT». Документ был на-
правлен 5 августа главам крупнейших россий-
ских профильных ассоциаций, среди которых 
«Руссофт», «Отечественный софт», РАЭК, АПКИТ. 
Они, по словам собеседников „Ъ“, и займутся ау-
дитом реестра аккредитованных IT-компаний. 
„Ъ“ направил запросы в ассоциации.

В Минцифры „Ъ“ подтвердили, что пра-
ктика привлечения экспертов отрасли будет 
расширяться: «Минцифры регулярно анали-
зирует информацию о компаниях из реестра 
на ее соответствие необходимым требовани-
ям». Например, в сентябре 2021 года из реестра 
вычеркнули около 1,6 тыс. организаций, а 1 ав-

густа было объявлено об исключении еще бо-
лее 400 компаний, для которых деятельность 
в сфере информационных технологий не яв-
ляется основной (среди них Сбербанк России, 
ВТБ, Альфа-банк, банки «Тинькофф», «Откры-
тие», Райффайзенбанк, МТС-банк и другие). 
В то же время из реестра не были исключены 
Microsoft, который официально ушел из Рос-
сии, и Huawei (см. „Ъ“ от 2 августа). Всего сей-
час в реестре более 27 тыс. организаций.

Включение предприятия в реестр дает 
право претендовать на ряд льгот, включая 
обнуление ставки налога на прибыль до кон-
ца 2024 года и снижение страховых взносов 
за сотрудников до 7,6%. ФНС до марта 2025 
года не будет проводить плановые выездные 
проверки IT-компаний. Помимо этого, им до-
ступны кредиты под 3%, а сотрудники до 27 
лет получили отсрочку от призыва на воен-
ную службу и доступ к льготной ипотеке.

По словам гендиректора «Алми Партнера» 
(разработчик AlterOffice) Михаила Лебедева, 
идея провести проверку, а затем и чистку ре-
естра отрасль обсуждала с Минцифры с нача-
ла года: «Около половины записей в реестре 
выглядят фиктивными. Например, мы бра-
ли несколько компаний из списка и просто 
не могли им даже дозвониться. Складывает-
ся ощущение, что эти юрлица существуют 
только на бумаге».

Часть записей в реестре уже утратила ак-
туальность из-за выявленных недочетов или 
устаревших данных, соглашается директор 
по разработке продуктов компании «Новые 
облачные технологии» («МойОфис») Дмит-
рий Комиссаров.
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Гегемония швабры
У каждой пятой московской семьи  
обнаружена домашняя прислуга

Почти пятая часть домохозяйства Мо-
сквы и Санкт-Петербурга регулярно об-
ращаются к услугам наемных работниц 
даже при среднем уровне дохода. Чаще 
всего им требуется помощь по дому, 
а также присмотр за пожилыми и деть-
ми. В большинстве случаев выпол-
нять эту работу нанимаются россиянки 
из того же региона проживания. Ис-
следование специалистов ВШЭ и РАН-
ХиГС показывает, что наемный женский 
труд для домохозяйств, который при-
нято считать второстепенной формой 
занятости,— важная часть городских 
экономик.

Почти одна пятая часть домохозяйств 
в Москве и Санкт-Петербурге, имея в основ-
ном средний уровень дохода, использу-
ет наемный женский труд в домашнем хо-
зяйстве. К этому выводу приходят Юлия 
Флоринская, Никита Мкртчян и Мари-
на Карцева (сотрудники ВШЭ и РАНХиГС) 
в статье «Женщины — наемные работни-
цы в домохозяйствах Москвы и Санкт-Пе-
тербурга», опубликованной в научном жур-
нале «Женщина в российском обществе» 
(№2 за 2022 год).

Исследование, впервые в российской 
практике определившее масштаб такого 
явления, как наемный труд в домохозяй-
ствах крупных мегаполисов России, осно-
вывалось на опросе жителей этих городов, 
которые за последние три года нанимали 
за плату других лиц для работ, стандарт-
но выполняемых в таких домохозяйствах 
членами семьи. В опросе приняли учас-
тие 3,8 тыс. человек, номера их телефонов 
были отобраны с помощью случайной си-

стематической стратифицированной вы-
борки. Результаты работы необычны: хотя 
в представлениях россиян домработница, 
домашняя прислуга, вообще наемный пер-
сонал в домохозяйстве связывается с высо-
ким достатком семьи, работой мигрантов 
и встречается нечасто, в реальности в Мо-
скве и Санкт-Петербурге это довольно ча-
стая практика домохозяйств со средним 
доходом, а нанимаются на такую работу 
преимущественно жители двух столиц.

Прежде всего для двух крупнейших ме-
гаполисов России наем сторонних лиц в до-
мохозяйство для выполнения каких-либо 
работ — массовая практика. По результатам 
опроса услуги женщин-работниц оказались 
востребованы в 17% домохозяйств. Фор-
мально мужчин привлекают в домохозяй-
ство гораздо больше — дело в том, что ре-
спонденты опрашивались о привлечении 
к делам домохозяйства на платной основе, 
в том числе по таким видам работ, как ре-
монт, где мужчины преобладали (28% домо-
хозяйств из опрошенных привлекали в до-
мохозяйства мужские руки). В числе «работ 
по домашнему хозяйству» также обнаружи-
вались «женские» специализации, которые 
в обыденном сознании к «домашней при-
слуге» не относят,— это в первую очередь 
репетиторство. В любом случае наемный 
женский труд в домохозяйствах использо-
вали 17% московских и петербуржских се-
мей, без учета репетиторства и ремонта — 
около 7–8%: даже с этой поправкой явление 
выходит за пределы «элитного потребле-
ния для немногих богатых».
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Недобычное явление
Производство нефти в России падает за счет «Газпрома» и небольших компаний
По данным „Ъ“, после несколь-
ких месяцев восстановления 
в первые недели августа добы-
ча нефти в России упала на 3%. 
При этом крупные  нефтяники 
должны увеличивать производ-
ство в рамках сделки ОПЕК+ 
и в большинстве своем сохраня-
ют добычу на стабильном уров-
не. Основной вклад в падение 
внесли небольшие нефтяные 
компании, а также структуры 
«Газпрома». Малые нефтяники, 
отмечают эксперты, теряют ме-
сто на рынке из-за вытеснения 
более крупными конкурентами.

Среднесуточная добыча неф-
ти и конденсата в России в авгу-
сте снижается на 3% относительно 
июля, до 1,428 млн тонн, расска-
зали источники „Ъ“, знакомые 
с данными.

При этом крупные вертикаль-
но интегрированные нефтекомпа-
нии (ВИНК) даже в условиях огра-
ничения экспорта из-за санкций 
против РФ из-за начала боевых 
действий на Украине в основном 
сохраняют уровень производства. 
Так, добыча ЛУКОЙЛа и «Сургут-
нефтегаза» остается стабильной — 
220 тыс. и 162 тыс. тонн в сутки со-
ответственно. «Роснефть» (без учета 
подконтрольной ей «Башнефти») 
снизила добычу всего на 0,5%, 
до 464 тыс. тонн в сутки. Толь-
ко «Газпром нефть» падает вместе 
с рынком — на 3%, до примерно 
108 тыс. тонн в сутки.

Зато другие участники рын-
ка теряют позиции гораздо быст-
рее. Почти 90% общего снижения 
производства нефти пришлось 
на остальных недропользовате-
лей, куда входят небольшие нефте-
компании (среди крупнейших — 
«Нефтиса» и Иркутская нефтяная 
компания), а также на «Газпром», 
у которого сократилась добыча 
нефти и конденсата. 

Добыча конденсата «Газпромом» 
снижается в последние месяцы 
на фоне сокращения добычи газа 
и в августе могла упасть еще силь-
нее на фоне снижения экспорта в Ев-
ропу и уменьшения темпов закачки 
в российские ПХГ. Суточная добыча 
остальных недропользователей сни-
зилась на 15%, до 208 тыс. тонн.

Добыча нефти в России рез-
ко упала в апреле после введения 
санкций. С тех пор и до августа она 

уверенно восстанавливалась, хотя 
и не достигла докризисного уров-
ня (так, в начале августа 2021 года 
среднесуточная добыча составля-
ла 1,446 тыс. тонн). Росла и нефте-
переработка, в том числе в августе 
почти на 2% относительно июля, 
до 787 тыс. тонн.

Правительство рассчитывало, 
что Россия летом увеличит добычу 
нефти в рамках своей квоты по сдел-
ке ОПЕК+, однако пока этого не про-
изошло. Страны ОПЕК+ 3 августа со-

гласовали рост добычи на сентябрь 
на 100 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
в том числе России и Саудовской 
Аравии позволено увеличить про-
изводство нефти (без учета газово-
го конденсата) до 11,03 млн б/с ка-
ждой, пока отставание РФ от квоты 
составляет около 1 млн б/с.

Глава «Ассонефти» (объединя-
ет независимые компании, на ко-
торые приходится около 4% до-
бычи) Елена Корзун рассказала 
„Ъ“, что последствия значитель-
ного роста НДПИ в марте из-за де-
вальвации рубля и увеличения 
цен на нефть «для малых нефтя-
ников были катастрофическими». 
Так, поясняет она, многие компа-
нии из-за значительной налого-
вой нагрузки весной полностью 

прекратили бурение и капремонт 
скважин, что вылилось в падение 
добычи, а в ряде случаев и полную 
остановку производства спустя 
несколько месяцев.

«Кроме того, малым нефтяни-
кам сложно получать доступ к НПЗ 
крупных нефтекомпаний, они 
прежде всего заинтересованы в за-
грузке заводов собственным сырь-
ем, что тоже угрожает снижением 
производства,— подчеркивает го-
спожа Корзун.— Ассоциация пред-
лагает незамедлительно перей-
ти к использованию для расчета 
НДПИ фактической цены реализа-
ции нефти на внутреннем рынке, 
в том числе с использованием бир-
жевого механизма». В Минэнерго 
отказались от комментариев.

В условиях сокращающегося им-
порта со стороны других стран и не-
достаточного спроса потребителей 
крупные нефтяники вытесняют 
поставки небольших добывающих 
компаний благодаря большим объ-
емам и конкурентным ценам, ко-
торые могут также подкрепляться 
возможностью крупных нефтеком-
паний предоставить больший ди-
сконт, полагает Максим Малков 
из Kept. По его мнению, «эффект 
вытеснения» со стороны ВИНК 
вместе с сокращением капиталь-
ных и операционных затрат как 
на новые, так и на действующие 
объекты способствует сокраще-
нию добычи нефти небольшими  
нефтекомпаниями.

Дмитрий Козлов

В отличие от крупных 
нефтекомпаний 
небольшим участникам 
рынка не удается 
удержать падение 
производства   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,2

процента составило в июле 2022 года снижение реального эффективного курса рубля (к валю-
там стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, сообщил 
Банк России. Снижение реального курса в июле зафиксировано впервые с марта этого года. В апреле по-
казатель вырос сразу на 33,7%, в мае — на 22,2%, в июне — на 11,9%. По данным ЦБ, реальный курс наци-
ональной валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с июнем снизился на 3,3%, к евро — вырос 
на 0,7%. Средний же номинальный курс рубля в июле был равен 58,08 руб./$ и 59,06 руб./€. За семь месяцев 
2022 года средний номинальный курс нацвалюты составил соответственно 72,13 руб./$ и 77,89 руб./€.

СИСТЕМА НАЦИОНАЛЬНЫХ 
СЧЕТОВ

ВВП становится  
меньше и проще

ВВП России сократился на 4% в го-
довом выражении во втором квар-
тале 2022 года. Это официаль-
ная оценка Росстата, опубликован-
ная в прошлую пятницу. «Похоже, 
что устойчивость российского энер-
гетического сектора смягчила вли-
яние западных санкций. Ежемесяч-
ные данные показывают, что добы-
ча полезных ископаемых упала все-
го на 2% кв./кв. во втором кварта-
ле. Во втором квартале добыча неф-
ти сильно восстановилась после 
спада на 8% м/м в апреле»,— по-
ясняют в Capital Economics неболь-
шое (в отличие от ожидавшегося 
в марте—мае) снижение экономики 
во втором квартале.

Цифры о структуре производства 
ВВП и изменении к первому кварталу 
с учетом сезонности статистики опу-
бликуют 9 сентября. Впрочем, ана-

литики уже сделали оценки на осно-
вании ранее опубликованных данных 
Росстата о выпуске в основных от-
раслях и данных Минфина о налого-
вых поступлениях, полагая, что «кар-
тина будет схожей». Подсчеты эко-
номистов Telegram-канала «Твердые 
цифры» фиксируют: в измерении «год 
к году» основной вклад в снижение 
ВВП внесли оптовая и розничная тор-
говля (минус 1,8 процентного пункта, 
п. п.), финсектор (минус 1,1 п. п.), чи-
стые налоги (минус 0,8 п. п.) и обра-
ботка (минус 0,4 п. п.). Схожие вы-
воды у Capital Economics: там отме-
чают, что выпуск в отраслях обра-
ботки, наиболее зависящих от ино-
странных ресурсов, упал более чем 
на 10% — как и розничные продажи, 
когда на фоне сильного инфляцион-
ного шока в марте потребительское 
доверие рухнуло, а денежно-кредит-
ные условия ужесточились.

Примечательнее всего, в том 
числе с точки зрения оценки послед-
ствий санкций на структуру экономи-
ки, выглядит внутригодовая ее дина-
мика. По оценке Capital Economics, 
во втором (по сравнению с первым 
кварталом 2022 года со снятием се-
зонности) ВВП снизился на 6%, а по 
оценке аналитиков Telegram-канала 
«Твердые цифры» — на 5,6% (см. 
график). Выросли строительство 
и сельское хозяйство — на 0,4% 
и 0,9% соответственно, упали силь-
нее всего финсектор и оптовая 
и розничная торговля — на 17% 
и 14% соответственно. Наибольший 
вклад в снижение ВВП за квартал 
внесли торговля (минус 2,1 п. п.), 
финсектор (минус 1,4 п. п.), обра-
ботка (минус 0,7 п. п.) и добыча (ми-
нус 0,5 п. п.). Положительный вклад 
в сезонно скорректированную ди-
намику ВВП в основном вносили ус-
луги (см. также „Ъ“ от 10 августа) 
и сельское хозяйство.

Алексей Шаповалов
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Это показывает и то, что, следует из 
данных опроса, большая часть домо-
хозяйств (61%), которые пользовались 
услугами женщин-работниц, оцени-
вали свои доходы как средние: отве-
чая на стандартный (используемый 
в том числе в опросниках Росстата) во-
прос об их размере, они указали, что 
им хватает денег на еду, одежду и бы-
товую технику. 23% опрошенных оце-
нили свои доходы как высокие — 
в частности, достаточные для покуп-
ки автомобиля и более, а 16% — как 
низкие, поскольку их хватает только 
на еду. Таким образом, наемные до-
машние работницы — это удел скорее 
среднего класса, а не доходной элиты.

Распространенность среди до-
машних работниц иностранцев или 
по крайней мере трудовых мигран-
тов из других регионов России также 
сильно преувеличивается. Как пока-
зал опрос, почти две трети (64%) до-
мохозяйств, покупающих женские 
услуги в домохозяйстве, дают рабо-

ту женщинам, постоянно прожива-
ющим в Москве или Санкт-Петербур-
ге, в том же городе, где они и живут. 
Лишь в 14% домохозяйств двух горо-
дов нанятая женщина была росси-
янкой из другого региона, а в 16% — 
гражданкой другого государства (раз-
бивки по гражданству не приводят-
ся). Между тем это хорошо известно 
домохозяйствам и явно обсуждается 
внутри него: лишь 6% опрошенных, 
имеющих дело с домашней прислу-
гой, оказались не в курсе, москвич-
ка она, иногородняя или иностран-
ный гражданин.

Разумеется, жительницы своего 
региона чаще всего привлекались 
домохозяйствами в качестве репе-
титоров, среди внутренних мигран-
ток такой вид занятости встречался 
в 2,5 раза реже, а среди иностранных 
практически отсутствовал. В то же 
время для иностранок выполнение 
домашней работы было в два раза бо-
лее частым занятием, чем для росси-
янок, как местных, так и мигранток. 
Впрочем, домашняя прислуга в стро-

гом смысле этого термина, то есть 
выполняющих «домашнюю работу» 
(уборка, стирка, приготовление еды, 
уход и присмотр за детьми),— в боль-
шинстве случаев все же москвички 
и петербурженки; жительницы Крас-
ноярска и Самарканда — в мень-
шинстве. Авторы предполагают, что 
дети — это «чувствительная» для до-
мохозяйств сфера, и здесь местные 
женщины имеют преимущество 
в сравнении с мигрантами: домо-
хозяйства реже им «доверяют» (аль-
тернативного определения — такой 
выбор есть следствие фобий значи-
тельной части среднего класса в от-
ношении мигрантов, которые в сре-
де среднего класса, по крайней мере 
в Москве, публично принято отри-
цать,— авторы работы избегают).

Лишь для одной специализации 
жители других регионов и стран 
предпочтительнее — для мигран-
ток, и внутренних, и особенно ино-
странных, значимой оказалась за-
нятость в качестве сиделок, причем 
доля этой занятости среди иностра-

нок в три раза выше, чем среди жен-
щин из своего региона. Флоринская, 
Мкртчян и Карцева описывают до-
статочно важный социальный фено-
мен: сиделки-мигрантки просят за 
свой труд, который востребован во 
всех слоях общества, существенно 
меньше, чем граждане России, и для 
большинства относительно бедных 
домохозяйств использование их тру-
да безальтернативно — «потянуть» 
сиделку-москвичку они просто не 
в состоянии. А вот для выполнения 
ремонтных работ местные женщи-
ны и мигрантки привлекались при-
мерно с одинаковой частотой: обои, 
поклеенные украинкой, от обоев, 
поклеенных петербурженкой, раз-
личить не дано даже специалисту.

Наконец, наемный труд в домохо-
зяйствах исключительно неформа-
лен: чаще всего домохозяйства на-
нимали работниц с помощью реко-
мендаций от своих знакомых или 
родственников (63%), более двух тре-
тей домохозяйств не заключали ни-
каких договоров при найме работ-

ниц. Ксенофобия москвичей преуве-
личена: работницы-иностранки про-
живали в домохозяйстве в трети слу-
чаев (жительницам своего региона 
жилье предоставляли 2,4% домохо-
зяйств, мигранткам из РФ — 18,8%).

Настороженное отношение рос-
сиян к работе в домохозяйствах на-
емных сотрудниц — скорее позд-
несоветское наследие. После того 
как на стыке 1940 и 1950 годов ис-
чезла относительно распространен-
ная в крупных городах СССР в среде 
среднего класса традиция использо-
вания «прислуги», термин звучит не-
сколько оскорбительно с 1960-х, за-
меняясь эвфемизмами вроде «при-
ходящей женщины», вплоть до се-
годняшнего времени. Восстановле-
ние практики ожидаемо, при этом, 
как показывает исследование, это 
явление (хотя бы в силу масштабно-
сти) — важная, хотя и преуменьша-
емая, часть современной городской 
экономики мегаполисов России.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Гегемония швабры

Роль цифровых технологий 
в ближайшие 10–20 лет будет 
снижаться, капиталы вновь пе-
реместятся в производствен-
ный сектор, утверждается в до-
кладе исследовательской ком-
пании Gartner. Это, впрочем, по 
словам ее экспертов, станет не 
отступлением от технического 
прогресса, а утверждением тех-
нологий в качестве устойчиво-
го, но уже привычного двигателя 
экономического развития. Дан-
ные другого исследования, про-
веденного глобальным серви-
сом WalkMe, говорят о том, что 
непродуманная цифровизация 
или неполное использование ее 
возможностей приводят компа-
нии к финансовым потерям.

Следующие одно-два десятиле-
тия станут «эрой производствен-
ного капитала» — шумиха вокруг 
цифры стихнет, а финансы будут 
направлены в реальные активы, 
создающие товары и услуги, пола-

гают эксперты американской ис-
следовательской компании Gart-
ner. Это важно для развития, по-
скольку, несмотря на все разгово-
ры о возможностях цифровизации, 
в последние 15 лет производитель-
ность труда находилась в состоя-
нии стагнации.

Такой переход не означает оста-
новку технического прогресса, сни-
жение роли цифры — это не при-
знак упадка, а признание того, что 
она стала устойчивым двигателем 
экономического развития, отмеча-
ют в Gartner. По словам управляю-
щего вице-президента компании 
по исследованиям Эда Гунга, после 
цифровой трансформации наступа-
ет время для извлечения выгод от 
изменений. При этом слово «циф-
ровой» перестанет быть талисма-
ном, и технологическим лидерам 
придется определиться, что делать 
в условиях, когда цифровые техно-
логии станут повсеместными и ме-
нее заметными.

Замдиректора Института стати-
стических исследований и эконо-
мики знаний НИУ ВШЭ Павел Руд-
ник полагает, что к таким прогно-
зам надо относиться с долей осто-
рожности — отчасти они вызваны 
складывающейся конъюнктурой: 
«Мы видим элементы продоволь-
ственного кризиса в глобальном 
масштабе, проблемы с логистиче-
скими цепочками, в производстве». 
По словам эксперта, минимум три 
факта свидетельствуют о тренде, 
противоположном прогнозу Gart-
ner: это огромный объем инвести-
ций в цифровые технологии (не 
только в производство, но и в иссле-
дования и разработки), свершивши-
еся и ожидаемые прорывы в этой 
сфере), использование IT в качестве 
инструмента конкурентной борьбы 
и формирования технологического 
превосходства стран. В России, по 
словам Павла Рудника, в цифрови-
зацию также вкладываются боль-
шие средства: «Цифровые техноло-

гии никуда не денутся, они — со-
ставляющая часть современного 
производства».

Между тем, как показал опрос 
WalkMe (транснациональная ком-
пания, предоставляющая программ-
ное обеспечение как услугу), если 
компания в полной мере не исполь-
зует имеющиеся в ее распоряжении 
цифровые ресурсы, то она несет по-
стоянные потери. Предприятия с бо-
лее чем 10 тыс. сотрудников в про-
шлом году по этой причине лиши-
лись почти $100 млн (в опросе уча-
ствовали 1475 руководителей из 
стран Северной Америки и Евро-
пы, а также из Австралии и Новой 
Зеландии). Треть потерь ($32,5 млн) 
составил перерасход средств для до-
стижения стратегических целей. 
$26,2 млн компании потеряли на 
проектах цифровой трансформа-
ции, не достигших своих целей из-за 
недолжного использования техно-
логий конечными пользователями. 
В $21 млн обошлась компенсация от-

сутствия у сотрудников навыков ра-
боты с цифрой, в $16 млн — неспо-
собность получить в полной мере от-
дачу от инвестиций, в $1,14 млн — 
замена сотрудников, уволившихся 
из-за недовольства технологиями.

Опрос показал, что у 60% орга-
низаций нет четкой стратегии вне-
дрения цифровых технологий, 59% 
не имеют KPI для измерения эффек-
тивности процесса. Отметим, что во-
прос об эффективности внедрения 
цифры поднимают и российские ис-
следователи. Например, в докладе 
Центра стратегических разработок 
отмечалось, что решения на основе 
искусственного интеллекта для гос-
сектора в российских регионах в зна-
чительной степени остаются «аб-
страктными, малопонятными и от-
даленными сущностями, почти не 
имеющими прикладной ценности 
для решения текущих задач управле-
ния социально-экономической ситу-
ацией» (подробнее см. „Ъ“ от 23 мая).

Венера Петрова

Цифра без хайпа
Эксперты прогнозируют привыкание к IT-технологиям

После рекордных объемов инве-
стиций в 2021 году правитель-
ство ожидает их провала в начале 
2023 года. Для сохранения тем-
пов инвестиций власти намере-
ны ускорить внедрение инвест-
стандарта, тем самым обеспечив 
единые условия ведения инве-
стиционной деятельности по РФ. 
Регионам при этом обещано уже-
сточение контроля за качеством 
внедрения стандарта. По мнению 
же регионов, привлечению ка-
пвложений препятствуют сило-
вые структуры и ресурсоснабжа-
ющие организации — их предла-
гается вовлечь в работу по пере-
запуску инвестиционного цикла.

В 2021 году объемы инвестиций 
в основной капитал по РФ оценива-
лись в 20,4 трлн руб. после 16 трлн 
и 17,8 трлн руб. в 2019–2020 годах — 
регионы в основном преодолели по-
следствия пандемии, докладывал на 
межрегиональном форуме по вне-
дрению инвестиционного стандарта 
в Московской области глава Центра 
стратегических разработок Владис-
лав Онищенко. Из-за начала воен-
ной операции и введения масштаб-
ных санкций в Белом доме ожида-
ют провала по инвестициям в нача-
ле 2023 года — даже при возможно-
сти заместить иностранных постав-
щиков в рамках инвестпроектов по-

требуется их корректировка. «Спад 
потребительского спроса дошел до 
нижней точки, и с начала следующе-
го года начнется его восстановление. 
Что касается инвестиций, то здесь 
ситуация обратная»,— отметил на 
пленарной сессии форума первый 
вице-премьер Андрей Белоусов.

Для сохранения темпов вложе-
ний в экономику Белый дом уже раз-

вернул системную поддержку ин-
вестактивности — в частности, го-
товится перезапуск СЗПК, регуля-
торные изменения в сфере строи-
тельства, запуск льготной промыш-
ленной ипотеки и создание спецре-
жимов в промкластерах. Стимули-
рование капвложений в регионах 
в основном сводится к созданию 
единых условий ведения инвести-

ционной деятельности — базовых 
правил коммуникации местных 
властей с потенциальными инве-
сторами. В 2021 году внедрять стан-
дарт начали 12 пилотных регионов, 
в 2022-м — еще 30, в 2023-м работы 
в ускоренном режиме должны на-
чать оставшиеся регионы, рассчи-
тывают в правительстве.

Выбор административного ин-
струмента связан с тем, что наиболь-
шие темпы роста инвестиций прихо-
дятся на развитые регионы с работа-
ющими институтами поддержки ин-
весторов. По данным ЦСР, почти 70% 
всех инвестиций в основной капи-
тал приходится на 20 регионов-ли-
деров, половина — всего на девять 
регионов. С точки зрения структу-
ры инвестиций наибольшая доля 
приходится на собственные сред-
ства инвесторов (57%), при этом по 
мере отставания регионов возрас-
тает доля бюджетного финансиро-
вания инвестпроектов (в наиболее 
отстающих выше доля федерально-
го финансирования). При этом в но-
вой логике поддержки инвестиций 
центр отказался от повсеместной 
раздачи денег — регионам необхо-
димо внедрить инвестстандарт для 
получения дотаций по инвестици-
онному налоговому вычету. По сло-
вам замглавы Минэкономики Мура-
та Керефова, в прошлом году прави-

тельство направило более 855 млн 
руб. в качестве дотации 19 регионам, 
в этом году объем предварительно 
увеличен в три с половиной раза — 
до 3,2 млрд руб.

Дополнительные льготы инве-
сторам в рамках дискуссии предло-
жены не были — форум стал площад-
кой для коммуникации центра и ре-
гионов. Хотя проблем на этапе вне-
дрения стандарта не выявлено, в от-
вет на финансовые стимулы регио-
ны могут подойти к внедрению но-
вых правил формально, опасают-
ся в правительстве. Об эффектив-
ной работе местных чиновников бу-
дут свидетельствовать динамика ин-
вестиций в регион, а также способ-
ность урегулировать споры с инве-
сторами на местах, не вынося на уро-
вень правительства. Губернаторы, 
впрочем, отмечают ограниченные 
полномочия — проволочки в работе 
с инвесторами зачастую происходят 
из-за сложностей на стороне ресур-
соснабжающих организаций (РСО), 
а также активности правоохрани-
тельных органов. Для решения про-
блемы предложено, например, вве-
сти показатели эффективности в ча-
сти инвестиций для правоохрани-
тельных органов, а также привлечь 
руководство РСО в профильные ра-
бочие группы на уровне центра.

Диана Галиева

Много погон и мало электричества
Регионы определились с тем, что сейчас в них мешает капиталовложениям

Первый вице-премьер Андрей Белоусов считает важным  
унификацию правил инвестирования перед началом  
их ожидаемого спада в регионах  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В Госдуме утвердили новый порядок 
рассмотрения обращений граждан. 
В частности, вводится понятие «массо-
вые обращения» по одному и тому же во-
просу: они теперь будут регистриро-
ваться под одним номером и получать 
один ответ. Это изменение назрело по-
сле многочисленных писем депутатам 
против законопроекта о QR-кодах 
в прошлом году, объясняют в Думе. 
В этом году больше всего обращений по-
ступило сразу после начала спецопера-
ции. Есть граждане, которые годами за-
валивают письмами депутатов, а если 
те прекращают переписку, то подают 
на них в суд, отмечает эксперт.

„Ъ“ ознакомился с изменениями, внесен-
ными в порядок рассмотрения обращений 
граждан в Думу. Документ утвердил в авгу-
сте спикер Вячеслав Володин; он посвящен 
организации личного приема граждан и рас-
смотрения индивидуальных и коллектив-
ных обращений, поступивших в письмен-
ной или устной форме, а также в форме элек-
тронного документа. В комиссии по регла-
менту корреспонденту „Ъ“ пояснили, что из-
менения касаются больше технических мо-
ментов, связанных с регистрацией писем; 
порядок рассмотрения, предусмотренный 
законом «О порядке рассмотрения обраще-
ний граждан РФ», документ не меняет.

Документ вводит понятие «массовые об-
ращения». Теперь письменные массовые об-
ращения по одному и тому же вопросу от раз-
ных граждан или объединений граждан ре-
гистрируются под одним номером и направ-
ляются в комитеты или комиссии, которые 
готовят проект ответа для направления гра-
жданам и размещения на сайте Думы. До 
сих пор у депутатов и их помощников воз-
никали неудобства, когда написанные под 
копирку обращения надо было регистриро-
вать каждое отдельно, а их, поясняет источ-
ник в Думе, порой было очень много, к при-
меру по вопросам, связанным с регулирова-
нием применения QR-кодов, отражающих 
иммунный статус гражданина во время пан-
демии коронавируса.

В правилах закрепляется, что обраще-
ния граждан рассматриваются в течение 30 
дней, но депутаты или служащие аппарата 

вправе продлить срок рассмотрения на 30 
дней. Продолжительность приема одного 
гражданина составляет не более 30 минут. 
Депутат имеет право отказать гражданину 
в личном приеме, если он не является изби-
рателем из его региона.

Кроме того, депутаты и госслужащие мо-
гут принять решение о безосновательности 
очередного обращения и прекращении пе-

реписки с гражданином или организацией, 
если в письме содержится вопрос, на кото-
рый им неоднократно давались ответы по 
существу, и при этом не приводятся новые 
доводы или обстоятельства. Обращения, ад-
ресованные «всем депутатам Госдумы», без 
указания их фамилий, «могут быть переда-
ны во фракции». Если в письме содержатся 
нецензурные либо оскорбительные выра-
жения, угрозы жизни, здоровью и имущест-
ву депутатов, думское управление по рабо-
те с обращениями граждан может оставить 
его без ответа по существу.

На думском сайте публикуются обзоры 
обращений за каждый месяц. Так, в июне 

(за июль пока нет материалов) в Думу по-
ступило свыше 30 тыс. обращений, из них 
около 26 тыс.— через интернет-приемную 
Думы, почти 3 тыс.— доставлено лично, 
а 1,3 тыс.— доставлено почтой. Большая 
часть обращений поступила депутатам из 
«Единой России» — 65,7%. Коммунисты по-
лучили 13,9% обращений, СРЗП — 9,7%, 
«Новые люди» (НЛ) с 5,4% обошли ЛДПР 
(4,6%). Главной темой обращений в Думу 
была социальная сфера. Фракции приня-
ли 171 гражданина, при этом 60% приемов 
провела СРЗП.

В этом году больше всего обращений по-
ступило в марте — 50 тыс., и многие из них 

касались темы «оборона, безопасность, за-
конность». На думском сайте публикуются 
также ответы комитетов на многочислен-
ные обращения граждан по тому или ино-
му вопросу. Например, комитет по оборо-
не разъяснял причины проведения СВО: 
Россия «не воюет с братским народом Укра-
ины», а «нашим противником в специаль-
ной военной операции, проводимой ВС 
РФ, является агрессивный неонацизм, ста-
рательно взращиваемый киевским руко-
водством».

В целом за прошлый год в Думу было 
направлено 493,6 тыс. обращений, что на 
67,5% больше по сравнению с 2020 годом. Из 
них около половины пришло в четвертом 
квартале года и содержало позицию против 
законопроектов о QR-кодах в обществен-
ных местах и на транспорте и о включении 
вакцинации от коронавирусной инфекции 
в национальный календарь прививок. Де-
путатам ЕР поступило почти 306 тыс. пи-
сем, КПРФ — 35 тыс., СРЗП — свыше 21 тыс., 
ЛДПР — почти 21 тыс., НЛ — свыше 8 тыс.

На практике наибольшие затруднения 
у помощников депутатов вызывают массо-
вые обращения граждан, заявления по не-
профильным для депутата проблемам или 
поступающие не из его избирательного 
округа, а также письма от «профессиональ-
ных жалобщиков», говорит политолог Па-
вел Склянчук. В первом случае, по его сло-
вам, помогают фракция или думский ап-
парат, например готовится шаблон отве-
та. Во втором — нередко происходит пере-
сылка другому депутату по принадлежно-
сти к округу. С профессиональными жалоб-
щиками каждый разбирается по-своему. 
Есть граждане, которые годами завалива-
ют письмами депутатов, а если те прекра-
щают переписку, то жалуются затем в адми-
нистрацию президента или подают в суд на 
нарушение закона о порядке рассмотрения 
обращений. Вместе с тем проблемные фор-
мы переписки могут иметь и плюсы, добав-
ляет эксперт, массовые обращения могут го-
ворить об остроте той или иной социальной 
проблемы, как это было, например, с обма-
нутыми дольщиками, а письма «чужим» де-
путатам — о низком доверии к «своим».

Афанасий Сборов

Спасибо вам за ваше письмо
В Госдуме поменяли порядок работы с массовыми обращениями граждан

В субботу закончился четырех-
дневный форум молодых поли-
тологов «Дигория» (назван так 
по месту проведения первых 
двух форумов в 2019 и 2020 го-
дах). Его закрытие сопровожда-
лось вручением одноименной 
премии нескольким участникам 
за представленные ими проек-
ты. Участники и эксперты «Диго-
рии» подписывали соглашения 
о неразглашении, но из данных 
ими общих комментариев понят-
но, что в центре внимания фору-
ма находились уровень инфор-
мационно-психологической ра-
боты в России, а также вопросы 
семьи, личностного успеха 
и проектирования успешного 
 государства будущего.

Организаторами «Дигории», ме-
стом проведения которой на этот 
раз стал подмосковный отель «Аре-
ал», являются Экспертный институт 
социальных исследований (ЭИСИ) 
и Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь). На откры-
тии форума выступил первый за-
мглавы администрации президен-
та Сергей Кириенко; направления 
(«цеха и фабрики», как именуют их 
сами организаторы) курируют близ-
кие к внутриполитическому блоку 
АП эксперты и технологи. Форум 
задуман как возможность для мо-
лодых политологов с государствен-
ническими установками обратить 
внимание власти на свой проект 
и, возможно, получить предложе-
ние о работе. Организаторы доволь-
но сильно ограничили участников 
в комментариях СМИ — в подроб-
ностях рассказывать о происходя-
щем в «цехах» было строго запреще-
но. С прессой отказывались общать-
ся даже некоторые руководители 
направлений. Некоторые установ-
ки, впрочем, можно было понять из 
открытой части форума.

Так, на финальной церемонии 
президент Российской ассоциации 
политической науки (РАПН) про-
фессор МГИМО Оксана Гаман-Голу-
твина говорила молодым коллегам 
о том, что «ответственность за круп-
ные политические события» несут 
не только политики, но и полити-
ческий класс в целом, часть кото-
рого составляет и экспертное сооб-
щество: «Нужно, чтобы наша экс-
пертиза вносила вклад в то, что-
бы наша страна была сильнее, что-
бы наша страна побеждала в самых 
важных сражениях, но и не только 
в важных». 

Позже, общаясь с журналистами, 
госпожа Гаман-Голутвина заявила, 
что «информационно-психологи-

ческая работа России» кажется ей 
недостаточно «изощренной»: влас-
ти, по ее мнению, в силу «историче-
ской инерции» предпочитают пола-
гаться на более «тяжеловесные ин-
струменты и технологии жесткой 
силы».

Тему поддержал и политконсуль-
тант Евгений Минченко, присутст-
вовавший на форуме в качестве экс-
перта: «Чтобы выигрывать в инфор-
мационном противостоянии, ну-
жен целостный нарратив». Госпо-
дин Минченко с коллегами насчи-
тали в публичном пространстве 13 
объясняющих моделей того, «что 
делает Россия на Украине»,— а нуж-
но нечто единое. «С той стороны — 
Арестович (советник офиса прези-
дента Украины Алексей Аресто-
вич.— „Ъ“) в ярком образе любов-
ника. А у нас Конашенков (офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.— „Ъ“) в образе 
наместника»,— не без горечи разъ-
яснил технолог.

«Украинскому вопросу» был как 
раз посвящен один из «цехов»: «Мы 
занимались подготовкой интерпре-
таций событий и явлений, которые 
возникли в результате украинско-
го конфликта. На выходе получили 
абсолютно операбельный продукт, 
который можно учитывать при ре-
шении конкретных вопросов»,— 
разъяснил корреспонденту „Ъ“ ма-
стер «цеха» Павел Данилин. Еще 
один «цех» — под руководством по-
литолога Александра Асафова за-
нимался «гибридной войной». «Мы 
искали основы противодействия 
тому давлению, которое оказыва-
ется сейчас на Россию, новые фор-
мы коммуникации и донесения ин-
формации до внутренней и внеш-
ней аудитории,— рассказал о своем 
участии в работе „цеха“ Эльдар Еси-
ев.— Это не история про ура-патри-
отизм. Это история про правду. Мы 
пытались сформулировать те тези-
сы, которые важны для российско-
го общества и которыми могли бы 
заинтересоваться люди, которым 
это интересно за рубежом».

Участники «цеха» «Проактив-
ная повестка» учились интерпре-
тировать такие события, как пол-
года спецоперации, начало учеб-
ного года и региональные выбо-
ры — «разжевывать их для обыва-
теля, вычленять, что для него важ-
но, что интересно», рассказал техно-
лог Кирилл Котов, который стал ла-
уреатом премии «Дигории» за про-
ект «Создание и развитие архипела-
га Телеграм-каналов и чатов по Мо-
сковской области».

Впрочем, не оставляя без внима-
ния разные формы информацион-
ной борьбы, участники вспомнили 
и о гуманистической функции по-
литологии. «В ней есть и экономи-
ка, и социология, и методы исследо-
вания из других наук. Они дают не-
которую равнодействующую для ре-
шения стратегических задач обще-
ства и государства. А какая это зада-
ча? Как употребить власть для того, 
чтобы людями жилось лучше. Вспо-
миная Аристотеля, можно сказать, 
что это наука о том, как сделать лю-
дей счастливыми»,— разъяснил 
корреспонденту „Ъ“ на полях фору-
ма декан факультета политологии 
МГУ им. М.В. Ломоносова, председа-
тель совета директоров ЭИСИ Анд-
рей Шутов. По словам руководителя 
«цеха» «Созидание» Никиты Сетова, 
проекты его подопечных были на-
правлены на то, чтобы задать людям 
установку на «позитивное измене-
ние окружающей действительнос-
ти». «Я работал в рамках подразделе-
ния „Государство будущего“. Мы ду-
мали о том, какая Россия будет в бу-
дущем,— рассказал журналистам 
доктор политических наук Сергей 
Белов.— Какой будет уровень циф-
ровизации? Как ориентировать го-
сударство на человека, а человека — 
на понимание того, что его успех — 
это успех государства, и успех госу-
дарства — его личный успех». Госпо-
дин Белов, отметим, стал лауреатом 
в номинации «Политические иссле-
дования» за проект о том, как собы-
тия Великой Отечественной войны 
последние 15 лет отражались в ви-
деоиграх, кинематографе, художе-
ственной литературе.

Политолог Павел Склянчук пред-
ставлял на форуме «Союз отцов» 
и работал в «цеху» «Семейные цен-
ности»: «Занимались разработкой 
проектов для государства по укре-
плению института семьи»,— исчер-
пывающе пояснил он. Господину 
Склянчуку в итоге вручили премию 
за научно-образовательный проект 
«Эксперт по Госдуме». В семейном 
же «цеху» решили убеждать моло-
дежь, что семья и родительство — 
это «круто и перспективно» (и, как 
сказала участница Полина Пализо-
ва, безвредно для личных интере-
сов при наличии соответствующей 
инфраструктуры). При этом участ-
ники отказались от идеи деталь-
но описать параметры оптималь-
ной для России семьи, зато пришли 
к выводам о необходимости ком-
плексной программы ее поддер-
жки и правового закрепления по-
нятия фактического брака.

Андрей Винокуров

Цех информационной борьбы
Участники форума политологов учились 
интерпретировать успехи России в настоящем и будущем

На прошлой неделе завершилась регистрация кан-
дидатов в депутаты представительных органов ад-
министративных центров двенадцати регионов. 
В кампаниях участвует в среднем семь, но не более 
девяти партий. Количество зарегистрированных 
кандидатов от «Яблока» (единственной партии, 
критикующей спецоперацию России на Украине) 
оказалось сопоставимо с количеством выдвижен-
цев от микропартий. В целом партии получили ми-
нимальный процент отказов — в отличие от само-
выдвиженцев, чей список к итогам регистрации 
 сократился более чем вдвое.

В сентябре выборы пройдут в 12 представительных ор-
ганов административных центров регионов: в думы Чер-
кесска, Барнаула, Петропавловска-Камчатского, Владивос-
тока, Кирова, Пскова, Твери, а также в совет депутатов Гор-
но-Алтайска, городское собрание Курска, городской совет 
Омска, в муниципалитет Ярославля и хурал представите-
лей Кызыла. Среди них шесть собраний изберут по сме-
шанной системе, пять — по мажоритарной и одно (Чер-
кесск) — по пропорциональной.

Согласно данным Центризбиркома, всего на выборы 
в 12 городах было выдвинуто 185 самовыдвиженцев, из 
них до предвыборной гонки дошло менее половины — 
90 человек. В мажоритарных округах партии выдвинули 
1,6 тыс. кандидатов, из них почти 1,5 тыс. зарегистриро-
ваны. В основном партии получали минимальное коли-
чество отказов (в среднем три—пять по всем городам), од-
нако в отдельных случаях количество снятий доходило 
до десяти. Абсолютно всех одномандатников сняли толь-
ко у Партии за справедливость (два кандидата в Ярослав-
ле) и «Яблока» (список кандидатов в Пскове и два канди-
дата во Владивостоке). Как пояснила зампред отделения 
«Яблока» во Владивостоке Марина Железнякова, снятие 
кандидатов произошло по объективным причинам, по-
вода для обжалования нет. Известные своей настойчи-
востью псковские «яблочники» продолжают судиться: 
их список из 15 одномандатников сняли из-за ошибки 
в сведениях об одном из кандидатов, однако оппозици-
онеры ее не признают. Последнее заседание состоялось 
в Псковском городском суде 8 августа, суд в удовлетворе-
нии иска отказал.

По спискам партии получили еще меньше отказов: со-
гласно данным ЦИКа, из 1870 кандидатов регистрацию 
прошли 1816. «Единая Россия», «Яблоко», «Коммунисты 
России», «Зеленые» и Партия за справедливость не получи-
ли ни одного отказа в регистрации списков. Больше все-
го отказов получила партия «Родина» (24) — в основном 
за счет того, что в Петропавловске-Камчатском избирком 
отказался регистрировать партийный список из 22 чело-
век. Причиной отказа стали многочисленные нарушения 
в подписных листах.

Наиболее конкурентными выборы обещают быть 
в Барнауле, где 20 депутатов избираются в одномандат-
ных округах, 20 — по партспискам. Там зарегистрирова-
лось наибольшее количество партий (девять, помимо пар-
ламентской пятерки это «Родина», «Зеленые», «Коммуни-
сты России» и Российская партия пенсионеров за социаль-
ную справедливость), но только трое самовыдвиженцев.

По восемь партий будут соревноваться за места в пар-
ламентах Владивостока, Кирова и Твери. Так, в думу Вла-
дивостока правом выдвинуть представителей без сбора 
подписей избирателей воспользовались все партии, пред-
ставленные в Госдуме,— «Единая Россия», КПРФ, СРЗП, 
ЛДПР и «Новые люди», а также Российская партия пенси-
онеров за социальную справедливость, имеющая депу-
тата в парламенте Приморья. Успешно собрали подписи 
в свою поддержку выдвиженцы от «Коммунистов России» 
и Казачьей партии. По всем округам зарегистрировали 
кандидатов только ЛДПР и «Коммунисты России». Впро-
чем, в этом году на выборы в думу Владивостока пойдет 
так называемая «Команда нашего города» (неофициаль-
ный вариант — «блок Шестакова»), кандидаты от которой 
не афишируют партийную принадлежность. В этой ко-
манде вместе с мэром Константином Шестаковым состо-
ят кандидаты не только от «Единой России», но и от ЛДПР, 
СРЗП и «Новых людей».

Если в Твери итоги регистрации прошли практически 
без волнений, то предвыборная кампания в Кирове не обо-
шлась без скандала. В конце июня региональное отделе-
ние СРЗП столкнулось с массовым исходом своих членов. 
Партию покинула команда депутата Кировской гордумы 
Надежды Сураевой, которая присоединилась к ЛДПР. Пово-
дом стали разногласия внутри отделения: госпожу Сураеву, 
по ее словам, возмутил факт «продажи» места в общегород-
ском партсписке кандидатов партии представителю ком-
пании, которую считают аффилированной с кировским 
единороссом предпринимателем Константином Гозманом.

Наибольшее количество самовыдвиженцев (58) зареги-
стрировано в Горно-Алтайске, где изберут 21 депутата гор-
совета только в одномандатных округах. Это пиковое зна-
чение на фоне других городов, где среднее число зареги-
стрированных самовыдвиженцев — 4 (в Кызыле, отметим, 
не зарегистрировали ни одного). Из парламентских пар-
тий кандидатов в городское собрание Горно-Алтайска не 
выдвинули лишь «Новые люди», зато преуспели непарла-
ментские Партия дела и «Родина». Всего зарегистрирова-
но 122 кандидата, в числе которых 58 самовыдвиженцев.

Отметим, «Новые люди» — единственная парламент-
ская партия, которая не стала выдвигать кандидатов во 
всех региональных столицах. Кроме Горно-Алтайска, ни 
один кандидат НЛ не будет участвовать в предвыборной 
гонке в Черкесске и Петропавловске-Камчатском.

Кира Хейфец, корреспондентская сеть

Согласие города берет
На выборах в думы региональных столиц конкурируют 
лояльные друг к другу партии

Его поздравляет заместитель руководителя фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Андрей Исаев:
— Уважаемый Антон Олегович! От всей души поздрав-
ляю с днем рождения! Мы знаем Вас как энергичного 
и трудолюбивого человека, последовательного и ответ-
ственного руководителя, который постоянно ставит пе-
ред собой новые цели и объединяет людей вокруг них. 
Социальная сфера требует полной самоотдачи, опера-

тивности, чуткости и высокого профессионализма. Вы 
и Ваша команда в полной мере демонстрируете эти ка-
чества. Уверен, впереди еще много амбициозных задач 
и значимых проектов, которые послужат достижению 
национальных целей развития нашей страны и улучше-
нию качества жизни граждан. Крепкого здоровья, благо-
получия, новых успехов на благо России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
министру труда и социальной защиты  
Антону Котякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутаты готовы прислушиваться 
к обращениям граждан, 
но хотели бы, чтобы они были 
более адресными, точными 
и корректными 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, пять лет услов-
но запросил гособвинитель для быв-
ших председателей правления лопнув-
шего Линк-банка Сергея Пархоменко 
и Сергея Комарова. Оба обвиняются 
в хищении из кредитного учреждения, 
которое, по версии правоохраните-
лей, было задействовано в «молдав-
ской схеме» отмывания денег, около 
320 млн руб. Именно на такую сумму, 
как следует из материалов дела, обви-
няемые выдали кредиты фиктивным 
фирмам и неплатежеспособным физ-
лицам. Один из банкиров ранее был по-
терпевшим — за его похищение осуди-
ли совладельца «Линка».

Уголовное дело по факту особо круп-
ной растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) в отноше-
нии бывших председателей правления 
Линк-банка Сергея Пархоменко и Сергея 
Комарова УВД по Юго-Западному округу 
Москвы возбудило через четыре года после 
отзыва у кредитного учреждения лицен-
зии. Последней банк лишился в феврале 
2014 года в связи с проведением «сомни-
тельных операций, связанных с выводом 
денег из страны по внешнеторговым до-
говорам и сделкам», а также выдачей кре-
дитов не ведшим никакой хозяйствен-
ной деятельности фирмам. По данным 
регулятора, общая сумма таких опера-
ций в Линк-банке только в 2013 году со-
ставила более 20 млрд руб. А вскоре пра-
воохранительные органы установили, что 
Линк-банк был задействован в так называ-
емой молдавской схеме, по которой из Рос-
сии было выведено порядка 500 млрд руб. 
В частности, это кредитное учреждение, по 
данным силовиков, входило в список 70 
банков, которые в своей деятельности ис-
пользовал бывший совладелец банков «За-
падный», «Донинвест» и Русского земельно-
го банка Александр Григорьев (приговорен 
к 12 годам лишения свободы).

На момент краха задолженность 
Линк-банка перед кредиторами состав-
ляла почти 366 млн руб. В рамках рассле-
дования полиция установила, что с марта 
2013 года по 11 февраля 2014 года (дата от-
зыва лицензии) банк выдал невозвратных 
кредитов почти на 320 млн руб. Растрату 
именно этой суммы и вменили в вину 
бывшим топ-менеджерам Пархоменко 
и Комарову. Интересно отметить, что по-
следний к тому времени успел побывать 
в заложниках у совладельца Линк-банка 
Андрея Гринчука.

Как уже рассказывал „Ъ“, после бан-
кротства этой финансовой структуры до-

роги компаньонов разошлись. Однако 
господин Гринчук остался должен госпо-
дину Комарову крупную сумму. Не приду-
мав ничего лучше, в декабре 2014 года он 
организовал похищение своего экс-кол-
леги с требованием выкупа, которым 
впоследствии якобы и собирался пога-
сить перед ним долг. После того как Сер-
гей Комаров выписал вексель на 800 млн 
руб., его отпустили собирать наличные — 
сумма первого транша должна была соста-
вить 11 млн руб. После этого жертва вымо-
гателей обратилась в полицию, и Андрея 
Гринчука задержали. В конце прошлого 
года Мытищинский горсуд Подмосковья 
приговорил его к восьми годам и одному 
месяцу колонии строгого режима. При-
чем помимо похищения человека и вы-
могательства (ст. 126 и ст. 163 УК РФ) ему 
вменили в вину еще и разбой с мошенни-
чеством (ст. 162 и ст. 159 УК РФ).

Судебный же процесс над Сергеем Ко-
маровым и Сергеем Пархоменко начался 
в Коптевском райсуде Москвы в октябре 
2019 года. Однако в июне 2020 года дело 
было возвращено в прокуратуру из-за не-
соответствия обвинительного заключе-
ния нормам УПК. Попытка надзорного ор-
гана опротестовать это решение успехом 
не увенчалась, и следствию пришлось раз-
бираться с этим делом заново. В итоге в нем 
изменилась не только квалификация дея-
ния обвиняемых — вместо растраты им 
инкриминировали мошенничество,— но 
и место совершения преступления, кото-
рое оказалось уже в юрисдикции Мещан-
ского райсуда. Туда дело и поступило в ноя-
бре 2020 года. В ходе состоявшихся на днях 
прений сторон гособвинитель, назвав 
вину Сергея Комарова и Сергея Пархомен-
ко полностью доказанной, попросил при-
говорить каждого из них к пяти годам ли-
шения свободы условно. Также прокурор 
считает, что суд должен полностью удов-
летворить заявленный АСВ в рамках уго-
ловного дела гражданский иск почти на 
320 млн руб.

Отметим, что в апреле 2021 года АСВ по-
сле нескольких отказов все же добилось 
в арбитраже взыскания убытков с экс-бан-
киров Комарова и Пархоменко. Перво-
го суд обязал выплатить 104,1 млн руб., 
а его бывшего коллегу — 215,7 млн руб. По 
данным „Ъ“, ущерб ими пока не погашен. 
В случае удовлетворения нового иска по-
терпевших оба исполнительных листа, со-
гласно закону, будут соединены судебны-
ми приставами в одно производство.

Олег Рубникович

Банкирам не сидится
Для растративших средства Линк-банка 
запросили условные сроки

Мосгорсуд определился с тем, где будет 
рассматриваться уголовное дело о мо-
шенничестве в отношении бывших за-
местителя главы департамента разви-
тия фармацевтической и медицинской 
промышленности Минпромторга России 
Ольги Покидышевой и директора этого 
департамента Ольги Колотиловой, а так-
же их предполагаемых сообщников. Про-
цесс пройдет в Мещанском райсуде. 
Экс-чиновницы и их подельники обвиня-
ются в хищении 450 млн руб., выделен-
ных в виде субсидий фармкомпаниям 
на приобретение лекарств.

Расследование уголовного дела Ольги По-
кидышевой, Ольги Колотиловой, а также 
предпринимателей Артема Вашурова, Эль-
миры Зубковой и президента федераций вод-
ного поло, синхронного плавания и прыжков 
в воду Алексея Власенко было закончено еще 
в середине декабря 2021 года. В начале апре-
ля 2022 года оно уже поступило на рассмотре-
ние в Мещанский райсуд Москвы, хотя перед 
этим обвиняемым пришлось изучить почти 
160 томов уголовного дела.

Как сообщал „Ъ“, инициатором предпо-
лагаемого мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
следствие считает господина Власенко, кото-
рый, имея обширные связи в госструктурах, 
по материалам дела, в 2013 году решил подза-
работать на совместной программе Минпро-
мторга и Минздрава «Фарма-2020», по кото-
рой выделялись миллиардные средства для 
проведения трансферов с целью приобрете-
ния «сырых» импортных препаратов для по-
следующий их доработки и внедрения в про-
изводство в России.

Как говорится в деле, Алексей Власен-
ко обратился к предпринимателю Владими-
ру Зубкову, контролировавшему компанию 
«Фармдискавери», и сообщил, что сможет 
добиться победы этой фирмы в конкурсе на 
участие в трансферах по приобретению ле-
карств. Господин Зубков, по данным следст-
вия, посовещавшись с соучредителями «Фар-

мдискавери» Владимиром Новаковским 
и Артемом Вашуровым, согласился с предло-
жением спортивного функционера.

После этого, по материалам дела, Алек-
сей Власенко связался с руководителем де-
партамента Минпромторга Ольгой Коло-
тиловой и за вознаграждение предложил 
ей обеспечить компаниям группы «Фар-
мдискавери» — ООО «Цареброфарм», ООО 
«Ист Стар Фарм» и ООО «Конженикс» — по-
лучение прав на проведение трансферов. 
Следствие считает, что госпожа Колотило-
ва согласилась, после чего вместе со своим 
заместителем Ольгой Покидышевой допу-
стила аффилированные с «Фармдискавери» 
компании к внутриминистерским тендерам 
и обеспечила им победу. В результате на про-
тяжении 2013–2014 годов эти фирмы полу-
чили 450 млн руб. госсредств. При этом след-
ствие уверено, что ни один из контрактов не 
был исполнен, а деньги присвоены участни-
ками аферы.

Бывшие чиновницы вину не признают. 
Они утверждают, что версия следствия не под-
тверждается фактами. В частности, у них так 
и не обнаружили ценных подарков или неза-
декларированных средств на счетах. Лишь 
Владимир Новаковский и ныне покойный 
Владимир Зубков признали вину и дали по-
казания на остальных участников преступ-
ления. При этом именно они заявили об 
участии в предполагаемой афере Ольги Поки-
дышевой и Ольги Колотиловой. Это позволи-
ло господину Новаковскому заключить досу-
дебное соглашение с прокуратурой. Его дело 
было выделено в отдельное производство. 
Владимир Зубков, также признававший вину, 
соглашение заключить не успел, так как скон-
чался еще до окончания следственных дейст-
вий. Однако его супруга посчитала, что дело 
в отношении умершего прекращать не стоит, 
поскольку есть шанс на оправдание. Поэтому 
имя господина Зубкова до сих пор фигуриру-
ет в списке участников процесса (его интере-
сы представляет адвокат).

Начала слушаний неожиданно пришлось 
ждать несколько месяцев. В конце апреля 
председательствующий в Мещанском суде 
удовлетворил ходатайство части защитни-
ков о направлении дела по подсудности в Та-
ганский район, на территории которого нахо-
дился счет Минпромторга, с которого якобы 
были похищены средства. При этом судья до 
6 октября 2022 года продлил арест всем подсу-
димым и отклонил просьбы других адвокатов 
о направлении уголовного дела в прокуратуру.

Такой поворот не устроил прокуратуру, ко-
торая в поданном в Мосгорсуд апелляцион-
ном представлении указала, что счет Мин-
промторга, с которого переводились фирмам 
«Фармдискавери» 450 млн руб., находился 
в банке, расположенном в территориальной 
подсудности Мещанского суда. Подали жало-
бы и адвокаты, но они продолжали настаи-
вать на возвращении дела в прокуратуру. Мо-
тивировали они это тем, что обвинение, по 
их мнению, не конкретизировало действия 
обвиняемых, между тем последним инкри-
минируется мошенничество, совершенное 
в составе группы лиц и по предварительному 
сговору. Одновременно защита требовала пе-
ревода фигурантов под домашний арест.

В итоге Мосгорсуд удовлетворил представ-
ление прокурора о возвращении дела в Ме-
щанский суд для рассмотрения по существу, 
но в ином судейском составе. Жалобы адво-
катов были отклонены. Адвокат Олег Звягин, 
представляющий интересы госпожи Колоти-
ловой, сообщил „Ъ“, что дата начала слуша-
ний дела пока неизвестна.

Стоит отметить, что дело соучредителя 
«Фармдискавери» Владимира Новаковско-
го также было перенаправлено в апреле в Та-
ганский райсуд, и прокуратура опротестова-
ла это решение. Мосгорсуд это представление 
надзорного ведомства еще не рассмотрел.

Алексей Соковнин

Суду прописали лекарства
Экс-чиновниц и предпринимателей обвиняют в мошенничестве

Басманный суд столицы начал рас-
сматривать уголовное дело в отно-
шении инспектора центрального 
управления Ростехнадзора Сергея 
Куликова. Он обвиняется в вымога-
тельстве взятки у руководства ФКП 
«Государственные боеприпасные ис-
пытательные полигоны России». Воз-
главляя приемную комиссию по вводу 
в эксплуатацию нового испытатель-
ного комплекса, господин Куликов, 
по версии следствия, выявил недоче-
ты при строительстве и, угрожая не-
подписанием акта приемки, потребо-
вал выплатить ему 1,3 млн руб. Вины 
подсудимый не признает.

Предварительное заседание по делу 
в отношении инспектора межрегиональ-
ного отдела государственного строитель-
ного надзора центрального управления Ро-
стехнадзора Сергея Куликова в Басманном 
суде из-за проблем с доставкой обвиняемо-
го растянулось на четыре заседания. Суд не 
только рассмотрел процедурные вопросы, 
но и отклонил ходатайство защиты о воз-
врате материалов расследования в проку-
ратуру для устранения недостатков. Затем 
суд приступил к рассмотрению дела по су-
ществу, сейчас на процессе допрашивают-
ся свидетели обвинения.

Расследованием дела в отношении ин-
спектора чуть больше полугода занима-
лось управление СКР по ЦАО столицы. 
Дело было возбуждено 9 декабря 2021 
года, и в тот же день господин Куликов был 
задержан сотрудниками службы экономи-
ческой безопасности ФСБ в своем рабочем 
кабинете в 1-м Басманном переулке. Опе-
ративники взяли инспектора после того, 
как он получил от одного из руководите-
лей ФКП «Государственные боеприпасные 
испытательные полигоны России» (ГБИП) 
наличными 1,3 млн руб. На следующий 
день Сергею Куликову было предъявлено 
обвинение в получении особо крупной 
взятки с использованием служебного по-
ложения (ч. 6 ст. 290 УК РФ), и Хамовниче-
ский райсуд арестовал его. Эта мера пресе-
чения затем продлевалась неоднократно. 
Как считает следствие, деньги у руковод-
ства инспектор потребовал в начале дека-
бря 2021 года в ходе внеплановой выезд-
ной проверки ГБИП.

Созданное на базе подмосковного 
НИИ «Геодезия» ФКП ГБИП объединяет 
четыре ведущих российских полигона по 

испытанию перспективных видов воору-
жений и боеприпасов, в том числе авиа-
ционной и сухопутной артиллерии всех 
калибров, высокоточных бомб и снаря-
дов, средств ближнего боя, боеприпасов 
к системам залпового огня и различных 
видов двигателей.

Господин Куликов возглавлял прием-
ную комиссию по вводу в эксплуатацию 
нового многофункционального испыта-
тельного комплекса перспективных бое-
припасов, вооружений и военной техни-
ки, который должен был начать работу 
в 2021 году. Однако во время внеплано-
вой проверки им были обнаружены от-
ступления от строительного регламента 
в двух зданиях будущего комплекса и на 
его вертолетной площадке. После чего 
глава комиссии, считает следствие, угро-
жая не подписать итоговый акт приемки 
и сорвать таким образом ввод комплек-
са в эксплуатацию, потребовал заплатить 
ему 1,3 млн руб. Чиновник, по материа-
лам дела, был готов принять деньги как 
наличными, так и переводом, но во вто-
ром случае требовал увеличить сумму на 
25%, называя это компенсацией его рас-
ходов на обналичивание средств. День-
ги должны быть переданы до 10 декабря 
прошлого года — в тот день истекал срок 
принятия комиссией решения по подпи-
санию акта приемки.

Представитель ГБИП, однако, услышав 
предложение господина Куликова, как сле-
дует из материалов дела, обратился с заяв-
лением в ФСБ. После этого все перегово-
ры и встречи между сторонами шли под 
контролем чекистов и записывались.

Сергей Куликов ни во время следствия, 
ни в суде вины не признал.

Стоит отметить, что это не первое уго-
ловное дело, связанное с ГБИП. Весной это-
го года, как сообщал „Ъ“, подмосковные 
полицейские предъявили обвинения быв-
шему директору НИИ «Геодезия» Александ-
ру Вагину. Он обвиняется в использовании 
при испытаниях манекена устаревшего 
типа, что, по мнению следствия, привело 
к грубому искажению данных исследова-
ний и срыву оборонного госконтракта на 
сумму 145 млн руб. Действия экс-руководи-
теля полигона квалифицированы как зло-
употребление должностными полномочи-
ями, повлекшее тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 285 УК РФ).

Владислав Трифонов

Взятка не долетела 
до полигонов
Бывшего инспектора Ростехнадзора 
судят по обвинению в попытке 
получить 1,3 млн рублей

Защита бывшего руководителя адвокат-
ской коллегии «Вектор права» Константи-
на Скрыпника обжаловала арест, назна-
ченный ему Кузьминским судом Москвы 
до 9 октября этого года. Находившийся 
в розыске с июля 2020 года юрист был за-
держан на днях в Москве. Он обвиняется 
в попытке хищения по поддельным доку-
ментам $11,8 млн у бывшей совладели-
цы рухнувшего в 2018 году ПАО «Банк ВВБ» 
Анжелы Сергеевой.

Как стало известно „Ъ“, уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено следственным 
управлением СКР по Юго-Восточному округу 
Москвы 21 февраля этого года. Основанием 
стали факты предъявления в судах договоров 
займа, расписок и актов сверок при введении 
в отношении бывшей банкирши Анжелы Сер-
геевой процедуры реализации имущества. 
Следственные органы заподозрили, что доку-
менты являются сфальсифицированными.

Как было установлено в ходе расследова-
ния, господин Скрыпник в июне 2018 года 
обратился в Арбитражный суд Чечни с иском 
к госпоже Сергеевой о наличии у нее долга пе-
ред адвокатом и признании банкирши банкро-
том. В суд была представлена расписка Анжелы 
Сергеевой, датированная 1 сентября 2014 года, 
о том, что будто бы она взяла у адвоката $10 млн 
под 5% годовых. В результате в октябре того же 
года там же было утверждено мировое согла-
шение между господами Скрыпником и Серге-
евой. В марте 2020 года адвокат снова обратил-
ся в Арбитражный суд Чеченской Республики 
с просьбой расторгнуть мировое соглашение 
по делу о банкротстве, что и было сделано, при 

этом возобновленное производство о несосто-
ятельности бизнесвумен было по подсудно-
сти передано в Арбитражный суд Москвы. Тот 
в апреле 2021 года признал госпожу Сергееву 
банкротом и ввел в отношении нее процеду-
ру реализации имущества, включив в реестр 
требований кредиторов и требование адвока-
та Скрыпника на $11,8 млн. Однако Арбитраж-
ный суд Московского округа с таким решением 
не согласился и отменил его. Он пришел к вы-
воду, что ранее суды не разобрались должным 
образом с заявлением банкирши о том, что 
представленные заявителем договор займа, 
расписки и другие документы являются сфаль-
сифицированными, а также не установили до-
стоверность доказательств требований госпо-
дина Скрыпника.

В ходе дальнейшего расследования также 
было установлено, что для завладения денеж-
ными средствами госпожи Сергеевой Конс-
тантин Скрыпник через своего представите-
ля передавал в суды поддельные документы 
о якобы своей финансовой возможности пре-
доставить предпринимательнице такой круп-
ный заем. Среди них фигурировали выписки 
с банковских счетов юриста и его супруги, 
документы о продаже в марте 2014 года мо-
сковской квартиры на улице Маршала Васи-
левского площадью 129 кв. м за 39 млн руб., 
справки о доходах от предпринимательской 
деятельности начиная с 1997 года, в том чи-
сле от фирмы, которой владеет сын адвока-
та, кстати, проходящий в настоящее время 
по уголовному делу о мошенничестве с крип-
товалютой. Однако утверждения о том, что 
предпринимательская деятельность позво-
ляла господину Скрыпнику давать подобные 

займы, не получили подтверждения ни в ходе 
арбитражного судебного разбирательства, ни 
во время следствия.

Следует отметить, что проходящий свидете-
лем по этому уголовному делу Ибрагим Музар-
беков опроверг ранее данные им показания 
о том, что он якобы лично видел, как Констан-
тин Скрыпник передал Сергеевой две сумки 
с деньгами. При этом господин Музарбеков 
признал, что в конце 2018 года о таких пока-
заниях его попросили непосредственно сам 
Константин Скрыпник и его адвокат. По сло-
вам свидетеля, он, как и сам господин Скрып-
ник, познакомился с Анжелой Сергеевой толь-
ко в начале 2018 года.

Кроме того, следствие выяснило, что в марте 
этого года, после того как господину Скрыпни-
ку не удалось добиться нужного ему результа-
та, в арбитражные суды поступили ходатайства 
компании Swap Wallet (обеспечивает клиен-
тов покупкой, отправкой и получением крип-
товалют) как правопреемника Константина 
Скрыпника по иску к госпоже Сергеевой. По 
некоторым данным, свое право требования 
адвокат переуступил компании якобы всего за 
1 рубль. Но в мае суд отказал Swap Wallet в про-
цессуальном правопреемстве.

Это не единственное уголовное дело, в кото-
ром фигурирует имя Константина Скрыпника. 
28 августа 2020 года адвокат стал обвиняемым 
по уголовному делу о хищении ТЦ «Галерея 
„Водолей“» семьи кинопродюсера Юрия Гло-
цера, находящемуся в производстве следствен-
ного управления СКР по ЮВАО Москвы. Юрист 
также является свидетелем по делу банды кил-
леров Аслана Гагиева (Джако).

Юрий Сенаторов

Адвокату изменило чувство долга
Юристу инкриминируют попытку хищения  
по поддельному договору о займе

Следствие считает, что иници-
атором махинации с закупками 
 лекарств был Алексей Власенко  
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Лаборатории не справились  
с вирусной нагрузкой
Пациенты с ВИЧ жалуются на отказы в проведении необходимых анализов

Россияне с ВИЧ вновь жалуются об-
щественному движению «Пациен-
тcкий контроль» на невозможность 
провести исследования крови для 
оценки эффективности терапии. 
В 2020 году в центрах СПИД объяс-
няли отказы взять анализы загру-
женностью лабораторий тестами на 
COVID-19, теперь — санкциями и удо-
рожанием реактивов. В Санкт-Пе-
тербурге даже намерены проверять 
вирусную нагрузку и иммунитет раз 
в год при рекомендации Минздра-
ва РФ минимум два раза в год. Гла-
ва федерального Центра по борьбе 
со СПИДом Вадим Покровский на-
зывает эту проблему «хронической» 
и объясняет ее несогласованностью 
между Минздравом РФ и регионами. 
В Минздраве заявляют, что «текущая 
доступность тестов для диагностики 
ВИЧ остается высокой».

В ряде регионов РФ пациентам с ВИЧ 
в течение нескольких месяцев не могут 
провести исследования крови на вирус-
ную нагрузку и иммунный статус, рас-
сказала „Ъ“ представитель обществен-
ного движения «Пациентский контроль» 
Юлия Верещагина. Особенно много жа-
лоб на отказы поступает из Челябинской 
и Кемеровской областей. Проблемы так-
же выявлены в Ульяновской, Калинин-
градской, Оренбургской, Архангель-
ской, Курганской, Нижегородской, 
Тюменской, Амурской, Ленинградской, 
Московской, Новосибирской, Орлов-
ской областях, республиках Крым, Ка-
бардино-Балкария, Северная Осетия, Да-
гестан, Краснодарском и Красноярском 
краях и Санкт-Петербурге. Госпожа Ве-
рещагина отметила, что, согласно реко-
мендациям Минздрава, новым пациен-
там необходимо делать исследования раз 
в месяц, затем, пока идет стабилизация 
состояния — раз в три месяца, а затем — 
раз в полгода. В «Пациентский контроль» 
обращаются люди с ВИЧ, не проверяв-
шие свои показатели больше года.

Юлия Верещагина рассказала о жи-
тельнице Челябинска, которая в конце 
апреля приехала на прием в областной 
центр СПИД, чтобы узнать результа-
ты анализов, взятых еще в январе 2022 
года. «Сказали, что не сделали, так как 
нет тест-систем. Якобы они импортные, 
и в связи со сложившейся ситуацией 
с Украиной их нет. У меня низкий им-
мунный статус, и для меня важно знать, 
все ли хорошо в моем организме»,— со-
общила женщина. Она добавила, что 
в челябинском центре СПИД реагенты 
отсутствуют уже не первый год, и «винят 
в этом то коронавирус, то теперь санк-
ции». Отметим, в ноябре 2020 года „Ъ“ 
рассказывал, что невозможность сделать 
эти анализы ВИЧ-пациентам в регионах 
объясняли загруженностью лаборато-
рий тестами граждан на COVID-19.

Пациентка из Челябинска собира-
лась поехать на прием в июне, однако, 
по словам госпожи Верещагиной, в обла-
сти ситуация не изменилась и к августу, 
а жалобы от граждан с ВИЧ продолжают 
поступать. Региональные власти игно-
рируют запросы «Пациентского контр-
оля». „Ъ“ также не удалось на момент 
публикации получить комментарий че-
лябинского минздрава.

Заместитель главврача по лечебной 
части Кузбасского центра по профилак-
тике и борьбе со СПИД Ольга Бородки-
на сообщила „Ъ“, что «на данный момент 
проблем с проведением необходимых те-
стов» в центре нет. Отметим, последнюю 

жалобу от жителя региона «Пациентский 
контроль» получил 27 июля. Вместе с тем 
госпожа Бородкина признала, что, ког-
да изменилась геополитическая ситу-
ация, возникли некоторые проблемы 
со сроками поставок реактивов. В мар-
те, по ее словам, даже не удалось прове-
сти один из аукционов, но затем все за-
купки были выполнены. «Единственное, 
что сильно изменилось, удлинились сро-
ки поставок — с 10–20 дней до 90–120»,— 
отметила она. В таких обстоятельствах 
пришлось провести «медицинскую сор-
тировку»: тестировать только детей, бере-
менных, больных с показаниями, а пла-
новые тесты (три в течение года) сдвигать 
по времени на более поздний срок.

Аналогичная ситуация, вероятно, 
сложилась в Калининградской обла-
сти. Местный минздрав пока не проком-
ментировал «Пациентскому контролю» 
жалобы, поступавшие в организацию 
вплоть до начала августа. Однако пробле-
му подтверждают объявления админист-
рации калининградского центра СПИД, 
развешенные, по данным пациентов, 
на дверях кабинетов. Там указано, что 
«в связи с задержкой поставки тест-сис-
тем для определения иммунного статуса 
от зарубежного производителя проведе-
ние исследований откладывается до по-
лучения диагностикума».

Пациенту из Санкт-Петербурга ин-
фекционист объявил, что теперь ана-
лизы будут брать раз в год, «так как из-за 
санкций реактивы стали дорогими». 
Косвенно эту жалобу подтверждает ви-
део, опубликованное на странице Цент-
ра СПИД СПб во «ВКонтакте» с названием 
«ВИЧ под контролем». «Мы склоняем-
ся к тому, что если пациент аккуратно 
принимает терапию, то мы можем смо-
треть анализы и раз в год»,— обращается 

к пациентам замглавврача по амбулатор-
но-клинической работе Наталия Сизова.

С этой трактовкой не согласен глава 
федерального Центра по борьбе со СПИ-
Дом Вадим Покровский. Он отмечает, что 
обычно анализы на вирусную нагрузку 
и иммунный статус делаются три-четы-
ре раза в год. Без такого контроля человек 
может не знать, что его лечение неэффек-
тивно: «Он даже вроде бы получает тера-
пию, но, скажем, неудачно подобраны 
препараты, и у него, допустим, устойчи-
вый к этим препаратам вирус. Ухудшений 
он не видит, они скрытые, но иммунитет 
тем временем падает, количество вируса 
в крови увеличивается, и это все рано или 
поздно даст клинические проявления».

Единственный регион, власти кото-
рого не только ответили на запрос «Па-
циентского контроля», но и признали 
проблему,— Ульяновская область. Слож-
ности с изменением показателей имму-
нитета и вирусной нагрузки у пациентов 
с ВИЧ в областном ведомстве объяснили 
снижением в 2022 году федерального фи-
нансирования на приобретение тест-сис-
тем на 2 050 400 руб. по сравнению с 2021 
годом. При этом в минздраве заверили, 
что выделили больше средств из област-
ного бюджета и обещали обеспечить па-
циентов тест-системами до конца мая 
этого года. По словам Юлии Верещаги-
ной, как раз 27 мая из региона пришла 
последняя жалоба: вероятно, после это-
го ситуация действительно наладилась.

Вадим Покровский называет перебои 
в обеспечении пациентов в России теста-
ми на вирусную нагрузку и иммунитет 
«хроническим заболеванием», которое 
время от времени возникает почти в ка-
ждом регионе. Это связано, по мнению го-
сподина Покровского, «с разнобоем в фи-
нансировании». Частично средства для 
закупки этих тестов направляются в реги-
оны из федерального бюджета, остальное 
должны выделить сами субъекты. «В связи 
с этим, видимо, и не происходит достаточ-
ной закупки. Кто виноват, сложно сказать, 
но согласованность отсутствует»,— гово-
рит Вадим Покровский. Он подчеркивает, 

что в России сейчас в целом «недостаточ-
но централизованная» борьба с ВИЧ-ин-
фекцией: «Если раньше была ясная вер-
тикаль: федеральный центр, окружные 
центры, которые более или менее контр-
олировали эту ситуацию, то сейчас есть 
Минздрав и есть регионы, действия кото-
рых не вполне согласованы».

В ответ на запрос „Ъ“ Минздрав РФ 
предоставил комментарий главного 
внештатного специалиста по ВИЧ-ин-
фекции Алексея Мазуса на условиях его 
публикации без сокращений: «Тесты для 
диагностики ВИЧ — чувствительная сфе-
ра российского здравоохранения. Но не 
в том значении, которое этому пытаются 
придать некоммерческие организации, 
десятилетиями получающие гранты не-
дружественных России влиятельных ор-
ганизаций и на эти деньги выражающие 
активное сопротивление успехам рос-
сийского здравоохранения (как прави-
ло, через медийное его „обессиливание“ 
и придание в публичном поле дополни-
тельного веса техническим деталям ор-
ганизационного процесса, которые на 
самом деле принципиально не влияют 
на доступность диагностики для паци-
ентов). А как раз в смысле неослабевае-
мого фокуса как со стороны Министерст-
ва здравоохранения РФ, так и со стороны 
территориальных органов исполнитель-
ной власти субъектов страны (закупка 
средств диагностики ВИЧ является пре-
жде всего зоной их ответственности).

Это не исключает и не может, как в лю-
бой отрасли, исключать логистических 
сбоев в отдельных регионах. Однако те-
кущая доступность тестов для диагности-
ки ВИЧ в России остается высокой. Кроме 
того, мы с коллегами не раз озвучивали, 
что на этом треке актуализирована госпро-
грамма импортозамещения, реализуемая 
в стране уже не один год. В решающей сте-
пени линейки тестов для диагностики 
ВИЧ заменены на соответствующие систе-
мы российского производства».

Наталья Костарнова; 
Игорь Лавренков, Кемерово, 
Юлия Гарипова, Челябинск

Таблетки от автомобиля
Полиция поддержала идею маркировки лекарств, которые нельзя употреблять за рулем

МВД одобрила идею начальника сто-
личной Госавтоинспекции Алексан-
дра Быкова маркировать лекарства, 
несовместимые с вождением авто-
мобиля (корвалол, валордин и дру-
гие). Сейчас ограничения указыва-
ются только в инструкции, в полиции 
же считают, что на упаковке долж-
ны быть яркие обозначения — на-
пример, красный круг с перечеркну-
тым автомобилем. Предупреждение 
на водителей не повлияет, счита-
ют эксперты, так же как курильщи-
ков не останавливают страшные над-
писи и картинки на пачках сигарет. 
Введение маркировки станет «до-
полнительным бременем» для фар-
мпроизводителей и может отра-
зиться на цене лекарств, говорят 
участники рынка.

«Введение специальной маркировки 
на упаковках лекарственных препара-
тов и создание перечня медикаментов, 
влияющих на способность управлять 
транспортными средствами, МВД Рос-
сии концептуально поддерживает»,— 
заявили ТАСС в пресс-службе полиции 
в субботу. Ведомство, напомним, много 
лет ищет способы исключить из движе-
ния автомобилистов, которые ездят под 
влиянием лекарств и одурманивающих 
веществ, принимаемых по назначению 
врача или для получения эффекта прие-
ма наркотиков (например, фенобарби-

тала, содержащегося в корвалоле). ПДД 
приравнивают употребление «препара-
тов, ухудшающих реакцию и внимание» 
к состоянию алкогольного или нарко-
тического опьянения, но контролиро-
вать их прием сложнее из-за сложностей 
процедуры, о которых „Ъ“ неоднократ-
но рассказывал. Врачи, в частности, по 
действующим правилам не могут выне-
сти заключение о состоянии опьянения 
(на него опирается суд) при обнаруже-
нии лекарств в крови или моче даже при 
очень высокой их концентрации. 

В июле 2022 года начальник УГИБДД 
по Москве Александр Быков предложил 
маркировать лекарства, несовместимые 
с вождением (сейчас ограничения и ре-
комендации не садиться за руль пропи-
саны лишь в инструкции). «Давайте хотя 
бы на упаковке нарисуем красный круг, 
машинку и перечеркнем, чтобы люди, 
покупая лекарства, понимали»,— за-
явил он. ГИБДД предложила эту идею 
Минздраву, но последовала ли реакция 
на эту инициативу, неизвестно. Тем вре-
менем в МВД, поддержав идею господи-
на Быкова, заявили ТАСС, что «вопрос 
информированности водителей о содер-
жании в лекарственных препаратах ал-
коголя, наркотических и токсических 
средств, а также других веществ, вызы-
вающих состояние опьянения, остается 
актуальным». По данным МВД, за шесть 
месяцев 2022 года в РФ зарегистрирова-

но 71 (на 35,5% меньше, чем годом ранее) 
ДТП по вине водителей, находившихся 
под влиянием лекарств, в которых по-
гибло 18 человек (–10%, чем год назад), 
ранено 97 (–44,9%). В апреле Научный 
центр безопасности дорожного дви-
жения МВД выпустил пособие для ин-
спекторов по выявлению пьяных води-
телей, в том числе после употребления 
лекарств. Как сообщал „Ъ“, в методичке 
упоминаются такие препараты, как ко-
деин, цикломед, тропикамид, прегаба-
лин, баклофен и т. д.,— их употребление 
водителем может вызвать одурманиваю-
щий эффект. Инспекторы могли узнать 
из пособия, что, например, при немеди-
цинском употреблении бензодиазепи-
нов и барбитуратов кожа автомобили-
ста становится бледной и покрывается 
сальным налетом, речь становится не-
четкой, может проявиться пошатыва-
ние при ходьбе.

«Идея на первый взгляд здравая,— 
комментирует инициативу МВД прези-
дент Московской коллегии правовой 
защиты автовладельцев Виктор Тра-
вин.— Многие водители принимают 
что-то, не понимая, что это влияет на 
их способность водить машину. С дру-
гой стороны, останавливают ли куриль-
щиков страшные надписи и картин-
ки на пачках сигарет? Ни разу». Нужно, 
чтобы сильнодействующие препараты 
в принципе не попадали в руки к води-

телям, считает эксперт: «Для этого врач 
должен спросить у пациента, не управ-
ляет ли он автомобилем. И если управ-
ляет, разъяснить запрет вождения или 
выписать что-то более легкое, не влия-
ющее на концентрацию внимания. Дру-
гой вопрос, что, если гражданину нужно 
какое-то сильнодействующее или успо-
каивающее лекарство, может быть ему 
в принципе не надо за руль садиться как 
минимум до окончания лечения?»

В России нет исследований о том, как 
те или иные препараты влияют на во-
ждение, как и о том, сколько происше-
ствий случается после употребления 
определенных препаратов, говорит ген-
директор Ассоциации российских фар-
мпроизводителей Виктор Дмитриев. 
Поэтому, если Минздрав возьмется со-
ставлять такой список, он будет субъ-
ективным, добавляет он: «Понятно, что 
туда войдут препараты с содержанием 
наркотических веществ, седативные, 
но есть и, например, современные про-
тивоаллергические препараты, облада-
ющие минимальным седативным эф-
фектом. Это значит, что все аллергики 
не должны садиться за руль?» Введение 
специальной маркировки в любом слу-
чае станет дополнительным бременем 
для фармпроизводителей и отразится 
на цене на такие лекарства, полагает го-
сподин Дмитриев.

Иван Буранов, Полина Гриценко

Сыну за отца
Регионы предлагают 
меры соцподдержки детей 
участников СВО

Руководство ряда регионов пообещало финансовую 
поддержку детей участников спецоперации россий-
ских войск на Украине. В основном речь идет о ежеме-
сячных стипендиях для первокурсников. Однако в не-
которых субъектах местные власти планируют без 
очереди зачислять таких детей в детские сады, школы, 
колледжи и летние оздоровительные лагеря, а в неко-
торых случаях — оплачивать им высшее образование 
и субсидировать покупку жилья по достижении 18 лет.

Как подробно рассказывал „Ъ“, в этом году в системе выс-
шего образования появились новые льготы: дети участни-
ков военных действий в ДНР, ЛНР и на Украине получили 
преференции при поступлении. Указ о специальной квоте 
для поддержки семей граждан, принимавших и принима-
ющих участие в спецоперации, подписал в мае президент 
Владимир Путин. На особые условия могут рассчитывать 
дети не только военнослужащих, но и сотрудников госорга-
нов или органов исполнительной власти, а также органов 
внутренних дел, которые участвовали в СВО. Вузы должны 
были выделить для них специальную квоту — 10% от обще-
го числа бюджетных мест. Как ранее сообщал „Ъ“, желаю-
щих воспользоваться специальной квотой сейчас меньше, 
чем зарезервированных для них мест (см. „Ъ“ от 28 июля).

Некоторые регионы решили пойти дальше. 11 августа гу-
бернатор Иркутской области Игорь Кобзев подписал указ 
о денежной выплате детям участников спецоперации, ко-
торые поступили в этом году на первый курс в вузы. Выпла-
та будет единоразовой и составит 50 тыс. руб. Как уточнили 
в пресс-службе областного правительства, порядок и условия 
этой меры поддержки сейчас прорабатываются и будут закре-
плены нормативным актом позже. Однако уже анонсирова-
но, что выплата из областного бюджета будет предоставляться 
с октября 2022 года. По информации областного министерст-
ва образования, пока количество детей, зачисленных в вузы 
в рамках специальной квоты, составляет «более десяти чело-
век». Точную цифру там назвать затруднились, поскольку при-
емная кампания завершилась еще не во всех университетах.

Власти соседней Бурятии приняли закон о социальной 
поддержке детей, чьи родители задействованы в боевых 
действиях. В перечне льгот — оплата за счет средств респу-
бликанского бюджета полной стоимости обучения детей 
в российских государственных вузах. Детей таких военно-
служащих также можно будет без очереди зачислять в дет-
ские сады, школы, в летние оздоровительные лагеря на тер-
ритории республики.

Власти Ленинградской области также приняли решение, 
что детей участников боевых действий будут без очереди за-
числять в детские сады и колледжи на территории региона.

Правительство Нижегородской области приняло реше-
ние о выплате ежемесячных стипендий детям военнослу-
жащих — 10 тыс. руб. Мера поддержки распространяется 
на учащихся 10–11-х классов, а также студентов колледжей 
и вузов. Средства будут выделены из областного бюджета. 
Точное количество получателей стипендии в правительст-
ве сообщить пока затруднились, поскольку не во всех вузах 
готовы приказы о зачислении. На данный момент речь идет 
о более 80 школьников, которые с 1 сентября пойдут в 10–
11-е классы, и, по предварительным оценкам, более 70 сту-
дентов. При этом студенты—дети участников СВО будут по-
лучать стипендию вне зависимости от того, в каком регионе 
получают высшее образование.

Ежемесячные стипендии для детей военнослужащих 
и сотрудников, погибших или раненных в ходе СВО, были 
учреждены указом главы Дагестана Сергея Меликова еще 9 
июня. С 1 сентября студентам средних специальных учеб-
ных заведений будут выплачивать 2,5 тыс. руб., обучающим-
ся в вузах — 5 тыс. руб. Добавим, в конце июня совет при гла-
ве Дагестана по развитию гражданского общества и правам 
человека рекомендовал правительству республики разрабо-
тать нормативно-правовые акты, устанавливающие право 
внеочередного приема детей участников СВО в детские сады 
по выбору родителей, а также предусматривающие льготы 
при поступлении их на учебу в средние специальные учеб-
ные заведения и колледжи.

Проживающие в Ивановской области дети участников 
СВО получат единовременную выплату в размере 30 тыс. руб. 
при поступлении в вуз, сообщило правительство региона.

В Кировской области планируют полностью компенсиро-
вать стоимость обучения в региональных вузах детям, если 
они не будут приняты в рамках специальной квоты. Также 
дети погибших или ставших инвалидами первой группы 
участников спецоперации будут получать ежемесячные вы-
платы в размере 5 тыс. руб. по достижении ими 18 лет и при 
условии проживания в регионе. Дети инвалидов второй 
группы будут получать 3,5 тыс. руб. Право на такую выплату 
распространится и на студентов очной формы обучения до 
достижения ими возраста 23 лет.

Пресс-служба правительства Приморского края сообща-
ет: каждый ребенок военнослужащего или добровольца 
имеет право на социальную выплату для приобретения или 
строительства жилья, если отец погиб или стал инвалидом 
первой группы в ходе СВО. Выплата будет предоставляться 
детям по достижении 18 лет по нормативам предоставления 
жилья детям-сиротам. Также выплату получат дети, обучаю-
щиеся в вузах, которым на момент смерти или инвалидно-
сти родителя не исполнилось 23 лет.

В школах и колледжах детям военнослужащих, погиб-
ших при исполнении долга или получивших инвалидность, 
будет организовано бесплатное двухразовое питание. Кроме 
того, установлена доплата в размере 15 тыс. руб. для сборов 
в школу и по 5 тыс. руб. ежемесячно для детей из семей по-
гибшего или ставшего инвалидом первой группы родителя. 
Для детей военнослужащих второй группы инвалидности 
также предоставлено бесплатное двухразовое питание и до-
плата на сборы в школу — 8 тыс. руб. и по 3,5 тыс. руб. ежеме-
сячно на каждого ребенка.

В Саратовской области детям военнослужащих, участ-
вующих в спецоперации на территории Украины, мест-
ные власти обещают бесплатную путевку на санаторно-ку-
рортное оздоровление на территории Саратовской области 
(в санатории «Ударник», «Волжские зори», «Пещера монаха» 
и «Пугачевский»), а также за пределами региона. На период 
службы отца дети смогут бесплатно посещать детские сады.

Губернатор Севастополя Михаил Развожаев, рассказали 
„Ъ“ в правительстве города, выделил дополнительные сред-
ства на отдых в детских лагерях детей участников СВО. За 
счет бюджета Севастополя уже отдохнули 155 таких детей. На 
эти цели выделено, отмечают чиновники, около 3,5 млн руб.

В Крыму, Татарстане, Ростовской области, Краснодарском 
крае и Чувашии выплаты детям участников спецоперации 
не предусмотрены. Впрочем, в беседе с „Ъ“ чиновники чу-
вашских министерств и ведомств неофициально вырази-
ли надежду на возможное федеральное решение о выплатах 
детям участников спецоперации из федерального бюдже-
та. Возможности республиканского бюджета планировать 
и производить такие выплаты пока не позволяют.

Корреспондентская сеть „Ъ“

Реактивов для нужных 
анализов сначала не хватало 
из-за пандемии, потом  
из-за санкций, но в Минздраве 
считают, что пациенты с ВИЧ 
тревожатся зря
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА



Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“

По закону  
Арестовича

На фоне звучащих все чаще рассу-
ждений о том, что Запад в опреде-
ленный момент может отказать 
в поддержке президенту Зеленско-
му, разочаровавшись в нем из-за 
его неспособности конвертировать 
вложенные в Украину миллиарды 
в победу над Россией, в Киеве заго-
ворили о будущем лидере страны.

На днях это сделали как бы не-
взначай украинский журналист 
Дмитрий Гордон (внесен Росинфо-
мониторингом в список лиц, при-
частных к экстремизму или тер-
роризму) и советник главы офиса 
президента Украины Алексей Аре-
стович. В ходе прогулки по вполне 
мирному Киеву две самые заметные 
«говорящие головы» Украины запи-
сали длинную беседу, которая выз-
вала продолжающие расходиться 
круги по днепровской воде.

Несмотря на уничижительные 
отклики, смысл которых сводился 
к тому, что нам показали очередной 

шутовской спектакль, эта беседа ста-
ла новым словом не только в инфор-
мационной войне, но и в украин-
ской политике августа 2022-го.

О многих вещах до этого в  таких 
выражениях в Киеве все-таки не 
говорили. Так, выразив уверен-
ность, что Запад не бросит Укра-
ину, Алексей Арестович поведал, 
как на встрече в формате Рамштай-
на западные коллеги напутствова-
ли украинского министра обороны 
Алексея Резникова. Говоря о России, 
они, по словам Арестовича, проси-
ли: «Пожалуйста, добейте ее». Са-
мым же сенсационным моментом 
стал эпизод, когда он мимоходом 
упомянул про свой «безумный рей-
тинг», который пока не отделим от 
рейтинга президента Зеленского. 
Но это только пока. «Если пойдет на 
второй срок, я не буду его подрезать. 
А если нет, надо будет думать»,— за-
метил о Владимире Зеленском Алек-
сей Арестович, впервые обозначив 
свои президентские амбиции.

Это высказывание не вызвало 
никакого отклика у традиционных 
украинских политиков всех лаге-
рей — как условно пророссийских, 
которые практически зачищены 
или сидят тише воды, ниже травы, 
так и «патриотической» оппозиции.

Петра Порошенко и Юлию Ти-
мошенко — ветеранов украин-
ской политики, которые когда-то 
были готовы высиживать свое пре-
зидентство, как наседка на яйцах, 
тоже особо не видно и не слышно. 
Как и Святослава Вакарчука и еще 
одной так и не взошедшей звезды 
украинской политики — Алексан-
дра Разумкова. Единственным, кто 
еще весной попытался одернуть но-
вого кандидата в президенты, был 
мэр Днепра Борис Филатов, напи-
савший о нем следующее: «Скажи-
те, а только меня одного начало 
тошнить от Арестовича, его циниз-
ма, глупых шуток и неприкрытого 
нарциссизма?»

В этой уникальной ситуации 
всю украинскую политику в одном 
лице и заменил такой человек, как 
Алексей Арестович. Согласно «Ви-
кипедии» — «политик, разведчик, 
блогер, политический и военный 
обозреватель, колумнист интернет- 
СМИ, актер». Да, он еще и «органи-
затор психологических семинаров 
и тренингов». 

В общем, человек-оркестр, чело-
век-армия, человек-пресса. И глав-
ное, человек-кандидат в президенты 
Украины с «безумным рейтингом». 
Сегодня Алексей Арестович побед-
ным маршем легко занимает чужие 
окопы, не боясь нарваться на встреч-
ный выстрел. В этих окопах, застыв 
в разных позах, лежат, разбросан-
ные в разных позах, политические 
мертвецы. И только Алексей Аресто-
вич с каждым днем все более живой. 
Это и есть то, что пришло на смену 
украинской политике, которая дви-
жется по новому закону — закону 
Арестовича.

Политических  
лидеров на Украине 
больше нет —  
остался один  
Алексей Арестович
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мировая политика
Из двух зол выбирают Джонсона
Почему консерваторы Британии поддерживают Лиз Трасс и ностальгируют по прежнему премьеру

Британские консерваторы склоняются к поддержке кан-
дидатуры главы МИДа Лиз Трасс на посту премьер-ми-
нистра. Последний опрос компании Opinium показал: 
за нее готовы проголосовать 61% членов Консерватив-
ной партии, а за экс-казначея Риши Сунака — 39%. Этот 
же опрос свидетельствует о том, что консерваторам при-
ходится выбирать себе лидера не из лучших, а из того, 
что есть. Большинство сторонников обоих претендентов 
признались, что, будь их воля, они оставили бы на посту 
главы правительства уходящего Бориса Джонсона.

Согласно новому опросу Opinium, проведенному с 8 по 
12 августа среди 570 представителей Консервативной пар-
тии (из них точно определились — 450), Лиз Трасс менее 
чем за три недели до окончания голосования за нового ли-
дера тори 2 сентября опережает Риши Сунака на 22 процент-
ных пункта — 61% против 39%. Как отмечает газета The Guard-
ian, за последние дни разрыв между кандидатами несколько 
уменьшился. Тем не менее глава МИДа сохраняет уверенное 
лидерство, и пока непонятно, что ей может помешать занять 
резиденцию на Даунинг-стрит уже 6 сентября. В этот день дей-
ствующий премьер Борис Джонсон, который оставил партий-
ные разборки и удалился с супругой в отпуск в Грецию, дол-
жен официально уйти в отставку.

И как бы ни старались Лиз Трасс и Риши Сунак понравить-
ся рядовым членам партии, уходящий глава кабинета в пред-
почтениях однопартийцев по-прежнему остается номером 
один. Когда респондентам задавали вопрос, кого бы они пред-
почли в парах Трасс—Джонсон и Сунак—Джонсон, результа-
ты для соискателей на премьерский пост оказались удручаю-
щими. Среди тех, кто собирается отдать голос за главу МИДа, 
63% предпочли бы, чтобы в должности остался Борис Джон-
сон. Среди сторонников Риши Сунака, ностальгирующих по 
господину Джонсону, и того больше — 68%.

Однако роскоши оставить погрязшего в череде скандалов 
политика на своем посту у консерваторов сейчас нет. Поэто-
му выбирать приходится между, по мнению многих, весьма 
посредственной главой МИДа и политиком, который порой 
больше смахивает на лейбориста и, кстати, пользуется внуши-
тельной для консерватора поддержкой у сторонников оппози-
ционной партии. Чем Лиз Трасс охотно и пользуется, не стес-
няясь сравнивать соперника и бывшего коллегу по кабинету 
с экс-премьером от Лейбористской партии Гордоном Брауном, 
намекая на его недостаточную «консервативность».

Этот факт, а также то, что с демонстративной и доброволь-
ной отставки Риши Сунака началось падение правительства 
Бориса Джонсона, и выводит министра иностранных дел в ли-
деры гонки. По данным Opinium, среди основных причин, по-
чему предпочтение отдается Лиз Трасс, 14% ее сторонников 
признались, что «им не нравится Сунак», еще 14% назвали ее 

«более честной и вызывающей доверие», и на третьем месте — 
10% — оказалась ее «верность Джонсону». В список также попа-
ли два пункта, не имеющих отношения к профессиональным 
качествам кандидатки: 3% заявили, что просто «хотят видеть 
лидером женщину», а 2% и вовсе обосновали предпочтение 
тем, что она «белая, британка, англичанка». При этом «более 
компетентной и умной» ее считают лишь 4% респондентов.

Между тем у господина Сунака в первой тройке предпоч-
тений преобладают качества, куда больше отвечающие требо-
ваниям к человеку на посту премьер-министра. Так, 22% сто-
ронников считают его «лучше разбирающимся в экономике», 
10% — «более компетентным и умным», а 9% — «более честным 
и вызывающим доверие». Гендер или цвет кожи в списке при-
чин выбрать экс-казначея отсутствуют.

Тем временем голосование за нового лидера Консерватив-
ной партии уже идет и завершится 2 сентября. И лишь 5-го 

числа первого месяца осени Великобритания узнает, кто воз-
главит тори и, соответственно, сядет в кресло премьера. Как 
показало исследование Opinium, около трети опрошенных 
(29%) уже сделали свой выбор, 47% заявили, что проголосуют 
именно так, как ответили в опросе, 19% все еще не определи-
лись. Судьбу преемника Джонсона решат примерно 160 тыс. 
(по другим данным, около 200 тыс.) зарегистрированных чле-
нов Консервативной партии.

Руководитель политических опросов Opinium Крис Кёр-
тис, чьи слова приводит The Guardian, считает: несмотря на 
растущую ностальгию по Борису Джонсону и отнюдь не во-
сторженное отношение к обоим кандидатам, сложно пред-
ставить, как госпожа Трасс не станет следующим премьером. 
По его словам, «самая большая проблема Сунака — это до-
верие». И хотя члены партии в большей степени разделяют 
его экономические идеи, этого мало для преодоления мне-
ния, что он недостаточно честен, «особенно после того, как 
призвал уйти в отставку Джонсона», пояснил эксперт. Фак-
тически, чтобы опередить конкурентку, бывшему министру 
финансов надо склонить на свою сторону почти всех неопре-
делившихся, а на практике такое почти невозможно.

А значит, скорее всего, в начале сентября Борис Джон-
сон передаст ключи от резиденции на Даунинг-стрит го-
споже Трасс. Даже несмотря на необдуманные предвыбор-
ные обещания, которые она давала. Например, недавно она 
предложила так реформировать распределение зарплат гос-
служащим, что часть регионов оказалась бы в выигрыше, 
а другая — обеднела. В итоге ей пришлось срочно отказы-
ваться от своих слов.

Сложившаяся ситуация вряд ли радует истеблишмент 
Консервативной партии. Смогут ли тори удержать контроль 
над правительством на всеобщих выборах в конце 2024 года 
с премьером, которого даже среди сторонников всего 3% счи-
тают «сильнейшим лидером»,— большой вопрос. По данным 
на начало августа, Лейбористская партия опережает конку-
рентов с 37% поддержки против 34% у тори. А учитывая, в ка-
ком состоянии сейчас находится британская экономика и со-
циальная сфера в условиях продолжающегося конфликта на 
Украине и санкционной войны Запада и России, ударившей 
по финансовой стабильности всего мира, будущему премье-
ру предстоят непростые времена. И если новому правитель-
ству не удастся выправить негативные тенденции, то вряд ли 
это прибавит голосов правящей партии, когда дело дойдет до 
общебританского противостояния. Кстати, как писали мест-
ные СМИ, Борис Джонсон, видя проблемы с лидерством в ста-
не тори, не исключает для себя возможности вновь возгла-
вить партию в 2024-м и, подобно Уинстону Черчиллю, войти 
в одну и ту же резиденцию дважды.

Алексей Забродин

За три недели до окончания голосования  
за нового лидера консерваторов Лиз Трасс  
опережает Риши Сунака на 22 процентных пункта  
ФОТО JACOB KING / REUTERS

Здесь баз не стояло
Президент Сербии не считает, что его стране необходимо чье-то военное присутствие

Сербский президент Александр Вучич 
объявил, что «Сербии не нужны чьи- либо 
военные базы». Тем самым он внес яс-
ность в будораживший многих в его стра-
не и за ее пределами вопрос, не собира-
ется ли Россия создавать на сербской 
территории свою военную базу. О нали-
чии таких планов заговорили в Сербии по-
сле заявления посла РФ в Белграде, ко-
торое тот сделал в начале недели. Слова 
же сербского президента были расцене-
ны как намерение продолжить баланси-
ровать между Россией и Западом. Между 
тем сербы воспринимают как предупре-
ждение со стороны Москвы недавнее за-
явление белорусского президента Алек-
сандра Лукашенко о том, что «у Сербии 
больше не получится сидеть на трех сту-
льях». С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

«Сербии не нужны чьи-либо военные базы. 
Она будет сохранять военный нейтралитет 
и союзнические отношения. Не станет сты-
диться связей с Россией, Китаем, США и ЕС, 
но о себе позаботится сама»,— объявил в кон-
це минувшей недели Александр Вучич в ин-
тервью сербскому TV Prva.

Это интервью стало своего рода ответом 
на прозвучавшее несколькими днями ра-
нее заявление российским СМИ посла Рос-
сии в Белграде Александра Боцан-Харчен-
ко. «Создание в Сербии российской военной 
базы является суверенным делом этой стра-
ны, плюс это вопрос интересов самой РФ»,— 
 заявил  российский посол.

Заявление посла наделало в Сербии нема-
ло шума. Многие сербские СМИ и эксперты 
сразу же упрекнули Россию в том, что, «рас-
пространяя информацию о российской воен-
ной базе, она намеренно подрывает интересы 
Сербии в момент, когда та находится под при-
стальным вниманием Запада в связи с форми-
рованием нового правительства и решением 
вопроса о присоединении к санкциям против 
РФ». А влиятельное и близкое к властям бел-
градское издание Blic даже обвинило Россию 
в «начале гибридной войны против Сербии».

На этом фоне слова президента Сербии 
о приверженности страны военному ней-
тралитету прозвучали достаточно сдержан-
но и были восприняты как его стремление, 
с одной стороны, не форсировать тему о рос-
сийской военной базе, а с другой — не пор-
тить отношения с Москвой, которая, как не 

раз повторял сам господин Вучич, «обеспечи-
вает Сербию самым дешевым в Европе газом 
и  поддерживает ее по Косово».

Источники „Ъ“ в Белграде, знакомые с пози-
цией сербских властей, объясняют осторожные 
высказывания президента еще и активизиро-
вавшимся в последнее время военным сотруд-
ничеством Сербии с США, прежде всего на воен-
ной базе «Юг» в окрестностях Буяноваца на юге 
страны. Это подтвердил и Александро Педраза, 
глава американского Офиса по оборонному со-
трудничеству (Office for Defence Cooperation, 
ODC), который координирует взаимодейст-
вие сербской армии с Пентагоном. По его сло-
вам, приоритет военного сотрудничества США 
и Сербии — развитие базы «Юг» как «главного 
центра обучения армии Сербии по стандартам 
НАТО и подготовки сербских спецподразделе-
ний для участия в миротворческих операциях».

Любопытно, что наделавшее столько шума 
в Сербии высказывание российского посла 
последовало всего через неделю после заявле-
ния президента Белоруссии Александра Лука-
шенко в отношении политики официального 
Белграда. «Сербия хотела бы сидеть на трех сту-
льях — ЕС, США, Россия, но больше у нее это 
не получится»,— предупредил «друзей-сербов» 

белорусский лидер. В Сербии эти слова почти 
единодушно расценили как призыв к Белгра-
ду встать в нынешнем геополитическом про-
тивостоянии на сторону Москвы, направлен-
ный ею через своего белорусского союзника.

«Подобный сигнал едва ли не впервые по-
сылается Сербии с востока, и он предельно 
ясен: Белград может рассчитывать на Россию 
и Белоруссию, если встанет на их сторону,— 
пояснил „Ъ“ сербское восприятие „послания 
Лукашенко“ бывший посол Сербии в Минске, 
а ныне внешнеполитический эксперт Сречко 
Джукич.— Это означает, что, если Сербия на-
зывает себя другом России и Белоруссии, она 
не должна иметь друзей на стороне и должна 
идти с Москвой и Минском до конца либо пе-
рейти на другую сторону».

По словам собеседника „Ъ“, «власти Сербии 
должны были давно понять, что не могут дол-
го сидеть на трех стульях, а сейчас проводить 
страусиную политику зарывания головы в пе-
сок, ибо это не пройдет ни с одной, ни с дру-
гой стороны». Тем не менее, полагает Сречко 
Джукич, в ближайшие месяцы кардинальные 
изменения такой политики Белграда вряд 
ли реальны — «пока стулья не начнут сами 
 разъезжаться».

Европа расстается с «Грузинской мечтой»
Брюссель отворачивается от Тбилиси

После многолетнего сближения с Грузией руководство 
ЕС совершило кардинальный разворот. В преддверии 
намеченного на 6 сентября заседания совета ассоциа-
ции ЕС—Грузия глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель поставил под сомнение предоставление Тбили-
си статуса кандидата в члены ЕС, который в июне полу-
чили Украина и Молдавия. В Брюсселе считают, что в пе-
риод правления партии «Грузинская мечта» страна едва 
ли не свернула с пути демократии и реформ. О  главной 
претензии к Грузии Евросоюз предпочитает  громко 
не говорить. На самом же деле страна превратилась 
из лидера процесса европейской интеграции на постсо-
ветском пространстве в его аутсайдера из-за осторож-
ной позиции по украинскому кризису и  отказа ввести 
 санкции против России.

Обнародованный в конце прошлой недели ежегодный до-
клад Евросоюза о ходе реализации Грузией Соглашения об 
ассоциации с ЕС, подписанного в 2014 году и окончательно 
вступившего в силу два года спустя, выявил растущее недо-
вольство Брюсселя «европейским проектом» Грузии. Из глав-
ной надежды, возникшей после «революции роз» ноября 2003 
года, в которой на Западе увидели признак грядущих перемен 
и цветных революций на постсоветском пространстве, страна 
превращается для Запада в главное разочарование.

В отчете дипломатической службы ЕС, опубликованном 
на сайте ведомства, утверждается, что в 2021 году «проблемы 
угрожали подорвать демократические основы страны, а в от-
ношении верховенства закона произошли неудачи». «Мы на-
блюдаем неудачи в ключевых областях верховенства права, 
управления и прав человека. По мере того как Грузия вступает 
в новый этап отношений с ЕС со своей европейской перспек-
тивой, она должна проявить ответственный и добросовест-
ный подход, который соответствует заявленным целям и ча-
яниям ее граждан»,— пояснил в пятницу глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель.

В преддверии намеченного на 6 сентября заседания сове-
та ассоциации ЕС—Грузия, на котором будет рассмотрен во-
прос о дальнейшем взаимодействии, комиссар по вопросам 
добрососедства и расширения ЕС Оливер Вархел указал на 
то, что ключевое значение для Грузии будет иметь «привер-
женность демократической консолидации, судебным рефор-

мам, укреплению верховенства закона, а также борьбе с кор-
рупцией и организованной преступностью».

Предупреждение Жозепа Борреля стало новым тревожным 
звонком для сторонников европейского выбора Грузии. После 
начала российской операции на Украине эти звонки звучат 
для Тбилиси все чаще. Так, на своем саммите 23 июня главы го-
сударств и правительств Евросоюза одобрили предоставление 
статуса кандидатов на вступление в ЕС только Украине и Мол-
давии — Грузии в их числе не оказалось. Не закрывая для Тби-
лиси дверь общеевропейского дома окончательно, участни-
ки саммита дали понять, что статус кандидата еще надо будет 
заслужить — выполнить ряд условий, которые, как считают 
в ЕС, Киев и Кишинев уже выполнили.

Напомним, что в июне Еврокомиссия выдвинула Грузии 
список из 12 требований для дальнейшего продвижения 
по пути европейской интеграции. Столь обширная домаш-
няя работа делает ее выполнение, а значит, и получение ста-
туса кандидата в обозримом будущем просто нереальным 
для Тбилиси.

Кроме того, становится неопределенной и судьба подпи-
санного в 2014 году Соглашения об ассоциации с ЕС, всту-
пившего в силу спустя два года. На основе этого соглашения 
Тбилиси получил безвизовый режим с государствами шенген-
ской зоны для краткосрочных поездок в Европу.

По мнению грузинских экспертов, недовольство правя-
щей партией «Грузинская мечта» и правительством премье-
ра Ираклия Гарибашвили обусловлено несколькими причи-
нами, и главные из них — вовсе не провалы в осуществлении 
демократических реформ. В беседе с „Ъ“ эти причины перечи-
слил политолог Гела Васадзе. По его словам, это в первую оче-
редь недостаточная солидарность с Украиной, нежелание вве-
сти против России так называемые национальные санкции 
вдобавок к европейским и американским санкциям, к кото-
рым Грузия присоединилась.

Администрация президента Зеленского, в том числе члены 
его ближайшего окружения, постоянно упрекают грузинских 
коллег в тайном нарушении эмбарго на поставки через гру-
зинскую территорию товаров двойного назначения и иных 
товаров, дефицит которых из-за санкций уже ощущается в РФ.

Кроме того, несмотря на настойчивые требования оппо-
зиции, правительство «Грузинской мечты» отказывается вве-

сти визовый режим с Россией, запретить россиянам поку-
пать в Грузии квартиры и переносить бизнес в Грузию.

Еще одна болезненная тема — освобождение из тюрьмы 
экс-президента Михаила Саакашвили и основателя оппози-
ционного телеканала «Мтавари Архи» Ники Гварамии. Вы-
несенный им приговор считается признаком сохранения 
контроля «партии власти» над судебной системой.

Наконец, камнем преткновения остается неформальное 
лидерство основателя «Грузинской мечты» миллиардера Бид-
зины Иванишвили, которое недавно осудил Европейский 
парламент, потребовав от Еврокомиссии ввести санкции 
против миллиардера.

Недавно господин Иванишвили публично обвинил швей-
царский банк Credit Suisse в блокировании своих счетов. 
А депутаты, приближенные к миллиардеру, обрушились с об-
винениями на послов США и ЕС, которые якобы «требовали 
от Иванишвили вступления в войну с Россией», используя 
в качестве инструмента давления на него швейцарский банк.

Что же касается освобождения двух главных противни-
ков грузинских властей — Михаила Саакашвили и Ники 
Гварамии, то, как пояснил „Ъ“ эксперт информационного 
агентства Nation.ge Давид Авалишвили, такой шаг был бы 
воспринят сторонниками «Грузинской мечты» как проявле-
ние крайней слабости и уступчивости властей. «При этом вы-
ход на свободу этих политиков вовсе не ослабит давление 
оппозиционных сил, а, наоборот, воодушевит их на массо-
вые акции уже с сентября с требованием отставки прави-
тельства и проведения новых выборов»,— заявил „Ъ“ Давид 
Авалишвили.

В свою очередь, несмотря на жесткие заявления, звучащие 
из Брюсселя, лидеры правящей партии Грузии делают вид, 
что европейскому выбору Тбилиси ничто не угрожает. Пред-
седатель ГМ Ираклий Кобахидзе считает высказывания Жозе-
па Борреля и Оливера Вархела, как и отчет дипломатической 
службы ЕС, «признанием достижений Грузии на пути в ЕС».

При этом нет никаких признаков того, что правитель-
ство Ираклия Гарибашвили откажется от притока в страну 
российских туристов, российского бизнеса и российских 
резидентов, обеспечивших двузначный рост грузинской эко-
номике после начала военной операции на Украине.

Георгий Двали, Тбилиси
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Nikkei 225 28546,98 (+727,65)
РТС 1116,32 (+10,03)
FTSE 100 7500,89 (+34,98)

DAX 13795,85 (+101,34)
DJIA 33761,05 (+424,38)
NASDAQ Composite 13047,19 (+267,28)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.08.22
Австралийский доллар 43,3725
Английский фунт 74,4555
Белорусский рубль 23,6337
Датская крона 84,6258

Доллар США 60,8993
Евро 62,5355
Индийская рупия** 76,9749
Казахский тенге** 12,7492

Канадский доллар 47,7529
Китайский юань 90,3978
Норвежская крона* 63,8598
СДР 80,8597

Сингапурский доллар 44,4683
Турецкая лира* 33,9238
Украинская гривна* 16,5197
Шведская крона* 60,3304

Швейцарский франк 64,7245
Японская иена** 45,6688
*За 10. **За 100. 

Говядину подкормят субсидиями
Минсельхоз хочет стимулировать выращивание скота на убой

В Минсельхозе готовят допол-
нительные меры поддержки 
рынка говядины — единствен-
ного из основных видов мяса, 
производство которого сокра-
тилось в первой половине года. 
Для решения проблемы регу-
лятор может начать  выделять 
субсидии на откорм на убой 
бычков молочных пород. 
Участники мясного рынка вы-
ступают за поддержку только 
для мясного скотоводства и от-
мену квоты на беспошлинный 
импорт говядины.

Минсельхоз может начать субси-
дировать откорм бычков молочных 
пород, чтобы стимулировать произ-
водство говядины. Об этом „Ъ“ рас-
сказали участники совещания в ми-
нистерстве, где обсуждался вопрос. 
Говядина — единственный среди 
основных видов мяса, выпуск кото-
рого сократился в первой полови-
не 2022 года. По имеющимся у „Ъ“ 
данным Минсельхоза, за этот пе-
риод выпуск свинины в убойном 
весе вырос на 5,7%, до 2,1 млн тонн 
год к году, мяса птицы — на 5,8%, 
до 2,5 млн тонн, а производство го-
вядины сократилось на 2,3%, до 
626,8 тыс. тонн. В Минсельхозе ком-
ментарий не предоставили.

По словам источников „Ъ“, сни-
жение производства в министер-
стве связывают с отказом АПХ «Ми-
раторг» Виктора и Александра 
Линников — крупнейшего произ-
водителя говядины в стране — от 
закупки крупного рогатого скота 
(КРС) у фермеров. Как рассказывали 
источники „Ъ“, у производителей 
говядины резко упал спрос на закуп-

ку КРС в связи с допуском на рынок 
200 тыс. тонн импортной заморо-
женной говядины по нулевой став-
ке пошлины вместо обычных 15%.

В «Мираторге» заявили „Ъ“, что 
снизили убой и закупку КРС при-
мерно на 30%. По словам представи-
теля холдинга, укрепление курса 
рубля и беспошлинный ввоз при-
вели к снижению цен на импорт-
ную говядину, что сделало невы-
годным закупку и, как следствие, 
выращивание КРС.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации (НМА) Сергей 
Юшин говорит, что закупку КРС на 

убой сократили многие производи-
тели говядины. По его словам, сред-
няя стоимость КРС с января по июнь 
2022 года выросла со 140 до 180 руб. 
за 1 кг, тогда как средние оптовые 
цены на говядину в последние меся-
цы снижаются. Согласно НМА, сред-
ние оптовые цены на основные от-
руба (без мраморной говядины) 
с середины апреля по конец июля 
снизились с 550 до 409 руб. за 1 кг.

Гендиректор Национального сою-
за производителей говядины Роман 
Костюк добавляет, что к снижению 
закупки КРС привело и сокращение 
поголовья. По данным Националь-

ного союза производителей моло-
ка («Союзмолоко»), в 2021 году по-
головье КРС в России уменьшилось  
на 1,9%, до 7,7 млн голов.

Гендиректор «Союзмолока» Ар-
тем Белов отмечает, что выращи-
вание бычков для предприятий 
молочной отрасли традиционно 
убыточный процесс, поскольку тре-
бует значительных затрат в первые 
месяцы откорма. Субсидия Мин-
сельхоза может повысить эконо-
мический эффект для участников 
рынка, что позволит увеличить 
предложение говядины, уверен го-
сподин Белов. Большая часть рос-

сийской говядины сегодня выпу-
скается из бычков молочных пород, 
так что направленная именно на 
них субсидия оправданна, согласен 
источник „Ъ“ на молочном рынке.

Председатель совета директор 
ГК «Кабош» Дмитрий Матвеев гово-
рит, что прибыльной может быть 
площадка откорма минимум на 
1 тыс. бычков, а строительство та-
ких объектов обходится пример-
но в 150 тыс. руб. на место. Для при-
влечения инвесторов потребуется 
компенсировать 20–30% от затрат, 
подсчитал он. Гендиректор агрохол-
динга «Степь» Андрей Недужко до-
бавляет, что откорм бычков на мясо 
требует специальных технологий 
и кормов.

По мнению Сергея Юшина, для 
стимулирования производства го-
вядины лучше выделять субсидию 
на откорм мясных пород бычков, 
которая бы направлялась при до-
стижении оптимального веса. У мо-
лочных предприятий уже большое 
число мер поддержки, а для разви-
тия отрасли говядины необходимо, 
чтобы доля мясного скота в поголо-
вье была не менее 35% вместо теку-
щих 20%, поясняет он. В «Миратор-
ге» считают, что в первую очередь 
необходимо в 2023 году отказаться 
от квоты на беспошлинный ввоз го-
вядины, перейти к плоской ставке 
пошлины, а также расширить меры 
поддержки для мясного скотоводст-
ва. В холдинге добавили, что пока не 
отказываются от планов по наращи-
ванию собственного поголовья КРС, 
которое в будущем году должно вы-
расти до 1 млн голов.

Алексей Полухин
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Стандартная разница между смыслом 
решения регулятора и частного соб-
ственника в том, что при всей реши-
тельности госструктур что в России, 
что за ее пределами полагаться на эти 
решения как на уверенные сигналы 
сложно: за ними почти никогда не 
стоит какая-то оплата или ставка, если 
говорить о госактивах. Напротив, не-
решительный, неразговорчивый 
и обычно уходящий от прямых отве-
тов частный собственник, принимая 
решения, создает гораздо более над-
ежный сигнал — он стоит собствен-
нику денег, поэтому к этим сообщени-
ям сложно относиться как к игровым 
или временно действующим.

Обзор Reuters стратегии крупных 
хедж-фондов и фондов private equity 
в отношении российских активов — 
хорошая иллюстрация этого прин-
ципа. Суть проблемы: после нача-

ла военной операции РФ на Украине 
большая часть российских активов 
на балансе фондов перестала стоить 
что-либо определенное в силу дву-
сторонних санкций. Соответственно, 
наличие их на балансах фондов, уп-
равляемых Erste, PIMCO, BlackRock, 
Schroders, Danske, Nordea, ухудша-
ет показатели фондов — эти активы 
стоят на балансе примерно нисколь-
ко и приносят ноль доходов. Распро-
страняющаяся в мире с 1990-х практи-
ка — вынесение таких активов в так 
называемые side pockets, «боковые 
карманы», это отдельно учитываемые 
«фонды плохих активов» (по анало-
гии с «банками плохих активов»), оце-
ниваемые и управляемые по несколь-
ко другим (часто более жестким, но 
менее затратным) протоколам. Сов-
ладельцами «карманов» являются ста-
рые держатели долей в фондах, новые 
участники к ним не имеют отноше-
ния и риски по замороженным рос-
сийским активам не покупают, имея 
дело только с обычными.

В США создание «карманов» до по-
следнего времени блокировалось 
под разделением Минфина США по 
исполнению санкций — OFAC, лишь 
июльские разъяснения этой структу-
ры открыли для фондов возможность 
чистить портфель от российских ак-
тивов этим способом. В ЕС, например 
в Люксембурге, а также в Великобри-
тании таких ограничений не было. 
Тем не менее британские фонды по-
чти не создавали летом «карманы» 
для активов, связанных с РФ, люксем-
бургский регулятор CSSF подтвердил 
Reuters, что до августа такие действия 
были нечасты. Тем не менее на сен-
тябрь значительная часть управляю-
щих предлагает совладельцам фон-
дов именно такое решение. Смысл 
его в сообщении агентства констати-
рован одним из консультантов фон-
дов так: «Эти активы могут лежать 
под спудом лет двадцать».

Для нас важна в этой ситуации 
не позиция OFAC и других регулято-
ров, а решения фондов — они стоят 
им ресурсов (привлечение юристов, 
консультантов, side pockets — совсем 
не бесплатное решение). Прогнозы 
фондов о том, что будет с российски-
ми активами, оплачены: до августа 
2022 года они колебались в прогно-
зах, с сентября, видимо, обрели оп-
ределенность. Риторическая опре-
деленность госструктур ЕС и США 
в отношении активов из  России на 
этом фоне стоит меньше.

С сентября начнут 
реализовываться  
решения хедж- 
фондов о списании 
российских активов  
с основных балансов
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Обезличивание без спроса
Бизнес хочет доработать регулирование оборота данных граждан

Представители IT-бизнеса попросили 
Минцифры в очередной раз доработать 
поправки к закону «О персональных 
данных», регулирующие оборот обез-
личенной информации. В новую вер-
сию проекта может вернутся положение 
о необходимости заручиться согласием 
граж данина сразу для нескольких целей 
обработки его данных. Это избавит ком-
пании от большого объема бумажной 
работы, считают юристы. Кроме того, 
бизнес выступает против передачи го-
сударству данных для развития проек-
тов в области искусственного интеллек-
та (ИИ) российскими разработчиками. 
 Министерство допускает возможность 
внесения изменений в регулирование.

Минцифры может вернуть в проект попра-
вок к закону «О персональных данных» регули-
рующую оборот обезличенной информации 
норму о получении единого согласия от гра-
жданина на обработку его данных для разных 
целей. Об этом говорится в протоколе заседа-
ния рабочей группы «Нормативное регулиро-
вание» АНО «Цифровая экономика», прошед-

шего 12 июля (есть у „Ъ“). На заседании было 
решено, что центр компетенций «Сколково» 
при участии ЦБ и бизнеса подготовит Минциф-
ры обоснование необходимости этой нормы.

Исходная версия законопроекта была при-
нята в первом чтении 16 февраля 2021 года, со-
гласно ей, гражданин может дать одно согла-
сие сразу на несколько целей обработки его 
данных, в том числе и обезличивание, после 
чего бизнес сможет свободно их использовать. 
После этого Минцифры трижды вносило из-
менения в документ. Третью версию одобри-
ло правительство. По ней бизнес должен пере-
давать уже обезличенные данные государству, 
которое будет их использовать для развития 
ИИ и других собственных нужд.

В июле Минцифры разработало новый ва-
риант поправок, по которым бизнес по запро-
су будет передавать персональные данные сво-
их клиентов государству, которое уже будет их 
обезличивать и формировать дата-сеты для об-
учения ИИ (см. „Ъ“ от 12 июля). Бесплатный до-
ступ к этим данным Минцифры предлагает пре-
доставить российским разработчикам, а также 
госорганам «для государственного и муници-

пального управления». В этой версии необходи-
мость получения единого согласия гражданина 
для разных целей обработки данных исчезла.

По итогам заседания 12 июля было предло-
жено вернуться к обсуждению ранее согласо-
ванных формулировок и совместно с Минциф-
ры доработать их, рассказали в пресс-службе 
АНО «Цифровая экономика». Доработанный 
документ будет представлен для обсуждения 
на площадке АНО «Цифровая экономика» до 
начала осенней сессии Госдумы, добавили 
в пресс-службе организации. Два источника, 
присутствовавших на другом заседании с уча-
стием Минцифры, уточнили, что его участ-
ники также обсуждали возможность отка-
за от идеи безвозмездной передачи бизнесом 
 данных государству.

В Минцифры сообщили „Ъ“, что совмес-
тно с отраслью прорабатывают «все возмож-
ные варианты использования обезличенных 
дата-сетов, которые обеспечат защиту инте-
ресов граждан и бизнеса и будут способство-
вать развитию ИИ». В ЦБ, МТС и Сбербанке не 
ответили „Ъ“. В VK и «Яндексе» отказались от 
 комментариев.

Цели запросов государством коммерческих 
данных должны быть очень конкретными — 
основанием для таких запросов могут быть со-
бытия уровня чрезвычайных ситуаций или, 
например, пандемии, «во всех остальных слу-
чаях государство не может получать данные 
от бизнеса, так как это ведет к монополиза-
ции рынка», подчеркивает директор по страте-
гическим проектам Института исследований 
 интернета Ирина Левова.

В своей первой редакции проект поправок 
решал давнюю проблему компаний, заклю-
чавшуюся в том, что в одном согласии может 
быть указана всего одна цель использования: 
такое ограничение создавало горы бумажной 
работы для отдела кадров, отметил препода-
ватель Moscow Digital School Олег Блинов. 
«Предлагаемая бизнесом редакция позволяла 
вписать в согласие не одну, а сразу несколько 
целей»,— говорит он. В условиях, когда подпи-
сание согласий уже стало ритуальным дейст-
вием, а не осмысленным выбором, полагает 
эксперт, такой шаг представляется разумным.

Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова

Расширенную ответственность расширят
Федеральный оператор может попасть в РОП

Правительство продолжает дорабатывать поправки 
к закону об отходах. В частности, Минпромторг обсу-
ждает с участниками механизма расширенной ответ-
ственности производителей (РОП) законодательное 
включение в него ФГУП «Федеральный экологический 
оператор» (ФЭО). Ему принадлежит монополия на пере-
работку токсичных отходов первого и второго класса, 
но пока со своими обязанностями структура справля-
ется плохо. В связи с этим при переходе на 100-процент-
ный норматив утилизации компании могут быть вы-
нуждены платить высокие экологические сборы.

Минпромторг направил компаниям и ассоциациям, участ-
вующим в механизме РОП, проект изменений в законе об от-
ходах производства и потребления. Система, в рамках которой 
производители и импортеры должны отвечать за утилизацию 
своих товаров и их упаковки, начала действовать в 2014 году 
и сейчас уточняется. Компании могут переработать отходы 
сами, нанять профильного оператора или заплатить экологи-
ческий сбор. Пока норматив утилизации не превышает 10%, но 
уже к 2025 году его планируется довести до 100%, переложив от-
ветственность за утилизацию упаковки на ее производителей.

Утилизировать токсичные отходы первого и второго клас-
са (например, батареи и аккумуляторы) с 1 марта может толь-
ко федеральный оператор — структура Росатома ФГУП «Фе-
деральный экологический оператор» (ФЭО). И его роль, 
говорится в письме Минпромторга (копия есть у „Ъ“), нуж-
но определить в механизме РОП. Министерство отмечает, что 
сейчас ФЭО законодательно не обозначен как участник меха-

низма. Также министерство считает целесообразным с учетом 
перспективы повышения норматива утилизации и увеличе-
ния экологического сбора наделить оператора полномочия-
ми по обеспечению их выполнения.

По оценке экспертов, на которых ссылается Минпромторг, 
оператору будет передаваться для утилизации 20–30% всех от-
ходов первого и второго классов, так что без включения ФЭО 
в механизм РОП выполнение повышенного норматива будет 
технически невозможным. Также министерство видит резер-
вы оптимизации расходов участников в действующей с 1 марта 
в рамках РОП схеме работы с отходами, которые утилизируют-
ся через оператора. Там напоминают, что компании оплачива-
ют его услуги по тарифам ФАС (222,9 тыс. руб. за тонну отходов 
первого класса, 62,5 тыс. руб.— второго), включающим расходы 
на инвестпрограмму ФЭО, в то время как он сам платит операто-
рам по ценам, определенным в рамках конкурса.

В Минпромторге не ответили на запрос „Ъ“. Но участники 
рынка сомневаются в осмысленности появления дополнитель-
ного ответственного лица в рамках РОП, а также не понимают, 
зачем собранные предпринимателями отходы первого и вто-
рого классов отдельно должны передаваться оператору фак-
тически за дополнительную оплату для их последующей ути-
лизации с возможным получением вторсырья, которое может 
быть реализовано на рынке. Как отмечается в ответном письме 
Минпромторгу Союза переработчиков пластмасс (СПП), пере-
работка отсортированных отходов во вторичное сырье «долж-
на развиваться как коммерческий вид деятельности на основе 
рыночных механизмов регулирования». Помимо этого, счита-

ют в компаниях, непонятно, кто будет перерабатывать осталь-
ные 70–80% объемов отходов первых двух классов.

Также в СПП опасаются, что в условиях монополизации опе-
ратором услуг в области обращения с отходами первого и второ-
го классов участники РОП, учитывая предстоящий переход на 
полную утилизацию, будут вынуждены нести убытки, так как, 
исходя из поправок, допускается, что ФЭО может не выполнять 
своих обязанностей. И в этом случае производитель товара, ко-
торый не имеет других вариантов утилизации отходов первых 
двух классов, должен сразу уплачивать экологический сбор.

Источники „Ъ“ подчеркивают, что рынок уже недоволен ра-
ботой оператора, так что идея наделять его дополнительными 
функциями выглядит не слишком обоснованной. В конце июня 
комитет ТПП РФ по природопользованию и экологии предла-
гал приостановить работу новой схемы сбора и утилизации от-
ходов во главе со структурой «Росатома», так как она фактически 
не работает (см. „Ъ“ от 1 июля). Получить комментарий в ФЭО 
в воскресенье не удалось. Ранее там объясняли „Ъ“, что основ-
ная задача первых месяцев работы — информирование рынка, 
а также проверка предоставленных его участниками данных.

В то же время глава технического комитета «Упаковка» Рос-
стандарта Петр Бобровский отмечает, что, поскольку ранее уже 
было принято решение о передаче отходов первого и второго 
классов в ведение ФЭО, инициатива Минпромторга выглядит 
как «небольшая корректировка законодательства». Темы обра-
щения с такими отходами, отмечает он, «как правило, обсужда-
ются отдельно от вопросов, связанных с РОП».

Ольга Мордюшенко
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*электронная коммерция

Количество российских банков,  
и так год от года сокращавшееся,  
в этом году может уменьшить-
ся на пару десятков игроков, по-
лагают эксперты. В первую оче-
редь это произойдет за счет не-
больших и слабых банков. В то 
же время темпы добровольного 
выхода игроков с рынка замед-
лились на фоне общей неопре-
деленности 

Банк России 12 августа впервые 
с февраля отозвал лицензию на про-
ведение банковских операций. Ее 
лишился «Кросна-банк» из третьей 
сотни по активам. К текущему мо-
менту за этот год лицензии принуди-
тельно или добровольно сдали пять 
кредитных организаций. В 2021 году 
в добровольном порядке ушли шесть 
игроков, принудительно — 26.

Снижение частоты случаев выво-
да кредитных организаций с рын-
ка в этом году обусловлено объек-
тивным стремлением регулятора 
снизить нагрузку на поднадзорных 
в условиях сильного внешнего дав-
ления и экономического спада, по-
лагает управляющий директор по 
валидации «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов. Темпы же добровольного 
выхода с рынка, по его мнению, за-
медлились на фоне общей неопре-
деленности: «Собственникам-ре-
зидентам после сворачивания 
банковского бизнеса нужно прини-
мать решения о релокации капита-
ла, что в условиях макроэкономи-
ческого стресса сложная задача». 
Свободный выход инвесторов-нере-
зидентов сейчас ограничен и в лю-
бом случае повлечет потерю части 
инвестиций, что не располагает 
к быстрым действиям, отмечает го-
сподин Беликов.

• По данным ЦБ, на начало 2022 го-
да в России было 115 кредитных ор-
ганизаций с участием нерезидентов, 
из них в 66 у иностранцев была 
контрольная доля (выше 50%).
Несмотря на осложняющие обсто-

ятельства, в этом году с рынка могут 
уйти еще десять-двадцать игроков, 
допускают эксперты. По словам ген-
директора АКРА Михаила Сухова, ко-
личество добровольно ликвидируе-
мых банков имеет потенциал к росту 
на несколько десятков за счет нере-
зидентов, которые не смогут продать 
свой бизнес. «Однако эти решения 
будут приниматься уже в следующем 
году,— полагает эксперт.— В этом 
году, скорее всего, мы увидим рав-
номерный уход с рынка небольших 

банков, у большей части которых, 
как и прежде, лицензии будут отзы-
ваться. При восстановлении преж-
ней надзорной практики до конца 
года может быть принято еще более 
десяти таких решений».

В зоне риска и крупные игроки, 
бизнес-модель которых «испытыва-
ет проверку на прочность»,— напри-
мер, банки, специализировавшиеся 
на ВЭД или зависящие от пассивов 
нерезидентов, и организации, «име-
ющие черты финтеха»,— платежные 
системы или платформы для обслу-
живания малого бизнеса, полагает 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. По его мнению, принудительно 
лицензии могут потерять «не самые 
большие банки, за периметром топ-
50 по объему капитала, имеющие се-
рьезные изъяны в бизнес-модели». 
Например, поясняет эксперт, такие 
банки могут критически зависеть от 
небольшой группы лиц с ухудшаю-
щимся финансовым положением 
и не имеющих возможность рекапи-
тализировать актив.

До конца года нельзя исключать 
отзыв лицензий у 10–20 банков, при 
этом их суммарная рыночная доля 
не превысит 1%, полагает господин 
Бархота: «Если говорить об аннули-
ровании лицензии в связи со слия-
нием кредитных организаций, то не 
исключена реализация трех-пяти та-
ких случаев, однако суммарная ры-
ночная доля банков с аннулирован-
ной лицензий может достигнуть 
5–7%, а часть сделок будет закрыта 
уже в 2023 году».

Российские собственники опе-
рационно убыточных банков вер-
нутся к вопросу цивилизованного 
выхода с рынка по мере снятия ре-
гуляторных послаблений и в зави-
симости от того, когда станут явно 
прослеживаться накопленные про-
блемы в виде дефицита капитала 
и ликвидности у отдельных сред-
них и небольших кредитных орга-
низаций, считает господин Бели-
ков. По его словам, в среднесрочной 
перспективе случаи прекращения 
деятельности вследствие продажи 
бизнеса и поглощения, а также сво-
рачивания активов и обязательств 
и добровольной сдачи лицензии мо-
гут наблюдаться чаще, чем принуди-
тельные выводы с рынка. Для возоб-
новления расчистки, характерной 
для периодов 2013–2019 годов, счи-
тает Юрий Беликов, у регулятора 
сейчас нет оснований.

Ольга Шерункова

Банки увязли  
в системе
Добровольную сдачу лицензий 
сдерживают сложности  
с выводом капитала

Доля кредитов на крупные сум-
мы, резко снизившаяся в мар-
те на фоне кризиса в финан-
совой системе РФ, восстанови-
лась. Как правило, на такие ли-
миты могут претендовать кли-
енты хорошего качества. Одна 
из причин увеличения их ко-
личества — возобновление ин-
тереса на фоне снижения ста-
вок, говорят эксперты. Тренд, 
по их оценкам, может сохра-
ниться до конца года, а в чет-
вертом квартале стоит ожидать 
нового рекорда по средней сум-
ме потребительского кредита.

По данным Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ), 
предоставленным по запросу „Ъ“, 
доля крупных потребительских 
кредитов (от 500 тыс. руб.), резко 
(сразу на 8,6 процентного пункта) 
сократившаяся в марте на фоне фи-
нансового кризиса в РФ, развернув-
шегося после начала военных дей-
ствий на Украине, в июле выросла 
и приблизилась к значениям фев-
раля. В частности, в июле доля та-
ких кредитов в выдаче достигла 
14,2% против 7% в марте. Также уве-
личилась доля кредитов на суммы 
300–500 тыс. руб.— с 5,2% в марте 
до 10% в июле, достигнув показа-
теля апреля 2021 года. Доля креди-
тов на 100–300 тыс. составила 24,3% 
в июле против 18,7% в марте, на 30–
100 тыс. руб.— снизилась с 33,9% до 
29,1%, до 30 тыс. руб.— с 35,2% до 
22,4% соответственно.

Как отмечает директор по мар-
кетингу НБКИ Алексей Волков, 
в марте на фоне высокой ключевой 

ставки и неопределенности в отно-
шении собственных доходов заем-
щики «хорошего кредитного каче-
ства», как правило бравшие более 
крупные кредиты, резко сократили 
активность.

«По мере улучшения условий 
кредитования (снижение ключе-
вой ставки и последовавшее за 
этим сокращение рыночных ста-
вок) „хорошие заемщики“ с высо-
кими значениями персонального 
кредитного рейтинга восстановили 
интерес к получению средств в бан-
ках. Поэтому, хотя банки сохраняют 
низкий аппетит к риску, клиентам 
с высоким уровнем финансовой ре-
путации кредиты охотно предостав-
ляются»,— поясняет динамику го-
сподин Волков.

Одна из причин роста чека — 
возврат банков к одобрению круп-
н ы х  л и м и то в ,  п одт в ер ж д а ет 
вице-президент, директор депар-
тамента кредитных и комиссион-
ных продуктов банка «Ренессанс 
Кредит» Анастасия Малкова. По ее 
оценке, тенденция, «скорее всего, 

сохранится до конца года, а потом 
все будет зависеть от уровня риска 
по крупным кредитам, выданным 
в период снижения ключевой став-
ки после ее резкого роста в конце 
первого квартала, и от экономиче-
ской ситуации в целом».

Две основные причины теку-
щей динамики — снижение ставок 
и рост цен, отмечает заместитель 
гендиректора финансового маркет-
плейса «Сравни» Алексей Грибков: 
«Возврат полной стоимости креди-
та (ПСК) с 1 июля (когда перестал 
действовать введенный в конце 
февраля временный мораторий на 
ограничение ПСК по потребкреди-
там.— „Ъ“) привел к снижению ста-
вок по кредитам и, как следствие, 
доступности больших сумм для за-
емщиков. При одинаковом пла-
теже теперь можно обслуживать 
больший лимит». В то же время, до-
бавляет эксперт, клиентам нужно 
больше средств на ремонт и строи-
тельство (основная цель таких кре-
дитов), а также другие крупные по-
купки.

Кредиты на средние и крупные 
суммы берут те, кто может себе их 
позволить, и это, как правило, кли-
енты с хорошим кредитным качест-
вом, которые для банка желатель-
ны, подчеркивает аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер. 
«Исторически в период сложных 
экономических ситуаций и кри-
зисов, как правило, наиболее ста-
билен портфель потребительских 
кредитов именно на крупные сум-
мы»,— добавляет партнер аудитор-
ско-консалтинговой группы ФБК 
Анастасия Терехина.

Более крупные чеки приносят 
больший доход банку, и их доля мо-
жет продолжить расти, полагают 
эксперты. При ограниченной став-
ке сумма кредита выступает значи-
тельным фактором, влияющим на 
доходность кредита, поясняет Алек-
сей Грибков: «Большие лимиты при 
контролируемом риске дают боль-
ше процентного дохода».

«Рынок еще окончательно не ста-
билизировался после шока мар-
та—июня и не нашел баланс между 
размером кредита, ставкой и факти-
ческим риском. Произошедший рост 
цен увеличил запрос на большие сум-
мы кредита, и банки будут под него 
подстраиваться. Если ситуация будет 
стабильной, то в четвертом квартале 
можно ожидать новый исторический 
рекорд по средней сумме кредита»,— 
заключает господин Грибков. В июле 
средний чек по кредитам наличны-
ми, по данным Frank RG, составил 
243,9 тыс. руб., увеличившись на 7,5% 
по сравнению с июнем.

Ольга Шерункова

Кредиты набрали размер
Банки увеличили выдачу крупных сумм

По итогам первого полугодия 
вознаграждение управляю-
щих компаний (УК) снизилось 
на 7%. При этом расходы компа-
ний на ведение бизнеса продол-
жали расти. И хотя для повы-
шения эффективности им при-
дется пойти на сокращение за-
трат, в том числе на рекламные 
и маркетинговые мероприя-
тия, УК собираются сохранить 
расходы на персонал.

Выручка управляющих компа-
ний от услуг доверительного управ-
ления по итогам первого полугодия 
снизилась на 7% относительно по-
казателя прошлого года (до 10 млрд 
руб.). Это следует из отчетности бо-
лее 150 компаний, на которые по 
итогам 2021 года приходилось свы-
ше 40% общей выручки. В исследова-
ние, проведенное „Ъ“, не вошли не-
которые крупные УК, переставшие 
публиковать отчетность в соответст-
вии с рекомендациями ЦБ. В первом 
квартале рост выручки составил 4% 
(см. „Ъ“ от 19 мая).

Негативное влияние на результа-
ты оказала высокая волатильность 
на финансовых рынках, наблюдав-
шаяся в конце первого квартала, 
а также блокировка иностранных 
активов управляющих компаний 
и их клиентов на счетах в НРД. Сре-
ди раскрывших отчетность компа-
ний треть показали снижение вы-
ручки. Сильнее других пострадали 
универсальные компании, ориен-
тированные как на розничных ин-
весторов, так и на институциональ-
ных, в ряде случаев их выручка 
сократилась на 10–25%. По словам 
финдиректора УК «Альфа-Капитал» 
Александра Списивого, на выручке 
отразилось снижение комиссий на 
фоне коррекции на рынках, осла-

бление курса доллара и недополуче-
ние вознаграждения по продуктам 
с замороженными активами.

Впрочем, даже в условиях нес-
табильного рынка ряду компаний 
удалось увеличить доходы. «В прош-
лом году компании удалось суще-
ственно увеличить портфель под 
управлением, как в ПИФ, так и в ДУ, 
что сказалось на позитивной дина-
мике роста выручки в 2022 году»,— 
пояснил гендиректор УК БКС Вла-
димир Соловьев.

Кризис почти не отразился на 
компаниях, работающих с ограни-
ченным числом инвесторов, прежде 
всего через закрытые ПИФы. У таких 
УК выручка выросла на 10–50%. По 
словам гендиректора «КСП Капитал 
Управление активами» Вячеслава Ис-
майлова, инструмент ЗПИФ предус-
матривает возможность меньшей 
зависимости вознаграждения от ры-
ночной стоимости активов, это вли-
яет на устойчивость. «Как прави-
ло, в ЗПИФах находятся те активы 
(в частности, недвижимость.— „Ъ“), 
которые в меньшей мере были за-
тронуты текущим кризисом, неже-
ли, например, ценные бумаги (см. 
„Ъ“ от 27 июля.— „Ъ“)»,— отмечает 
господин Исмайлов.

Несмотря на общее снижение вы-
ручки, в целом УК увеличивали рас-
ходы. По итогам полугодия траты на 
персонал выросли на 12,5%, а на ад-
министративные расходы — почти 
на 30%. Лишь только каждая пятая 
компания начала «резать косты». 

Сильному падению расходов бу-
дет мешать регуляторные требова-
ния ЦБ, а также потребность в пере-
стройке бизнес-процессов. «Многие 
участники рынка активно перестра-
ивают операционную инфраструкту-
ру в связи с ограничениями на опе-
рации с ценными бумагами. К концу 
года большинство игроков адапти-
руются к новой реальности, стабили-
зируют издержки и прибыльность 
на новых уровнях»,— считает Алек-
сандр Списивый.

По словам Вячеслава Исмайло-
ва, для поддержания эффективно-
сти бизнеса необходимо постоянно 
оптимизировать все процессы дея-
тельности компании и максималь-
но адекватно сокращать расходы, 
но требования регулятора и пра-
вительства к деятельности профу-
частников растут, как растет и ко-
личество фондов под управлением 
и объем решаемых задач. Поэтому 
многие компании продолжают на-
ращивать расходы.

Впрочем, такая щедрость управ-
ляющих не будет долгой. Как счита-
ет директор по рейтингам страхо-
вых и инвестиционных компаний 
«Эксперт РА» Диана Сергиенко, на 
фоне снижения выручки управля-
ющие компании с большой веро-
ятностью начнут сокращать расхо-
ды, чтобы поддержать показатели 
рентабельности. В первую очередь 
будут сокращаться расходы на при-
влечение, при этом сильного сни-
жения трат на персонал на рынке 

не ждут. «Уже наблюдается некото-
рое сокращение рекламных и мар-
кетинговых мероприятий, но те-
кущие операционные функции 
сохраняются на прежнем уровне. 
В части персонала не видим пред-
посылок для снижения зарплат, 
а по некоторым специализациям 
сохраняется дефицит кадров»,— от-
мечает господин Соловьев.

В рамках адаптации бизнеса к но-
вым условиям стоит ожидать актив-
ного расширения продуктовой ли-
нейки с ориентацией на новые 
географические направления, а так-
же развития сегмента ЗПИФов, счи-
тает Диана Сергиенко. К тому же на 
рынке ожидают роста спроса на пер-
сональные фонды, для структури-
рования активов частных инвесто-
ров. Руководитель отдела продаж УК 
«Первая» Андрей Макаров отмечает 
повышенный интерес инвесторов 
к фондам с выплатой промежуточ-
ного дохода, в которые все за два ме-
сяца с их запуска инвесторы вложи-
ли более 10 млрд руб.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Управляющие  
теряют вознаграждения
Компании планируют сэкономить на продвижении
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Неглиноземье
«Русал» удвоил затраты на покупку сырья

Из-за нехватки глинозема, 
 вызванной приостановкой ра-
боты Николаевского глинозем-
ного завода на Украине и за-
претом Австралии на экспорт 
сырья в Россию, «Русал» пере-
шел к закупкам его на рын-
ке, что привело к росту затрат 
в два раза. Это сказалось на се-
бестоимости производства 
компании, выросшей за год на 
33%. Однако «Русал», в отличие 
от многих других российских 
компаний, может продавать 
металл без дисконта и по доста-
точно высоким ценам: средняя 
стоимость алюминия увеличи-
лась на 47%. По мнению анали-
тиков, проблему дефицита сы-
рья для компании способен ре-
шить Китай.

Расходы «Русала» на приобрете-
ние глинозема в первом полугодии 
увеличились год к году почти в два 
раза, до $675 млн, следует из отчет-
ности компании по МСФО. Увеличе-
ние закупок сырья для производства 
алюминия стало следствием потери 
доступа к привычным источникам 
глинозема. Обычно «Русал» обеспе-
чивает свои нужды в глиноземе са-
мостоятельно за счет девяти заводов. 
Однако если почти весь алюминий 
компания выпускает в России, то 
63% всего глинозема производится 
в ее иностранных активах, в том чи-
сле на Украине.

В своем отчете «Русал» призна-
ет, что введенный в марте после на-
чала военных действий на Украине 
запрет Австралии на экспорт глино-
зема и бокситов в РФ, а также прио-
становка по той же причине Никола-
евского глиноземного завода (НГЗ, 
входит в «Русал») могут оказать суще-
ственное влияние на доступность 
и стоимость закупочных цен глино-
зема и бокситов. «Русал», говорится 
в отчетности, «не может завершить 
производство глинозема на НГЗ, пе-
репродать или переместить остатки 
запасов на безопасную территорию».

Компания остановила НГЗ в мар-
те из-за «неизбежных логистических 
и транспортных проблем на Черном 
море и прилегающих территориях». 
Также прекратились отгрузки глино-

зема из порта Николаева. Сам город 
находится под контролем украин-
ской армии. В июле Украина аресто-
вала активы российских предприя-
тий, в том числе «Русала».

На украинские и австралийские 
поставки глинозема приходилось 
около 30% потребностей «Русала». 
По данным отчетности, производ-
ство глинозема компанией упало 
на 19,6%, до 3,3 млн тонн, бокси-
тов — на 12%, до 6,7 млн тонн. Себе-
стоимость производства алюминия 
в первом полугодии поднялась на 
33%, до $2028 за тонну.

Однако рост себестоимости пе-
рекрывается ростом цен на алюми-
ний. Средняя цена продажи алюми-
ния повысилась на 47% и составила 
$3365 за тонну, чему способство-
вал как рост средней цены на Лон-
донской бирже металлов, так и уве-
личение средней реализованной 
 премии.

Дефицит сырья компенсирует-
ся за счет покупок глинозема в Ки-
тае. С 320 тонн в феврале, следует 
из данных китайской таможни, по-
ставки из Китая выросли до 183 тыс. 
тонн в июне. Крупные поставки сы-
рья в Россию из Китая наблюдались 
в 2018 году, когда «Русал» попал под 
санкции США, что блокировало им-
порт сырья с иностранных активов 
компании. Как писал Platts в июле, 
крупнейшим поставщиком в Россию 
Китай смог стать довольно быстро за 
счет расширения перерабатываю-
щих мощностей и близости к рос-
сийских дальневосточным портам. 
Источники издания уверены, что 
Китай сможет продолжить поставки 
в Россию, но существуют и риски. Ки-

тайские заводы могут сократить объ-
емы производства из-за роста про-
изводственных затрат на бокситы 
и уголь.

Несмотря на рост закупок глино-
зема «Русалом», цена на сырье с фев-
раля упала с $428 за тонну до $330 
в августе (данные Platts). Цены на 
глинозем падают из-за запрета Ав-
стралией на поставки в Россию, в ре-
зультате которого образовался про-
фицит предложения за пределами 
России.

Оценочный объем сырья, необ-
ходимого «Русалу» для восполнения 
потерь, возникших вследствие оста-
новки производства на НГЗ и запре-
та на импорт глинозема из Австра-
лии, составляет около 3–4 млн тонн 
в год, говорит директор группы кор-
поративных рейтингов агентства 
НКР Нариман Тайкетаев. По итогам 
прошлого года совокупное мировое 
производство глинозема составило 
141,5 млн тонн, а крупнейшим его 
производителем является Китай с до-
лей около 55%.

Учитывая это, наиболее вероят-
ным способом восполнения дефи-
цита сырья является увеличение его 
закупок в Китае, при этом объем про-
изводства глинозема в Китае в 2021 
году составлял 77,4 млн тонн, а им-
порт — 3,4 млн тонн, полагает анали-
тик. В свою очередь, по его мнению, 
Китай будет способен заместить вы-
падающие экспортные поставки за 
счет закупок из Австралии, у кото-
рой годовой объем производства 
глинозема составляет 21 млн тонн, 
и увеличения собственного произ-
водства.

Евгений Зайнуллин

Инвестиции про запас
Граждане не спешат воспользоваться  
брокерскими счетами

Около 65% счетов физлиц на 
брокерском обслуживании оста-
ются пустыми, притом что об-
щее количество инвесторов уже 
достигло 27 млн человек. Сами 
клиенты объясняют отсутст-
вие средств на счетах преиму-
щественно неспособностью ра-
зобраться в нюансах торгов. 
Эксперты связывают явление 
с повальным открытием бро-
керских счетов «в дополнение» 
к банковским. Аналитики по-
лагают, что для существенного 
притока средств потребуются 
дополнительные стимулы. 

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Anderida Financial Group, соглас-
но которому порядка 65% открытых 
счетов физлиц на брокерском обслу-
живании в России остаются пусты-
ми. Еще около 20% клиентов име-
ют счета, не превышающие 15 тыс. 
руб. Таким образом, счета свыше 
15 тыс. руб. имеет только около 15% 
инвесторов. Чаще всего (35%) в ка-
честве причины отсутствия средств 
они называют неспособность разо-
браться в нюансах торгов. Четверть 
опрошенных заявили, что «ожида-
ют более спокойной ситуации» для 
минимизации риска. Еще 10% пояс-
нили, что пока только разрабатыва-
ют стратегию инвестирования, 15% 
респондентов открыли счет «на вся-
кий случай», столько же приходится 
на другие причины.

Общее количество инвесторов на 
брокерском обслуживании и в до-
верительном управлении по состо-
янию на 1 августа составляло око-
ло 27 млн человек, увеличившись 
за год на 68%. Но, по оценке Ander-
ida Financial Group, количество ак-
тивных инвесторов в России не 
превышает 9,4 млн человек, а годом 
ранее их было чуть менее 5 млн. 
Статус квалифицированных инве-
сторов на 1 августа получили толь-
ко 550 тыс. россиян, то есть менее 

1% экономически активного на-
селения. Тестирование успешно 
проходит лишь 55% граждан, при 
этом среднее количество попыток 
на прохождение теста составляет 
 порядка 2,5.

Большинство «нулевых клиен-
тов» — это брокерские счета кли-
ентов крупных банковских групп, 
считает руководитель управления 
развития клиентского сервиса ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов. Он пояс-
нил, что у некоторых банков «в свое 
время был KPI по количеству откры-
тия брокерских счетов» и при этом 
«для выполнения целей не было не-
обходимости их пополнять».

Владелец банковского счета или 
вклада зачастую получает уведомле-
ние в мобильном приложении или 
по СМС о возможности получить бо-
лее высокую доходность от вложе-
ний при открытии брокерского сче-
та, поясняет независимый эксперт 
Андрей Бархота. Кроме того, отмеча-
ет он, высокую эффективность дают 
специализированные маркетинго-
вые кампании, где клиентам пред-
лагается виртуальный брокерский 
счет и несколько тысяч рублей на 
нем от банка либо гарантии безубы-
точного трейдинга в течение одно-
го—трех месяцев.

Часть пустых счетов принадлежат 
действующим клиентам, которым 
понадобились деньги на какие-то 
другие цели, говорит руководитель 
департамента интернет-брокера 
«БКС Мир инвестиций» Игорь Пимо-
нов. Другая часть, добавил он,— это 
новые клиенты, которые открыли 
счет из интереса и пока не готовы 
инвестировать, а просто изучают ры-
нок. Как правило, от открытия счета 
до начала активной торговли в БКС 
проходит две-три недели. У клиен-
тов «Финама» это обычно месяц.

Доля квалифицированных ин-
весторов строго коррелирует с объ-
емом денег на счете, на практике 

основной критерий для квалифика-
ции — имущественный ценз (на се-
годняшний день 6 млн руб.), уточня-
ет управляющий директор «Иволга 
Капитал» Дмитрий Александров. Со-
гласно статистике ЦБ, добавляет экс-
перт, счета зафондированы очень 
неравномерно, 5% инвесторов вла-
деют практически всеми деньгами 
на рынке.

Однако есть и факторы, способ-
ствующие активизации клиентов, 
имеющих или намеревающихся от-
крыть брокерские счета. Господин 
Бархота считает главной предпо-
сылкой к этому меньшие возможно-
сти банков по взиманию комиссии 
или заморозке средств (в особенно-
сти в отношении валюты). Господин 
Александров полагает, что основ-
ным инструментом привлечения 
денег на фондовый рынок станет 
расширение спредов между доход-
ностями депозитов и рынка. И по 
мере стабилизации экономической 
ситуации в месяц будет открываться 
400–500 тыс. новых брокерских сче-
тов, ожидает Дмитрий Леснов.

По прогнозу Anderida Financial 
Group, к концу года количество ин-
весторов в России приблизится 
к 30 млн. А к 1 июля 2023 года мо-
жет появиться до 3 млн новых не-
нулевых брокерских счетов, про-
гнозирует Андрей Бархота. Также 
аналитик ожидает роста остатков 
и оборотов на 3–5 млн условно нуле-
вых брокерских счетов за тот же пе-
риод. Однако другие эксперты счита-
ют, что для существенного притока 
условий пока недостаточно. Налого-
вые льготы по депозитам и наличие 
интересных предложений оставля-
ют деньги в банках, поясняет госпо-
дин Александров, и, чтобы стимули-
ровать переток, нужно разработать 
аналогичные льготы для физлиц по 
 облигациям.

Ксения Куликова, 
Ксения Дементьева

Поставщики не спешат в аптеки
Крупнейшие дистрибуторы лекарств  
снизили доли в рознице

Рекордный рост фармацевти-
ческого рынка в первом полу-
годии совпал со снижением до-
лей крупнейших дистрибуторов 
лекарств в розничном сегмен-
те. Это связано с ужесточением 
требований к платежной дис-
циплине аптек на фоне кризиса 
и неопределенности на рынке, 
а также с увеличением дистри-
буторской наценки. Во втором 
полугодии аналитики ждут со-
хранения роста рынка на фоне 
всплеска заболеваемости COV-
ID-19, причем крупнейшие по-
ставщики вернут позиции. 

По итогам января—июня дистри-
буторы лекарств увеличили оборот 
на 19% год к году, до 1,12 трлн руб., го-
ворится в исследовании DSM Group. 
Как отмечают аналитики, это один из 
самых больших приростов рынка «за 
многие годы». Для сравнения: в пери-
од первой волны пандемии COVID-19 
в январе—июне 2020 года продажи 
дистрибуторов росли на 14%, а за пер-
вую половину 2021 года — на 13%.

По данным DSM Group, прирост 
рынка в этом году обеспечил в том 
числе ажиотажный спрос на лекар-
ства весной. За первые две недели 
марта после начала военных дейст-
вий РФ на Украине выручка аптеч-
ных сетей выросла в среднем на 50%. 
Потребители формировали запасы, 
повышенным спросом, в частности, 
пользовались импортные лекарст-
ва для лечения хронических заболе-
ваний. Кроме того, отмечают в DSM 
Group, цены на лекарства в марте вы-
росли на 10% к 2021 году, что также 
сказалось на обороте рынка во вто-
ром квартале.

Совокупная доля десяти крупней-
ших дистрибуторов лекарств за год 
к июлю выросла на 3,3 процентного 
пункта, до 71,5%. Но положительная 
динамика связана с усилением кон-
солидации продаж в сегменте госза-
купок с 43,1% до 53,5%, тогда как доля 
десяти крупнейших поставщиков 
на розничном рынке сократилась 
с 96,8% до 88,9%.

Тройка лидеров рейтинга DSM 
Group не изменилась. Первое место со-
хранил «Пульс» Эдуарда Нетылько, уве-
личив поставки на 22%, до 150,4 млрд 
руб. «Катрен» Леонида Конобеева на-
растил оборот на 19,8%, до 141,5 млрд 
руб., «Протек» Вадима Якунина — на 
23,1%, до 137,5 млрд руб. год к году.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк объясняет снижение доли 
десяти крупнейших дистрибуторов 
в рознице «возросшей осторожно-
стью» компаний. «Небольшие игро-
ки вынуждены бороться за долю на 
рынке и больше рисковать. Круп-
ным игрокам свойственен более 
взвешенный подход и фокус на при-
быль»,— объясняет он. В марте ди-
стрибуторы начали ужесточать ус-
ловия отпуска лекарств аптекам, 
сокращая отсрочки — срок предо-
ставления товарных кредитов. Ус-
ловия ухудшались повсеместно, 
и игроки второго эшелона зачастую 
вели себя более жестко, говорит ген-
директор рязанской сети «Аптека 
Фарма» Александр Миронов. По его 
словам, сейчас условия отпуска ди-
стрибуторами лекарств начали воз-
вращаться к докризисным с мая.

Гендиректор ЦВ «Протек» Дмит-
рий Погребинский подтверждает, что 
во втором квартале продажи в роз-
ничном сегменте снизились на фоне 
ужесточения требований к платеж-
ной дисциплине клиентов и обще-
го снижения потребительского спро-

са. К концу полугодия, по его словам, 
рынок стабилизировался. По данным 
DSM Group, продажи в аптеках месяц 
к предыдущему месяцу начали сни-
жаться с апреля. В «Пульсе» и «Катре-
не» на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Директор по продажам «Профит-
меда» Николай Тодуа добавляет, что 
в условиях неопределенности, роста 
ключевой ставки ЦБ и удорожания 
банковских кредитов дистрибуторы 
были вынуждены страховать эконо-
мические риски увеличенной на-
ценкой почти на весь ассортимент, 
за исключением жизненно важных 
препаратов.

Единственным из десяти круп-
нейших дистрибуторов, нарастив-
шим долю в аптечном сегменте, ста-
ла группа БСС, чей показатель вырос 
с 3,8%, до 5,1%. В компании объясня-
ют результаты ажиотажной отгруз-
кой сетям в первом квартале, а так-
же расширением собственной сети 
«Алоэ» и открытием нового филиала 
в Новосибирске. 

По прогнозам Сергея Шуляка, по 
итогам года оборот фармацевтиче-
ского рынка увеличится на 15%. Спад 
продаж летом компенсируется осе-
нью-зимой, когда начнет сказываться 
и рост заболеваемости COVID-19, ука-
зывает он. Крупные дистрибуторы, по 
словам эксперта, уже будут чувство-
вать себя достаточно уверенно и смо-
гут восстановить доли в рознице.

Полина Гриценко

Поезда приравняют к самолетам

Как пояснял глава «Гранд Сер-
вис Экспресса» (оператор перевозок 
в Крым) Александр Ганов, перевоз-
чик не может добавить новый по-
езд вне утвержденного на год графи-
ка, «даже видя, что спрос на какие-то 
даты пиковый», без корректировки 
графика движения других поездов 
(см. „Ъ“ от 30 мая).

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков соглашается, что в отноше-
нии железнодорожного сообщения 
реализовать чартерную программу 
сложнее, чем в авиации. Он отмечает, 
что чартерные перевозки железной 
дорогой существуют и сегодня — это 
поезда, перевозящие школьников 
к местам отдыха, однако насколько 
такой вариант будет интересен взро-
слым пассажирам, которые предпо-
читают туристические поезда, делаю-
щие несколько остановок,— вопрос. 
Также для чартерных перевозок нуж-
но найти вагоны, а в пиковый сезон 
все они поставлены на линию, и нит-
ки графика.

У железнодорожников обычно 
есть резервные нитки графика для ра-
зовых перевозок, отмечает господин 

Янков, однако лучшие нитки уже за-
действованы под регулярные мар-
шруты, например поезд Москва—
Сочи, который идет чуть менее суток, 
и чартерным пассажирам придется 
довольствоваться гораздо более мед-
ленным движением. К тому же, добав-
ляет эксперт, есть проблема организа-
ции стыковки с автобусами, которые 
могут быть не привязаны к поездам.

Субсидирование части стоимо-
сти железнодорожных билетов сей-
час имеет смысл, отмечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, в первую очередь в свете расту-
щего турпотока на юг РФ в условиях 
отсутствия перспектив возобновле-

ния работы ряда аэропортов в этом 
году. С учетом недавнего происшест-
вия на аэродроме в Крыму высока ве-
роятность того, что список закрытых 
аэропортов может быть расширен.

Что касается выкупа целых пое-
здов туроператорами, по мнению 
эксперта, важно отметить, что у ОАО 
РЖД, в отличие от авиаперевозчиков, 
крайне гуманная система возврата 
билетов плюс довольно большая доля 
субсидируемого сегмента (перевозки 
в общих и плацкартных вагонах), так 
что возникает вопрос, способны ли 
будут туроператоры предложить кли-
ентам сходные комфортные условия.

Наталья Скорлыгина

ЦЕНА НА ПОСТАВКУ АЛЮМИНИЯ ЧЕРЕЗ ТРИ МЕСЯЦА 
($/ТОННА, 2022 ГОД)
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Крупнейшие дистрибуторы на фармацевтическом рынке по обороту  
в январе—июне 2022 года

Место Компания Объем продаж (млрд руб.) Динамика год к году (%) Доля (%)
1 «Пульс» 150,4 22 13,4

2 «Катрен» 141,5 19,8 12,6

3 «Протек» 137,5 23,1 12,2

4 «Р-Фарм» 106,8 24,1 9,5

5 БСС 63,5 73 5,6

6 ФК «Гранд-Капитал» 61,7 20,2 5,5

7 «Фармкомплект» 45 -8,4 4

8 «Ирвин 2» 34,2 60,7 3

9 «Фармимэкс» 31,7 31,9 2,8

10 «Профитмед» 31,5 11,7 2,8

Источник: DSM Group.
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Поставщики электроники со‑
общили о том, что из‑за отка‑
за ряда производителей преми‑
альных наушников (Sennheiser, 
Marshall, Sony) поставлять свою 
продукцию в Россию запас та‑
кой техники у российских ри‑
тейлеров остался примерно 
до конца квартала. Представите‑
ли крупнейших маркетплейсов 
уверяют, что у них достаточно 
товара благодаря параллельно‑
му импорту. Но продукция, вве‑
зенная по этой схеме, нередко 
оказывается поддельной, преду‑
преждают эксперты.

О том, что поставки наклад-
ных наушников премиум-сегмента 
от Sennheiser, Marshall, Sony и ряда 
других компаний после начала воен-
ных действий на Украине прекрати-
лись, рассказали „Ъ“ дистрибуторы 
электроники.

По оценке руководителя направ-
ления «Аксессуары» в diHouse (вхо-
дит в группу компаний «Ланит») 
Ольги Полоновской, у ритейлеров 
запасов таких наушников хватит 
примерно на один квартал. «Мы ре-
гулярно получаем запросы от кли-
ентов на поставки наушников JBL, 
Sony и др. С новыми поставками 
проблемы, полки постепенно пу-
стеют»,— говорит она. JBL, Bose, Har-
man Kardon закрыли российские 
представительства, другие вендоры 
не стали делать заявлений, но сейчас 
они не отгружают товар, среди них 
Marshall, Sennheiser, Samsung, Sony, 
говорят в «Марвел-Дистрибуции».

„Ъ“ не удалось найти в продаже 
наушники премиум-сегмента на сай-
тах крупнейших ритейлеров. Так, 
на сайте «Ситилинка» единствен-
ные наушники, которые стоят бо-
лее 10 тыс. руб.,— это Sennheiser HD 
300 PRO (17,99 тыс. руб.), они оста-
лись в наличии только в одном мага-
зине. На сайте «М.Видео» в наличии 
в одном магазине есть Beats Solo Pro 
(19,9 тыс. руб.), а в «Эльдорадо» — не-
сколько моделей от Sony.

В сетях тему перебоев с постав-
ками комментировать не стали. 
Представитель «Ситилинка» ска-
зал лишь, что продажи наушников 
во втором полугодии в штуках оста-
ются на уровне аналогичного пери-
ода прошлого года. Представитель 
«М.Видео-Эльдорадо» отметил, что 
среди on-ear-наушников в число по-
пулярных производителей по-преж-
нему входят JBL, Sony, Marshall, Phil-
ips, Sennheiser, Hoco.

Нишу Sennheiser, Marshall уже 
пытаются занять китайские бренды, 
например Edifier, отмечает директор 
по дистрибуции дивизиона «Широ-
копрофильная дистрибуция» компа-
нии Merlion Татьяна Скокова. Одна-
ко с замещением профессиональной 
техники могут быть проблемы. Ау-
диоаппаратура таких брендов, как 
Yamaha, Sennheiser, Shure, исполь-
зуется как для домашних студий, 
так и для стадионных концертов, 
«их оборудование фигурирует в де-
вяти из десяти проектов в этой сфе-
ре», говорит руководитель оптово-
го отдела DJStore Дмитрий Мызин. 

Он добавляет, что все эти бренды 
заложены почти в каждый госкон-
тракт, поэтому уход этих компаний 
с рынка встревожил не только офи-
циальных дистрибуторов, но и, на-
пример, звукорежиссеров концерт-
ных площадок в регионах.

В российских маркетплейсах де-
фицита техники не ожидают, уповая 
на параллельный импорт. «Поставки 
наушников и другой аудиотехники 
от международных брендов продол-
жаются. Мы не только не ожидаем 
их дефицита, но и планируем рас-
ширить представленность этого 
сегмента благодаря сотрудничест-
ву с официальными дистрибутора-
ми по параллельному импорту»,— 
говорит представитель Wildberries. 
По словам представителя Ozon, 
на их площадке лидируют JBL, Sony 
и Sennheiser, а штучные продажи 
всех полноразмерных наушников 
за июнь—июль выросли более чем 
в два раза год к году.

Однако продукция, поставленная 
по схеме параллельного импорта, 
не всегда может удовлетворить требо-
ваниям профессионального исполь-
зования, говорит эксперты. старший 
менеджер группы «Персональное ау-
дио» компании «Марвел-Дистрибу-
ция» Максим Цибулевский подчер-
кивает, что сместо оригинальных 
брендов россияне скупают копии 
известных вендоров, а с распростра-
нением параллельного импорта си-
туация с поддельной продукцией пре-
миальных аудиобрендов ухудшится.

Тимофей Корнев

Звукорежиссеров ставят на уши
В России заканчиваются премиальные наушники

Турецкий производитель оде‑
жды и обуви FLO Retailing по‑
сле возможной покупки весной 
этого года российского бизне‑
са сети Reebok начал договари‑
ваться с интернет‑площадками 
о прямых поставках своих това‑
ров. Так, первые партии обуви 
более 200 товарных наимено‑
ваний появятся на Wildberries. 
О договоренностях с турецкой 
компанией говорят и в Ozon. 
Эксперты считают, что новому 
игроку будет непросто конкури‑
ровать с крупными российски‑
ми fashion‑компаниями, кото‑
рые уже имеют лидирующие по‑
зиции на маркетплейсах.

По данным источника „Ъ“ 
на fashion-рынке, Wildberries дого-
ворилась с турецким производите-
лем одежды и обуви FLO Retailing 
о прямых поставках товаров. Пред-
ставитель маркетплейса подтвер-
дил информацию, уточнив, что речь 
идет более чем о 200 новых наиме-
нований таких брендов, как Gara-
mond, Miss F, Polaris, Lumberjack, Ki-
netix и другие.

О договоренностях с турецким 
холдингом „Ъ“ сообщил и предста-
витель Ozon. По его словам, пер-
вые товары принадлежащих FLO Re-
tailing марок появятся на площадке 
осенью. Это будет в основном спор-
тивная и повседневная обувь в сег-
менте массмаркета со средним 
чеком от 1,5 тыс. до 3 тыс. руб., доба-
вили в Wildberries. Связаться с FLO 
Retailing „Ъ“ не удалось.

Fashion-производитель FLO Retail-
ing основан в начале 1960-х годов Ах-
метом Зийланом и сейчас работает 
в 21 стране. Управляет обувными се-
тями Flo, Sport in Street и крупным 
немецким брендом Reno. Весной ста-
ло известно, что эта компания полу-
чила в собственность бизнес Reebok 

в РФ (см. „Ъ“ от 16 мая). Тогда сообща-
лось, что по итогам сделки FLO полу-
чил более 100 точек продаж и наме-
рен переименовать магазины.

Позже представитель FLO Retail-
ing Махмед Зийлан сообщил Reuters, 
что стороны ведут переговоры. В мае 
также стало известно, что FLO подпи-
сал соглашение с Reebok, в рамках 
которого турецкий концерн будет 
производить продукцию бренда для 
12 стран.

Ziylan Group, куда входит и FLO 
Retailing, фрагментарно работа-
ла с российскими маркетплейсами 
и до 2022 года, говорит гендиректор 
Fashion Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс. Пока о масштабной 
экспансии в РФ официальной ин-
формации не было, однако в любом 
случае турецкому производителю 
предстоит конкурировать с такими 
марками, как Carnaby, Chester, Ralf 
Ringer, Respect, «Юничел», Zenden, 
Monro, Kari, уточняет она.

В короткие сроки, пока идет 
распродажа уходящих из страны 

брендов, нарастить долю на рос-
сийском рынке будет еще слож-
нее, предупреждает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «На рынке моды есть свои 
сильные игроки, такие как Melon 
Fashion Group, „Твое“ и Gloria Jeans, 
которые также торгуются на маркет-
плейсах. Но при должных инвести-
циях в маркетинг FLO сможет стать 
заметной компанией на рынке»,— 
считает эксперт.

В России высокий уровень пред-
ложения со стороны локальных про-
давцов обуви, соглашается Анна 
Лебсак-Клейманс. По ее мнению, 
бренды FLO смогут стать заметными 
только в случае открытия специа-
лизированных обувных офлайн-ма-
газинов. В четвертом квартале 2022 
года в торговых центрах начнется пе-
редел площадей, занимаемых круп-
ными зарубежными игроками, та-
кими как Inditex и Uniqlo, отмечает 
Михаил Бурмистров. «Именно в этот 
момент FLO Retailing, может начать 
активно открывать свои офлайн-точ-
ки»,— говорит он. По словам источ-
ника „Ъ“ на рынке коммерческой не-
движимости, FLO возобновит работу 
части магазинов Reebok до конца 
этого года, активная экспансия сети 
начнется только в следующем году.

Кроме FLO расширяют предло-
жение на российском рынке и дру-
гие иностранные игроки, такие 
как, например, китайская Anta, про-
должает госпожа Лебсак-Клейманс. 
В Wildberries сообщили, не уточняя 
деталей, что интерес к российскому 
рынку со стороны турецких и китай-
ских поставщиков продолжает ра-
сти. В «Яндекс.Маркете» добавили, 
что ведут переговоры с итальянски-
ми, немецкими, британскими и гол-
ландскими торговыми марками, 
включая Strellson, Hugo и Guess.

Никита Щуренков

FLO идет по маркетплейсам
Турецкий fashion-холдинг  
начинает экспансию в РФ

На самом деле  
мало кто  

(из западных брендов.— „Ъ“) 
желает уходить  
с нашего рынка,  

но на них сильно давят
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  

в апреле 2022 года

Ц И Т А Т А

«Например, к числу недочетов 
может относиться прекращение де-
ятельности компании, утрата пра-
вообладателем исключительных 
прав, смена юридических рекви-
зитов и многое другое»,— поясня-
ет господин Комиссаров. Источник 
„Ъ“ на IT-рынке добавляет, что за по-
следние полгода бюджет мог поте-
рять до 9 млрд руб. из-за выделения 
льгот компаниям, которые не ведут 
разработку.

Председатель Ассоциации участ-
ников рынков данных Иван Бег-
тин считает, что в реестр должны 
попадать только компании, кото-
рые аккредитовались и в Минциф-
ры, и в ФНС: «Исходно аккредитация 

компаний была необходима для по-
лучения налоговых льгот, предпола-
галось что компании, прошедшие 
аккредитацию в Минцифры, идут 

в ФНС и получают налоговые льго-
ты, однако получилось сразу два рее-
стра, из-за чего в реестре аккредито-
ванных компаний оказалось более 

27 тыс. организаций, а в реестре для 
налоговых льгот всего около 8 тыс. 
организаций».

Сейчас возникает вопрос, по ка-
ким основаниям будет приниматься 
решение об исключении из реестра, 
если критерии включения в него 
четко не установлены, по сути, ком-
пании достаточно иметь соответст-
вующий код ОКВЭД, отметила ди-
ректор по правовым инициативам 
Фонда развития интернет-инициа-
тив Александра Орехович: «Очевид-
но, такая правовая неопределен-
ность может привести к практике 
массового оспаривания решений 
об исключении, ведь основания та-
кого решения не установлены».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Утро софтверной казни

Более 27 тысяч 
организаций  
аккредитованы 
Минцифры в России  
для получения IT-льгот

В условиях подорожания мате‑
риалов и строительных работ 
потенциальные арендаторы 
бизнес‑центров Москвы стали 
чаще искать помещения с гото‑
вым ремонтом. Однако для де‑
велоперов предлагать площади 
с отделкой стало, наоборот, не‑
выгодно: за последний год себе‑
стоимость ремонта увеличилась 
на 30%, гораздо быстрее, чем 
цена аренды. Повысить став‑
ки владельцам бизнес‑центров 
не позволяет растущая доля сво‑
бодных площадей. При таком 
раскладе, предупреждают экс‑
перты, инвестиции в этот сег‑
мент недвижимости могут ока‑
заться невыгодными.

В первом полугодии средняя себе-
стоимость внутренней отделки и ин-
женерного оснащения офисных по-
мещений (fit out) выросла на 30% год 
к году, подсчитали в Nikoliers. Рост 
себестоимости достиг пиковых зна-
чений весной: тогда затраты на fit 
out подскочили на 50% год к году, до-
бавляют в Pridex.

По данным Nikoliers, стандарт-
ная отделка подорожала на 32%, 
до 70 тыс. руб. за 1 кв. м, работы 
в объектах бизнес-класса — на 31%, 
до 105 тыс. руб., в премиальных 
офисных комплексах — на 28%, 
до 163 тыс. руб. Стоимость внутрен-
ней отделки складывается из об-
щестроительных работ, на которые 
приходится до 38% сметы, электри-
ческих, слаботочных и механиче-
ских систем, расходов на управ-
ление проектов и иных затрат. 
В Nikoliers уточняют, что в цену fit 
out не входит отдельно стоящая ме-

бель, которая обычно прибавляет 
к бюджету ремонта до 40%.

К росту стоимости fit out при-
вели сложность приобретения ма-
териалов, приостановка импорта 
и производств, рост стоимости логи-
стики, поясняет региональный ди-
ректор департамента управления 
строительными проектами Nikoliers 
Игорь Темнышев. Отдельные пози-
ции, например древесина, приба-
вили в цене до 80%, добавляет генди-
ректор Q1 Group Екатерина Ньюман.

Кроме того, сейчас внутренний 
рынок труда не может покрыть все 
потребности стройиндустрии, в ре-
зультате чего сегмент оказался силь-
но зависим от иностранной рабочей 
силы, отмечает господин Темнышев.

Основное удорожание пришлось 
на IT-оборудование, которое вы-
росло в цене в несколько раз, отме-
чает директор по коммерческой 
недвижимости AFI Development 
Сергей Баранов. За последние че-
тыре года доля затрат на интегра-
цию «умного офиса» в структуре 
проектов выросла с 4% до 20%, гово-
рит коммерческий директор Pridex 
Александр Алейников. Если замена 
отделочных материалов достаточ-
но легка, то замена аналогами тех-
нического оборудования сущест-
венно затруднена, а по ряду позиций 
IT-инфраструктуры для бизнес-цент-
ров аналогов и вовсе нет, добавляет 
господин Баранов.

Но отказаться от строительства 
объектов с готовой отделкой деве-
лоперы офисов не могут. Помеще-
ния «в бетоне» практически никто 
из арендаторов не рассматривает, на-
поминает гендиректор Remain Дмит-

рий Клапша. Офисные площади без 
отделки fit out стали менее привлека-
тельными для арендаторов из-за ог-
раниченности в выборе ассортимен-
та сырья и мебели, а также роста цен, 
отмечает Игорь Темнышев.

По данным Nikoliers, на офисном 
рынке Москвы 30% офисных поме-
щений представлено в shell & core 
(черновая отделка) и около 70% — 
с готовым ремонтом. Понимая, что 
период экспонирования готовых 
объектов будет меньше, девелопе-
ры, специализирующиеся на их про-
даже, стали прорабатывать опцию 
ремонта от застройщика, говорит 
управляющий партнер Stone Hedge 
Анастасия Малкова.

В результате строительство и осна-
щение бизнес-центров существенно 
выросли в цене, но ставки для арен-
даторов готовых помещений почти 
не изменились, отмечает Сергей 
Баранов. По данным Knight Frank, 
в июне 2022 года ставки в бизнес-цен-
трах класса А в Москве выросли всего 
на 11% по сравнению с декабрем 2020 
года, до 34,5 тыс. руб. за 1 кв. м.

Господин Баранов считает, что 
собственники попытаются поднять 
ставки на аренду готовых помеще-
ний, но рынок вряд ли позволит это 
сделать. С конца 2021 года по июнь 
2022 года вакантность выросла 
с 9,5% до 11,5%, отмечают в Knight 
Frank. В IBC Real Estate ожидают, что 
к концу года 18–20% премиальных 
офисов столицы будет пустовать. 
В итоге, не исключает Сергей Бара-
нов, офисная недвижимость и вовсе 
перестанет быть инвестиционным 
инструментом.

Дарья Андрианова

Бизнес-центры 
забетонировались
Себестоимость отделки офисов выросла на 30%

с1
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Драматическая программа Заль‑
цбургского фестиваля в его пер‑
вый полноценный год после ко‑
видных ограничений крайне 
насыщена. Среди ее премьер — 
пьеса «Помешанные на утеше‑
нии» популярного в Германии ре‑
жиссера Торстена Лензинга, 
объединившая на сцене людей, 
животных и большую трубу. Рас‑
сказывает Алексей Мокроусов.

громная труба перекрыва‑
ет горизонт сцены. Перед нею двое 
взрослых на пляже разыгрывают 
сцены из жизни детей. Шарлотта 
(ее играет Урсина Ларди) и Феликс 
(Девид Штрисов) не просто забавля‑
ются — они вспоминают своих роди‑
телей, разбираются со своими ком‑
плексами и случайными встречами. 
Аквалангист выходит из воды — бук‑
вально сваливается с трубы, он еле 
дышит и, кажется, сейчас отдаст 
концы. Его удается спасти, а заодно 
и поиграть его ластами. Но завязыва‑
ющийся разговор способен привес‑
ти к далеко идущим последствиям, 
если бы не способность метафори‑
ческого театра играть обстоятельст‑
вами времени и места. Апофеозом 

череды эпизодов из жизни детей 
и животных становится диалог стра‑
дающего от одиночества осьмино‑
га (Урсина Ларди) и подсознательно 
ищущего собственной смерти такого 
же одинокого дайвера; финал же пе‑
реносит в будущее, в дом престаре‑
лых. Там за 88‑летней Шарлоттой 
ухаживает робот‑сиделка, который 
умеет угадывать желания пациента 
по глазам.

Драматическая программа Заль‑
цбургского фестиваля по обыкно‑
вению объединяет классическую 
драматургию и современные тек‑
сты. В этом году одну из главных 
площадок, городской драмтеатр, 
закрыли на ремонт, но это на про‑
изводительности ни в коем случае 
не сказалось. В афише пять спек‑
таклей: во‑первых, бессмертный 
«Имярек» Гуго фон Гофмансталя, 
им фестиваль начинается каждый 
год. «Ифигения» отсылает к текс‑
там Еврипида, Расина и Гёте; «Хо‑
ровод» Артура Шницлера перепи‑
сан современными драматургами, 
в том числе Михаилом Дурненко‑
вым. За современность отвечает 
Торстен Лензинг со своими «Поме‑
шанными на утешении», социаль‑
но‑радикальное представлено «Ин‑
гольштадтом» в постановке Иво ван 

Хове — самое точное вместе с «Ифи‑
генией» попадание в лейтмотив 
фестиваля этого года, выражен‑
ный словом «Inferno». Дантовский 
«Ад» звучал и вживую, в рамках ма‑
рафонского, до часу ночи, коллек‑
тивного чтения «Божественной 
комедии» с участием таких знаме‑
нитостей немецкоязычного театра, 
как Кетлин Моргенейер.

Отчасти все это копродукция: 
с фестивалем работают крупней‑
шие драматические театры Евро‑
пы. Например, «Ингольштадт», по‑
ставленный по пьесам близкой 
к Бертольту Брехту Мари‑Луизы 
Фляйсер (одну из ее пьес экранизи‑
ровал и Фассбиндер), сделан вместе 
с венским Бургтеатром. А Лензинг 
работает сразу с восемью театрами 
Франции, Германии, Швейцарии 
и Люксембурга. Но, поскольку ини‑
циатором проекта выступили ав‑
стрийцы, мировая премьера прош‑
ла в Зальцбурге.

«Помешаны на  у тешении» 
во многих отношениях необыч‑
ный спектакль. Репетиции длились 
два года — речь именно о репети‑
циях, а не просто обдумывании за‑
мысла и декораций. Для репертуар‑
ного театра сроки неприемлемые, 
для фестиваля подавно. Но если хо‑ чешь работать с Лензингом, девать‑

ся некуда: независимый режиссер 
сам обычно продюсирует проекты 
и сам определяет, сколько месяцев, 
а то и лет их готовить. Ему охотно 
помогают: спектакли яркие, крити‑
ка в восторге, многие предлагают 
Лензингу место директора театра, 
но безуспешно — это как анархиста 
Кропоткина звали в 1917‑м поруко‑
водить Временным правительством. 
Последнюю постановку, «Бесконеч‑

ное удовольствие» по роману Дэ‑
вида Фостера Уоллеса, пригласили 
на берлинский фестиваль «Театр‑
треффен» — выше награды в немец‑
коязычном театре почитай нет: Лен‑
зинг встал в один ряд с Кристофом 
Марталером, Франком Касторфом 
и Михаэлем Тальхаймером, пусть 
и не впереди их.

С режиссером вот уже 20 лет ра‑
ботает одна и та же команда перво‑
классных актеров. Та же Урсина Лар‑
ди — актриса берлинского театра 
«Шаубюне», снималась в «Белой лен‑

те» Михаеля Ханеке. Девид Штрисов 
был любимым актером Юргена Гоша 
в Дюссельдорфе и снялся в фильме 
«Фальшивомонетчики», получив‑
шем в 2006 году «Оскара», Себастьян 
Бломберг работал с «Фольксбюне» 
Касторфа и венским Бургтеатром, 
а Андре Юнг — с режиссерами Гер‑
бертом Вернике, Йосси Вилером 
и Йоханом Саймонсом. Трое из них 
участвовали сейчас в чтении «Боже‑
ственной комедии».

Ожидания подогревал и дебют 
Лензинга в качестве драматурга. 
Прежде он ставил пьесы или про‑
зу — в диапазоне от «Вишневого 
сада» до «Братьев Карамазовых». 
На этот раз он сам написал текст, по‑
лучилось занятно, хотя этюдность 
все‑таки чувствуется в некоторых 
мизансценах. С другой стороны, ког‑
да Юнг изображает флегматично‑за‑
думчивого орангутанга, а Блом‑
берг медленно ползет по сцене как 
заправская черепаха, нехотя зава‑
ливаясь в зал, в их перевоплоще‑

нии столько обаяния, что любая ка‑
жущаяся длиннота оборачивается 
ощущением особого, театрального 
времени. А уж Ларди играет осьми‑
нога, будто всю жизнь только этим 
и занимается, хотя о том, испыты‑
вает ли осьминог поминаемый в пь‑
есе страх перед смертью, порожда‑
ющий страх перед жизнью, стоит 
спрашивать скорее дайвера, кото‑
рый сам всего боится. Бояться случа‑
ется и зрителям первых рядов парте‑
ра: та самая огромная труба, которая 
поначалу волна, а к концу — итог би‑
ографии (художники Гордиан Блю‑
менталь и Рамун Капауль), готова, 
выкатываясь на авансцену, кажется, 
давить всех без разбору.

О пристрастии Лензинга к миру 
животных говорит и интервью в со‑
провождающем премьеру буклете: 
в животных, мол, он обнаружива‑
ет лучших собеседников, молчали‑
вых и все понимающих. В ситуации, 
когда одинокую старость скрашива‑
ют роботы‑сиделки, эти признания 
выглядят скрытой утопией, архаич‑
ной поэзией, из‑за которой, собст‑
венно, двуногие животные все еще 
ходят в театр.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Животные и магнетизм
«Помешанные на утешении» Торстена Лензинга в Зальцбурге

О

75‑й Международный кинофес‑
тиваль в Локарно подвел итоги  
и наградил победителей. Глав‑
ный приз «Золотой леопард»  
присужден фильму «Правило 34» 
бразильянки Жулии Мурат.  
Комментирует Андрей Плахов.

ряд ли все согласятся с тем, 
что «Правило 34» было лучшей кар‑
тиной международного конкурса, 
но что это был один из самых прово‑
кативных фильмов — тут сомнений 
нет. Примерно половину экранного 
времени Симона, студентка юриди‑
ческого факультета, мастурбирует 
перед веб‑камерой или занимается 
сексом с другом и подругой на фоне 
полок, заставленных книгами зна‑
менитых философов и психологов. 
Героиня на практике осваивает тех‑
нологии БДСМ — необязательно 
новые, сгодится и натянутый на го‑
лову полиэтиленовый пакет. Сверх‑
задача таких опытов — проникнуть 
в подпольный мир насилия, состав‑
ляющий неотъемлемую часть обще‑
ства патриархата. Симона на общест‑
венных началах помогает жертвам 
сексуального абьюза и пристально 
изучает тему домашнего насилия: 
по ее словам, в Бразилии от него 
каждые двадцать минут погибает 
женщина. Изучив повадки особен‑
но токсичных интернетовских са‑
дистов, героиня приглашает одно‑
го из них с ником Mr Cock вечером 
к себе в квартиру: фильм кончается 
его зловещим стуком в дверь и мука‑
ми противоречивых чувств на лице 
героини.

«В настоящее время меня боль‑
ше всего занимают дебаты о генде‑
ре, расе и деколонизации, которые 
развернуло черное движение в Бра‑
зилии» — так комментирует свою 

работу Жулия Мурат. Ей вторит ху‑
дожественный директор фестива‑
ля Джиона А. Наззаро: «Это важный 
„Золотой леопард“ для бразильско‑

го кино, для страны, которая впи‑
сала знаковые страницы в историю 
мирового кинематографа и сегодня 
стоит на переднем крае защиты идеи 
более инклюзивного и свободного 
мира. „Правило 34“ возвращает нас 
к анархической славе бразильско‑
го „маргинального кино“. Смелая 
политическая работа, поскольку 
тело — это политика».

Еще два конкурсных фильма были 
отмечены официальным жюри. Ита‑
льянский «Джиджи‑закон» (см. „Ъ“ 
от 12 августа) Алессандро Комоди‑
на награжден специальным призом. 
А три оставшихся «Леопарда» доста‑
лись картине «Мне снятся электриче‑
ские сны» производства Коста‑Рики, 
Бельгии и Франции. Ее постановщи‑
ца Валентина Маурель награждена 

за лучшую режиссуру, Даниэла Марин 
Наварро — за лучшую женскую, а Рей‑
нальдо Амьен Гутьеррес — за лучшую 
мужскую роль. Из основных действу‑
ющих лиц без наград остался, кажет‑
ся, только черный котик, доставляю‑
щий немало хлопот своим хозяевам: 
он писает где попало, тем самым вы‑
ражая чувство дезориентации и про‑
теста против распада семьи.

Электрические сны не только 
снятся главной героине Эве, тяжело 
переживающей развод родителей 
и первые сексуальные опыты; сама 
ее жизнь подобна сновидению или 
головокружению. Самым близким 
человеком на этом этапе становит‑
ся для нее отец — вероятно, потому, 
что, утратив семейную опору, он сам 
превращается в подростка. Близость 
этих двух неприкаянных существ 
вот‑вот, кажется, дойдет до грани ин‑
цеста, но этого так и не происходит. 
Свободное мобильное кино проник‑
нуто латиноамериканским анархиз‑
мом и тем самым электричеством, 
от которого светятся самые обыкно‑
венные лица самых обыкновенных 
персонажей.

Концентрация приоритетов жюри 
на «Электрических снах» оставила 
без наград два фильма, явно подни‑
мавшихся над общим уровнем кон‑
курса,— это «Сказка» Александра Со‑
курова и «Проповедь рыбе» Хилала 
Байдарова (последний отмечен специ‑
альным упоминанием параллельного 
жюри Pardo Verde WWF — Всемирной 
организации охраны природы). Если 
в главном конкурсе вышли вперед ла‑
тиноамериканские ленты, то во вто‑
ром, под названием «Кинематографи‑
сты сегодняшнего дня», награждены 
фильмы из Восточной Европы: сло‑
вацко‑чешский «Ночная сирена» Тере‑
зы Нвотовой, хорватский «Безопасное 
место» Юрая Леротича и украинский 
«Как там Катя?» Кристины Тинкевич 
(помимо специального приза награда 
досталась актрисе Анастасии Карпен‑
ко). В программе «Неделя критики» 
Гран‑при присужден польско‑немец‑
кой документальной картине «Син‑
дром Гамлета» Эльвиры Неверы и Пет‑
ра Росоловского о молодом поколении 
украинцев, сформировавшихся под 
влиянием событий 2014 года. Так что 
помимо латиноамериканской укра‑
инская тема тоже электризовала фе‑
стиваль.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Мечтают ли андроиды об электроснах
Вручены награды кинофестиваля в Локарно

Жюри приняло близко 
к сердцу размышления 
 автора «Правила 34»  
Жулии Мурат о гендере, 
расе и  деколонизации 
ФОТО ESQUINA FILMES

Металлическая труба  
становится волной,  
нависающей над животны‑
ми и человеческими  
перипетиями героев   
ФОТО ARMIN SMAILOVIC / SF

Если хочешь работать с Лензингом,  
деваться некуда: независимый режис‑
сер сам обычно продюсирует проекты  
и сам определяет, сколько месяцев,  
а то и лет их готовить

В
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ПЛАВАНИЕ

Давид Попович  
переплыл мировой рекорд
Румынский вундеркинд  
установил новое достижение на стометровке

Румынский пловец Давид Попо
вич закрепил за собой статус, мо
жет быть, главного  вундеркинда 
в мировом спорте. В 17 лет, толь
ко что став двукратным чемпи
оном мира, Попович  установил 
на европейском первенстве 
в Риме мировой рекорд на са
мой престижной дистанции — 
100 м,  проплыв ее за 46,86.

 
 
 
имский чемпионат Европы — не 

самое заметное соревнование года, 
особенно учитывая, что у пловцов 
совсем недавно, в июне—июле, в Бу-
дапеште было и мировое первенст-
во. Но случившееся в состязаниях по 
стометровке, безусловно, выделит 
его среди всех остальных. Их исход 
был слишком неординарным, чтобы 
не превратиться в грандиозный хит.

Стометровка — дистанция, пре-
стижнее которой в плавании нет. 
А тот, кому доводится побывать ее 
королем, задавать на ней тренды, 
почти автоматически вносит свое 
имя в список героев, про которых че-
ловеку, хотя бы по касательной ин-
тересующемуся спортом, стыдно не 
знать. Такими героями были Мэтт 
Бионди, Александр Попов, Питер 
ван ден Хогенбанд. Они доказыва-
ли свое превосходство в жестокой 
борьбе с другими знаменитостями, 
и, как правило, все-таки не с наско-
ка, а чуть-чуть поварившись в элите.

Давиду Поповичу — парню из стра-
ны, которая вообще-то никогда не ассо-
циировалась с плавательными подви-
гами, времени на адаптацию в ней не 
понадобилось вообще. Он совершил 
взлет со сверхзвуковой скоростью. 
В прошлом году, в 16 лет, крушил юни-
орские достижения и поехал на Олим-
пиаду в Токио, выступив на ней для 
мальчишки просто потрясающе: про-
шел в финал на обеих «профильных» 
дистанциях, финишировав седьмым 
на 100 м и четвертым на 200 м. В этом 
году, в 17, взял на них два золота на ми-
ровом первенстве в Будапеште. А че-
рез полтора месяца после него сделал 
кое-что такое, что, возможно, поценнее 
золотой медали чемпиона мира.

Мировой рекорд на стометров-
ке, главный мировой рекорд в плава-
нии — 46,91 — держался очень-очень 

долго, с 2009 года. И в этом в действи-
тельности не было ничего странного. 
Его установил чрезвычайно быстрый 
бразилец Сезар Сьелу. Но дело не толь-
ко и не столько в его резвости. Конец 
позапрошлого десятилетия — это осо-
бенная эпоха в плавании. Тогда про-
изводители экипировки изобрели по-
лиуретановые костюмы, заменившие 
привычные плавки. Это была настоя-
щая революция. Новые костюмы, как 
выяснилось, уменьшают сопротивле-
ние воды, резко повышая «аэродина-
мику». Рекорды тогда падали один за 
другим. В итоге как раз в том самом 
2009 году Международная федерация 
водных видов (FINA) костюмы из по-
лиуретана, закрывающие чуть ли не 
все тело, запретила. А в текстильных 
показывать результаты хотя бы близ-
кие к рекордным цифрам стало неве-
роятно трудно. На самом деле, если 
бы Попович в Риме просто «выплыл» 
из 47 секунд, это уже был бы фено-
менальный успех для «текстильной» 
эры. Но он смог сбросить с рекорда Се-
зара Сьелу пять сотых, заставив своего 
тренера Адриана Радулеску отвечать 
на вполне предсказуемые вопросы.

Ну, например, по поводу того, ка-
ким образом Давиду Поповичу удается 

развивать на стометровке такой темп, 
если он совершенно не похож на иде-
ального специалиста по такой дистан-
ции? Они ведь все плечистые гиганты, 
от которых веет мощью. А Попович — 
худощавый, скорее даже субтильный 
юноша. «Обостренное чувство воды,— 
отвечал Радулеску.— Не так ведь важно, 
сколько силы вы в состоянии сгенери-
ровать. Важно, сколько ее вы можете 
вложить в свою скорость». А еще тре-
нер рассказывал про непростой, но 
жутко боевой характер Поповича, про 
то, как однажды устроил среди детей 
соревнование «на выживание»: после 
каждого 25-метрового отрезка группа 
сокращалась и последний на проме-
жуточном финише выбывал. В каждом 
из раундов Давид Попович удержи-
вался чудом, касаясь бортика пред-
последним. Но во время финальной 
25-метровки оказалось, что его оппо-
нент, выглядевший до этого куда кру-
че, устал настолько, что сопротивлять-
ся уже не может. А у Поповича энергии 
и злости оставалось еще целый вагон.

Адриан Радулеску, наверное, сам 
прекрасно понимал, что при всем 
старании доходчиво объяснить 
соль, природу таланта своего по-
допечного не сумеет. Как не суме-
ет дать точный прогноз насчет того, 
что с ним будет дальше, после того 
как тело претерпит неизбежные из-
менения, исчезнет режущая глаз ху-
доба. Но пока магия жива.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Юнайтед»  
свалился на сто лет назад
Двадцатикратный чемпион Англии  
опустился на последнее место

Наиболее громким событием 
уикенда в мировом футболе ста
ло разгромное, со счетом 0:4, 
поражение «Манчестер Юнай
тед» от «Брентфорда» во  втором 
туре чемпионата Англии. Резуль
тат команды Эрика тен Хага 
столь ошеломляющий, что бук
мекеры уже ждут скорого уволь
нения голландца, показавшего 
худший старт среди всех све
женазначенных тренеров МЮ 
за сто с лишним лет, а болельщи
ки клуба обвиняют владельцев 
«Юнайтед» — семью Глейзер — 
в том, что на протяжении многих 
лет они разваливали команду, 
не вкладываясь в ее развитие.

 
 
 
английском футболе нет сей-

час, наверное, более обескуражен-
ного человека, чем главный тренер 
«Манчестер Юнайтед» Эрик тен Хаг. 
Манчестерцев он возглавил в июне, 
совершив большой карьерный ска-
чок, что стало возможным благода-
ря заработанной им за время работы 
с «Аяксом» репутации специалиста, 
умеющего давать результат, не рас-
полагая топовыми игроками. В МЮ 
с его мощным составом от тен Хага 
ждали, по всей видимости, быстрого 
опровержения тезиса о том, что клуб 
болен. Так говорил предшественник 
тен Хага Ральф Рангник. Он отме-
чал, что команде требуется «опера-
ция на открытом сердце», а не кон-
сервативное лечение. Но его слова 
были восприняты как попытка пе-
реложить ответственность за осечки 
на игроков. После визита «Манчес-
тер Юнайтед» в гости к «Брентфорду» 
слова Рангника уже не кажутся преу-
величением. Хозяевам ведь потребо-
валось всего 35 минут, чтобы разбить 
противника, отправив в его ворота 
четыре безответных мяча.

По итогам матча можно было 
бы обвинить во всех тяжких, напри-
мер, голкипера манчестерцев Дави-
да де Хеа. Первый гол на его совес-
ти — мяч после несильного удара 
Джоша да Силвы пролетел у врата-
ря под руками. Не прошло и десяти 
минут, как де Хеа выдал мяч в борь-
бу, последовал перехват — и Мати-
ас Йенсен удвоил счет. А в третьем 

мяче, влетевшем в ворота гостей, 
можно винить Лисандро Мартине-
са — самое дорогое летнее приобре-
тение манчестерцев («Аякс» получил 
за него €57 млн), которому, по-види-
мому, не хватило габаритов, чтобы 
остановить бившего в падении Бена 
Ми. По крайней мере легенда манче-
стерского клуба Гарри Невилл после 
матча негодовал по поводу решения 
Эрика тен Хага выставить на игру 
столь низкорослый состав. Разве что 
четвертый мяч никак не спишешь 
на чью-то ошибку. Тут во всей кра-
се проявил себя «Манчестер Юнай-
тед» целиком, позволив хозяевам 
в две передачи доставить мяч от од-
ной штрафной к другой и вывести 
на удар Бриана Мбемо.

После матча Эрик тен Хаг взял 
вину за провал на себя, но все же сво-
дил разговор с журналистами к тому, 
что команда не выполнила план 
на игру. Она его, по словам тренера, 
выбросила в мусорку. Тен Хаг отме-
чал, что для достижения результата 
игроки должны выкладываться — 
и индивидуально, и коллективно. 
И видимо, для доведения своего ви-
дения до футболистов отменил по-
слематчевый выходной и погнал ко-
манду на тренировку. 

Наставнику манчестерцев есть 
о чем беспокоиться. Он ведь уже впи-
сал свое имя в ту часть истории «Ман-
честер Юнайтед», попадать в кото-
рую явно не хотел. Манчестерцы, 
напомним, проиграли и стартовый 
матч первенства («Брайтону» — 1:2), 
и, таким образом, тен Хаг стал пер-
вым за 101 год тренером «Манчестер 
Юнайтед», проигравшим два пер-
вых официальных матча после на-
значения на должность. В 1921-м та-
кой же результат команда показала 
при Джоне Чемпене. Правда, такой 
же, из двух поражений, старт ман-
честерцы выдали и в 1992 году при 
Алексе Фергюсоне (шотландец к тому 
моменту уже шесть лет возглавлял ко-
манду) и, как и сейчас, опустились 
на последнее место, но затем взяли 
и стали чемпионами. Но если осечки 
при Фергюсоне носили все же эпизо-
дический характер, то при тен Хаге, 
возможно, они носят характер сис-
темный. Похоже, состав команды по-
просту не подходит под требования 
тренера, а его стремление переделать 

звезд, например Криштиану Роналду, 
сродни попытке на ходу менять коле-
со на несущейся по трассе машине.

Показательна в этом плане стати-
стика злополучной встречи с «Брент-
фордом». «Манчестер Юнайтед», что 
называется, не бежал. А ведь коман-
ды тен Хага всегда были и бегаю-
щими, и прессингующими. В сум-
ме игроки гостей за игру пробежали 
95,6 км против 109,4 км у соперника. 
Если сравнивать команды по количе-
ству выданных их игроками рывков, 
то перевес «Брентфорда» будет еще бо-
лее впечатляющим — 90 против 65. 
Или взять эпизоды, в которых коман-
ды показывали высокий прессинг,— 
«Брентфорд» применил его 21 раз, 
«Манчестер Юнайтед» — только семь. 

На случившееся жестко отреаги-
ровал клуб болельщиков «Манчестер 
Юнайтед» (Manchester United Sup-
porters’ Trust), в заявлении которого 
отмечается, что произошедшее яв-
ляется итогом решений, принимав-
шихся владельцами клуба, семьей 
Глейзер, с 2013 года, когда команду 
покинул Алекс Фергюсон. Гарри Не-
вилл, в свою очередь, заметил, что 
политика недофинансирования клу-
ба, проводимая Глейзерами, поста-
вила «Манчестер Юнайтед» в слож-
нейшее положение. В итоге, считает 
он, сложилась парадоксальная ситу-
ация: сейчас деньги есть, но топовые 
игроки просто не хотят ехать в «Ман-
честер Юнайтед» даже на хорошие 
зарплаты, потому что не верят в пер-
спективы клуба.

Добавим, что после матча букме-
керы резко пересмотрели котиров-
ки на то, кто станет первым в сезо-
не тренером команды Английской 
премьер-лиги (АПЛ), потерявшим 
работу. До встречи с «Брентфордом» 
Betfair принимала ставки на то, что 
им будет Эрик тен Хаг с коэффици-
ентом 34,0. То есть позиции тренера 
оценивались как очень прочные. По-
сле игры коэффициент составил уже 
7,5, и тен Хаг замкнул тройку основ-
ных претендентов на увольнение. 
Хуже, чем у него, Betfair оценивает 
только положение Фрэнка Лэмпар-
да, «Эвертон» которого также стар-
товал с двух поражений (4,33), и на-
ставника «Саутгемптона» Ральфа 
Хазенхюттля (3,0).

Александр Петров 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартаку» выше некуда
Разгромная победа над «Сочи» сделала его единоличным лидером первенства
«Спартак» после пятого тура стал едино
личным лидером чемпионата  России. 
Место на верхушке таблицы отлично 
 начавшим первенство спартаковцам 
принесла эффектная домашняя победа 
над «Сочи» — 3:0.

атч, венчавший пятый тур, 
обещал шторм, бурю. «Спартак», который 
в предыдущих четырех турах успел намек-
нуть на то, что появление на посту главно-
го тренера молодого испанца Гильермо 
Абаскаля превратилось для него в щедрую 
инъекцию свежести, набросился на «Сочи» 
страстно и кровожадно. Александр Соболев 
сразу упал в штрафной, отчаянной жестику-
ляцией призывая арбитра Виталия Мешко-
ва все-таки разглядеть нарушение со сторо-
ны Викторьена Ангбана. Кристофер Мартинс 
и Квинси Промес сразу показали, что готовы 
при любой возможности искать своего люто-
го центрфорварда. Первый исполнил очень 
неприятную для обороняющихся скидку го-
ловой на Соболева, второй выцеливал его 
хитрым «черпачком». Сочинцы отбились, 
не позволив спартаковцу добраться до мяча.

А еще «Спартак» был хорош в том элемен-
те, который часто позволяет пытающимся да-
вить командам резко повысить градус этого 
давления. Он был жутко хорош на подборе, 
и захлебнувшиеся атаки все время получали 
продолжение. В общем, взгляд на поле должен 
был минут десять греть душу тем, кто пережи-
вал за «Спартак». Но потом кое-что изменилось.

Скромненький поначалу «Сочи» потихонь-
ку освоился и совершил незаметную трансфор-
мацию. Вот он задержался с мячом на спарта-
ковской половине. А вот прошла одна неплохая 
атака, за ней — вторая. Они напоминали о том, 
что это гости, а не хозяева — серебряные призе-
ры прошлого чемпионата. Да, потерявшие на-
ставника Владимира Федотова. Да, расставши-
еся с некоторыми важными игрокам. Но при 
этом, кажется, в своем ДНК кое-что из медаль-
ного сезона сохранившие — вкус к аккуратным 
перепасовкам в касание, например.

А вот у «Сочи» появились и моменты, о ко-
торых «Спартак», несмотря на свою страсть, 
и мечтать не мог. Владислав Сарвели по-

сле очередного тонкого паса вразрез очутил-
ся в штрафной неподалеку от спартаковско-
го голкипера Александра Селихова, но бить 
не стал, а откинул мяч назад, на Георгия Мел-
кадзе. И это, видимо, было не лучшее реше-
ние — спартаковцы ход «прочитали». А вслед 
за этим Мелкадзе все же выпало пальнуть 
из штрафной. Позиция была, по сути, голевой, 
но на пути мяча очутился Георгий Джикия.

А со «Спартаком» продолжало твориться 
что-то странное. Вроде с точки зрения актив-
ности, скорости все в порядке. Но острота 
впереди куда-то пропала — «Сочи» пожирал 
всех, кто за ее создание отвечает, с потроха-

ми. Даже после того, как поле из-за травмы 
покинул вспахивавший правый фланг Ибра-
гим Цаллагов. На этом фоне даже удар Мар-
тинса с двух с половиной десятков метров, 
который испортил рикошет от Промеса, смо-
трелся для хозяев за счастье. На большее пре-
тендовать у них не выходило.

Перерыв, однако, привел к сдвигам про-
сто тектоническим. То есть все после него вы-
зывало ассоциации со стартом первого тайма. 
Только теперь в спартаковский натиск доба-
вились кое-какие новые и безумно симпатич-
ные ингредиенты. Это была уже настоящая 
трепка, переживая которую сочинцы «плы-
ли». В конце концов, они оставили Михаила 
Игнатова в полном одиночестве на правой 
половине штрафной. Спартаковец вывалил-

ся на Дениса Адамова, но ударил совсем пло-
хо — несильно и прямо во вратаря.

А «Сочи» продолжало трясти посреди этой 
круговерти. И нелепая ошибка Сергея Тере-
хова была, разумеется, следствием тряски. Те-
рехов, матерый защитник, замешкался воз-
ле линии штрафной и подарил мяч Игнатову, 
от которого тот отлетел к Квинси Промесу. 
Промес расстрелял несчастного Адамова.

А «Спартак» не собирался останавливать-
ся. И «Сочи», который никак не мог отойти 
от нокдауна, сфальшивил снова. Сейчас это 
была фальшь в середине поля, откуда развер-
нулась шикарная спартаковская контрак-
та с участием пяти футболистов, бежавших 
быстро и синхронно и не выключавших-
ся из выпада ни на мгновение. Заверши-

лось все прострелом Александра Соболева 
на только что поднятого Абаскалем со ска-
мейки запасных Антона Зиньковского, кото-
рый вогнал мяч в сетку с линии вратарской.

Лишь после этого «Сочи» пришел в себя. 
И даже однажды попал в штангу. Но было 
уже ясно, что «Спартак» победу не упу-
стит. В концовке он украсил ее голом Квин-
си Промеса, продемонстрировавшего, что 
дриблинг по-прежнему его козырь.

Эта победа сделала «Спартак» единолич-
ным лидером чемпионата. Он возглавляет 
таблицу, имея 13 очков. На два балла от спар-
таковцев отстают «Зенит», в субботу справив-
шийся — 2:1 — с ЦСКА, и «Ростов», который 
в воскресенье в сумасшедшем по интриге мат-
че обыграл — 4:3 — «Пари Нижний Новгород». 
Отставание армейцев составляет три очка.

Алексей Доспехов

Два из трех мячей в ворота «Сочи» 
забил форвард «Спартака»  
Квинси Промес (№10)   

17летний Давид  Попович 
 побил главный  мировой 
 рекорд в плавании — 
на  сто  метровке  
вольным стилем,—  
державшийся 13 лет

М
Пятый тур
«Локомотив»—«Крылья Советов» 1:1.  
Антон Миранчук, 90+1 (пен.) — Глушенков, 68.  
Незабитые пенальти: Камано, 18 — Глушенков, 8

«Зенит»—ЦСКА 2:1.  
Малком, 45+2; Мантуан, 85 — Чалов, 63 (пен.)

«Динамо»—«Краснодар» 0:0
«Химки»—«Ахмат» 1:3. Ломовицкий, 61 — Трошечкин, 14; 
Швец, 43; Тимофеев, 90+3

«Оренбург»—«Торпедо» 1:0. Воробьев, 31.  
Удаление: Кутепов («Торпедо»), 48

«Пари Нижний Новгород»—«Ростов» 3:4.  
Калинский, 20 (пен.); Милсон, 66; Сулейманов, 82 — Полоз, 
15 (пен.), 57; Уткин, 39; Глебов, 67

«Спартак»—«Сочи» 3:0. Промес, 57, 84; Зиньковский, 71

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 4 1 0 14:3 13

2. «Зенит» 3 2 0 11:2 11

3. «Ростов» 3 2 0 10:7 11

4. ЦСКА 3 1 1 12:5 10

5. «Сочи» 3 0 2 7:9 9

6. «Динамо» 2 3 0 10:4 9

7. «Краснодар» 2 2 1 9:7 8

8. «Ахмат» 2 2 1 7:5 8

9. «Химки» 2 1 2 8:6 7

10. «Оренбург» 2 0 3 8:10 6

11. «Крылья Советов» 1 2 2 6:9 5

12. «Факел» 0 3 2 7:11 3

13. «Локомотив» 0 3 2 4:12 3

14. « Пари Нижний Новгород» 0 2 3 7:12 2

15. «Торпедо» 0 1 4 3:12 1

16. «Урал» 0 1 4 1:10 1
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